
Турбины 
докрутились 
до Брюсселя
За поставки 
в Крым ответят 
в Минэнерго и двух 
«Технопромэкспортах»

Как выяснил ”Ъ“, уже сегодня Ев-
рокомиссия по инициативе Гер-
мании запустит процесс расши-
рения «крымских» санкций на ряд 
лиц, причастных к скандалу с пе-
ревозкой турбин Siemens в Крым. 
По данным ”Ъ“, под санкции мо-
гут попасть входящие в «Ростех» 
одноименные ОАО и ООО «ВО 

”Технопромэкспорт“», а также 
их руководители. Кроме того, ЕК 
может включить в список некое-
го чиновника из Минэнерго РФ. 
Наиболее вероятно, что в Брюс-
селе вину за турбинный скандал 
возложат на заместителя мини-
стра Андрея Черезова, курирую-
щего Крым.

Германия инициирует «европей-
ский ответ» на серую поставку в об-
ход санкций газовых турбин Siemens 
в Крым. В МИД ФРГ 

”
Ъ“ вчера заявили: 

«В качестве ответа на нарушающую до-
говор поставку турбин в Крым мы го-
товим реакцию на европейском уров-
не. Поскольку там идет процесс согла-
сования, мы не можем сообщить о де-
талях». Источник 

”
Ъ“, близкий к Евро-

комиссии, объяснил: «В черный спи-
сок ЕС могут по представлению пра-
вительства ФРГ быть внесены долж-
ностные лица российских компаний, 
участвовавших в сделке с Siemens, а 
также сами эти компании». Чинов-
ник дал понять, что речь может пойти 
о структурах «Ростеха» ОАО «ВО 

”
Тех-

нопромэкспорт“» (ОАО ТПЭ) и ООО 
«ВО 

”
Технопромэкспорт“» (ООО ТПЭ). 

Кроме того, по словам собеседника 

”
Ъ“, санкции могут быть наложены на 

представителя Минэнерго РФ.
Как ожидается, этот вопрос будет 

обсуждаться уже сегодня на заседа-
нии Еврокомиссии, где также будут 
рассматриваться сценарии ответа ЕС 
на возможное введение США новых 
санкций в отношении России. На-
помним, ЕК озабочена тем, что ме-
ры, обсуждаемые в Конгрессе США, 
могут иметь непредвиденные по-
следствия, в том числе для европей-
ских экономических и энергетиче-
ских интересов (см. 

”
Ъ“ от 24 июля).
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Электрички проследуют  
по предписанию
Ространснадзор нашел опасными московские пригородные перевозки

Как выяснил ”Ъ“, проезд на мо-
сковских электричках, перево-
зящих около 540 млн пассажи-
ров в год, может быть опасным: 
проверка Ространснадзора вы-
явила многочисленные нару-
шения работы электропое-
здов, в частности, тормозных 
и противопожарных систем. 
Обнаружились и проблемы 
с «формальными» ремонтами 
электричек в моторвагонных 
депо ОАО РЖД. В монополии за-
веряют, что получили предпи-
сание и разработали план меро-
приятий. Результаты проверки 
также переданы в транспортную 
прокуратуру. Эксперты отмеча-
ют, что нужно в ближайшее вре-
мя начинать исправлять ситуа-
цию, чтобы избежать заметных 
проблем с пригородными пере-
возками в столичном регионе.

Как стало известно 
”
Ъ“, апрель-

ская авария в московском районе 
Кунцево, во время которой столк-
нулись электричка и пассажирский 
поезд (за медицинской помощью 
обратились 30 человек, восемь бы-
ли госпитализированы, см. 

”
Ъ“ от 10 

апреля), стала поводом для масштаб-
ной проверки Ространснадзора. Ве-
домство проанализировал работу 
пригородных поездов на москов-
ских вокзалах, а потом, обнаружив 
многочисленные нарушения, пере-
шло к проверке моторвагонных де-
по Перерва, Домодедово, Апрелев-
ка, Нахабино и Лобня, рассказал 

”
Ъ“ 

источник, знакомый с материалами 
проверки. По его словам, выявлены 

многочисленные технические и тех-
нологические нарушения работы 
электропоездов, в том числе тормоз-
ных и противопожарных систем.

В Ространснадзоре 
”
Ъ“ подтвер-

дили факт проверки и соответству-
ющие результаты. Другой источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, расска-

зал, что поезда ремонтировались 
формально: акты подписывались, 
но ремонт выполнялся некачествен-
но. По его словам, по итогам провер-
ки весь подвижной состав, прошед-
ший ремонт, потенциально может 
быть отставлен, могут быть закрыты 
пути моторвагонных депо и запре-
щены ремонты. Сама служба по ито-
гам проверки выдала предписание, 
в котором говорится о закрытии ре-
монта только в моторвагонном депо 
ТЧ-3 Перерва.

• Перевозками пассажиров на Мос-
ковской железной дороге занимает-
ся Центральная пригородная пасса-
жирская компания (ЦППК, 50% ми-
нус две акции у Московской пасса-
жирской компании, связанной с Ис-
кандером Махмудовым и  Андреем 
Бокаревым, у ОАО РЖД и Москов-
ской области — по 25% плюс одной 
акции). В 2016 году ЦППК перевез-
ла более 540 млн пассажиров, в ян-
варе—мае этого года 230,3 млн. По 
СПАРК, выручка ЦППК по РСБУ 

в 2016 году — 38,7 млрд руб., чистая 
прибыль — 81,3 млн руб.
У ЦППК есть как свои поезда, так и 

арендованные у ОАО РЖД. Как пояс-
няют в монополии, свой подвижной 
состав компания ремонтирует сама, 
арендованный — ОАО РЖД. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ уточняет, что самый 

сложный текущий ремонт моторва-
гонных вагонов ТР-3, при котором 
восстанавливается их ресурс, ведет-
ся формально в депо ОАО РЖД, ЦП-
ПК это оплачивает, но получается, 
что ремонт проводится ненадлежа-
щим образом. В самой ЦППК перена-
правили запрос 

”
Ъ“ в ОАО РЖД.

В монополии подтвердили полу-
чение предписания Ространснад-
зора и заявили, что «ведется работа 
по устранению нарушений, разра-
ботан план мероприятий». В компа-
нии говорят, что уделяют «первооче-
редное внимание вопросам обеспе-
чения безопасности движения пое-
здов», а за январь—май количество 
отказов технических средств сниже-
но на 6%. К перевозкам допускается 
строго только технически исправ-
ный и пригодный для безопасной 
эксплуатации подвижной состав, 
не прошедшая предрейсовую про-
верку техника отстраняется от экс-
плуатации, уверяют в монополии. 
В 2016 году ОАО РЖД инвестирова-
ло 16 млрд руб. в обновление пар-
ка пригородных поездов, было за-
куплено 232 вагона, также был вы-
полнен капремонт 877 вагонов на 
2,6 млрд руб.
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Мегагрант  
отчислят из МИФИ
Минобрнауки впервые потребовало  
от вуза вернуть средства  
правительственной программы

Как стало известно ”Ъ“, Минобрна-
уки потребовало от МИФИ вернуть 
средства государственного мегагран-
та — такое произошло впервые за всю 
историю программы, запущенной Вла-
димиром Путиным в 2010 году. Чи-
новники утверждают, что вуз должен 
выплатить в бюджет 22,5 млн руб., по-
скольку его лаборатория не достигла 
обещанных государству результатов, 
а ведущий ученый, гражданин США, 
«не выполнил обязательств по лично-
му присутствию». Ученые заявляют: 
проблемы с исследованиями начались 
из-за того, что руководство МИФИ от-
казывалось обеспечивать финанси-
рование. Ректорат называет эти пре-
тензии «иждивенческой позицией», 
администрация вуза убеждена, что ла-
боратория должна сама зарабатывать 
деньги. Сейчас Минобрнауки разраба-
тывает механизм возврата мегагран-
та в бюджет: это может коснуться всех 
 сотрудников МИФИ, которых уже пре-
дупреждают о возможном урезании 
зарплат.

Евгений Григорьев и Анатолий Жолнин 
поступили в МИФИ в 1969 году, оба окон-
чили вуз и аспирантуру, где исследовали 
воздействие электромагнитных полей на 
материалы. В 1980-х защитили кандидат-
ские диссертации, после чего дороги уче-
ных временно разошлись. В перестройку 
господин Жолнин занялся кооперативами, 
«потом посредничество, торговля вплоть 
до вагонов с холодильниками, три года на-
ружная реклама». Когда его знакомым уда-
лось «заработать деньги на завод по пере-
работке алюминия», Анатолий Жолнин 
присоединился к ним, но и на заводе про-
должал заниматься научными исследова-
ниями. Господин Григорьев остался в МИ-
ФИ учить студентов физике, а параллель-
но «продолжал для души заниматься люби-
мой тематикой». В 2008 году на симпозиу-
ме по порошковой металлургии Евгений 
Григорьев познакомился с Евгением Олев-
ским, известным ученым с Украины, кото-
рый эмигрировал в США и работал в уни-
верситете Сан-Диего. 
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Несостоятельность  
не освобождает  
от ответственности
Совладельцам банкротов  
найдут кресла в зале суда

Совет федерации вчера утвердил по-
правки к закону о банкротстве, дополня-
ющие появившийся полгода назад в за-
конодательстве институт субсидиарной 
ответственности при банкротстве. Глав-
ное изменение в механизме — сущест-
венное упрощение привлечения к от-
ветственности виновных в банкротстве 
собственников бизнеса. Взамен лица, 
привлекаемые к субсидиарной ответ-
ственности, получат формальный ста-
тус участника банкротства, смогут оспа-
ривать требования кредиторов, а при 
предъявлении регрессных исков по такой 
ответственности — сами входить в число 
кредиторов на равных правах с  другими 
кредиторами. Кроме того, изменения 
позволяют номинальным руководите-
лям организации-банкрота сделки с су-
дом. В ФНС, настаивавшей на правках 
закона, полагают, что основным резуль-
татом будет изменение смысла самого 
банкротства — сейчас оно слишком часто 
рассматривается как способ ухода и от 
долгов в целом, и от уплаты налогов.

Совет федерации утвердил принятые ра-
нее Госдумой в трех чтениях поправки к за-
кону «О несостоятельности (банкротстве)», 
а также к КоАП, изменяющие и дополняю-
щие механизмы субсидиарной ответствен-
ности контролирующих несостоятельные 
компании собственников при банкротст-
ве. Сама по себе субсидиарная ответствен-
ность была введена в законодательство еще 
в начальной редакции первой части ГК, но 
была очень ограничена и стала применять-
ся только после введения специальных пра-
вил в законе о банкротстве 127-ФЗ. Впослед-
ствии она многократно уточнялась, в том 
числе антиотмывочным 134-ФЗ, но работо-
способность вызывала массу вопросов. По-
следним федеральным законом, которым 
пытались латать дыры, был №488-ФЗ от 28 
декабря 2016 года. В частности, была введе-
на субсидиарная ответственность вне про-
цедуры банкротства в случаях, когда само 
банкротство было невозможно или нецеле-
сообразно.
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Также в результате принятия за-
кона 488-ФЗ появилась возможность 
для кредитора получить право тре-
бования к субсидиарному ответчи-
ку, тем самым преодолевая возмож-
ные злоупотребления путем прода-
жи прав требования к ответчику по 
заниженной стоимости.

Впрочем, большая часть подра-
зумеваемых законом 488-ФЗ изме-
нений в силу не вступила, было ре-
шено, что правила субсидиарной от-
ветственности требуют дальнейших 
изменений. Судебная практика по-
следних лет показала, что сам по се-
бе механизм субсидиарной ответ-
ственности работает в суде как ин-
ститут, однако результаты его при-
менения долгое время были мини-
мальными (см. интервью с замести-
телем главы ФНС Сергеем Араке-
ловым) — банкротство в РФ устрое-
но так, что вынесенные решения не 
давали ни кредиторам, ни бюджету 
в лице ФНС значимого увеличения 
конкурсной массы. ФНС и эксперты 
в итоге настояли на том, что в зако-
не о банкротстве появилась отдель-
ная большая глава, детально описы-
вающая механизмы субсидиарной 
ответственности. Уточнены и мате-
риально-правовые основания для 
привлечения к ней, и процессуаль-
ные особенности такого привлече-
ния, и привлечение к ответственно-
сти за пределами банкротства, и нор-
мы о переводе кредиторами на себя 
прав взыскателя по такой ответст-
венности. Самое главное, введены 
четкие правила определения винов-
ного лица, направленные на пресле-
дование лиц, действительно управ-
лявших деятельностью, направлен-
ной на банкротство, а не номиналь-
ных руководителей.

Напомним, уже при обсуждении 
в 2016 году, до появления закона 488-
ФЗ, механизм сам по себе критико-
вался частью юридического сообще-

ства. Формально субсидиарная ответ-
ственность по долгам несостоятель-
ной организации может рассматри-
ваться как создание исключений в 
основополагающем механизме гра-
жданского оборота — ограничен-
ной ответственности юридических 
лиц. С одной стороны, общий век-
тор действий ФНС в последние годы, 
в том числе отразившийся в появле-
нии в Налоговом кодексе в ст. 54–1 
на прошлой неделе (объявление не-
законным использования схем нало-
говых злоупотреблений), заключает-
ся в том, что объектом налогообло-
жения должны являться реальные 
сделки, а уход от уплаты налогов или 
иных обязательных платежей через 
умышленное оформление операций 
компании особым способом недопу-
стим. Субсидиарная ответственность 
при банкротствах как раз и вводи-
лась исходя из того, что в части случа-

ев объявление несостоятельным юр-
лица, по сути, может использовать-
ся как один из способов неуплаты на-
логов и в более широком рассмотре-
нии — долгов кредиторам. С другой 
стороны, так или иначе ограничен-
ная ответственность — привилегия, 
дающаяся государством строго опре-
деленным видам юрлиц: слишком 
сильное смещение баланса в интере-
сах кредиторов и государства иска-
жало бы работу этого общеэкономи-
ческого механизма.

В новом формате института бан-
кротства эта проблема решается не-
сколькими способами. В первую оче-
редь лица, привлекаемые к субси-
диарной ответственности, стано-
вятся полноценными участниками 
банкротства. Только суд может при-
нимать к их активам обеспечитель-
ные меры, они могут предъявлять в 
процессе свои требования, наконец, 

предъявив регрессный иск к компа-
нии-банкроту, они могут стать креди-
торами, но после требований осталь-
ных кредиторов. По существу, фак-
тически контролирующие несостоя-
тельное юрлицо структуры в случае 
привлечения к ответственности ста-
новятся с другой стороны в процес-
се — одним из пострадавших от бан-
кротства. Кроме этого, в законе те-
перь точно оговорены случаи, в кото-
рых субсидиарная ответственность 
применяется. Это оставляет де-фак-
то «добросовестные» банкротства ре-
ально отделенного от акционеров 
юрлица в рамках ограниченной от-
ветственности, субсидиарная ответ-
ственность остается специальным, а 
не общеприменимым механизмом.

Тем не менее такое существен-
ное изменение, видимо, повлия-
ет на сам институт банкротства — в 
ФНС надеются, что это разблокиру-

ет в последние годы слабо работаю-
щие положения законодательства о 
досудебных соглашениях в предбан-
кротных состояниях и механизмах 
финансового оздоровления. Изме-
ниться может и практика уголовно-
го преследования за преднамерен-
ное банкротство. Пока неизвестно, 
как будет работать практика круп-
ного вознаграждения арбитражного 
управляющего за эффективное при-
влечение по субсидиарной ответст-
венности (до 30% от реально полу-
ченных сумм), это существенно уси-
ливает фигуру арбитражного управ-
ляющего в банкротстве. Наконец, 
пока сложно предсказать, как будет 
работать появляющийся в законе ме-
ханизм соглашений номинального 
руководителя банкрота с судом. Пер-
вые итоги изменения законодатель-
ства будут уже в этом году.

Дмитрий Бутрин

Несостоятельность не освобождает от ответственности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 120

тысяч нарушений законодательства в области защиты прав предпринимателей выявлено в РФ за 
первую половину 2017 года, сообщила Генпрокуратура. Число покушений на права бизнеса растет с 2014 
года, за первое полугодие 2016 года оно составило 115 тыс. Увеличивается и объем претензий прокуроров 
к госзакупкам и закупкам госкомпаний: с 55 тыс. в первой половине 2013 года до 97 тыс. в тот же период 
2017-го. В экономической сфере, по данным надзорного органа, снижается только число налоговых наруше-
ний: на первое полугодие 2017 года пришелся их минимум за пять лет (37 тыс., на 16% ниже, чем в 2016 году), 
что, вероятно, объясняется расширением ФНС профилактики таких действий и распространением медиации.

НАЛОГИ

Недобросовестные 
контрагенты —  
главный фактор  
налогового риска

Треть российских компаний стал-
киваются с претензиями налоговых 
органов в части получения необосно-
ванной выгоды из-за недобросо-
вестности контрагентов, следует 
из исследования «Осторожность и 
осмотрительность российского биз-
неса: тенденции и факты» IPT Group.

Главный фактор, создающий 
налоговые риски для бизнеса,— 
недобросовестность контрагентов, 
на это указало 35% респондентов. 
Далее по части рискованности — 
контролируемые сделки (28%), 
применение льгот и пониженных 
налоговых ставок (19%), использо-
вание концепции бенефициарного 
собственника («фактическое право 
на доход», 16%).

45% компаний заявили, что наме-
рены отстаивать свои интересы, в том 
числе в суде, в случае предъявления 
налоговых претензий из-за недобро-
совестности контрагента. У 34% уже 

есть подобный опыт. Средний размер 
доначисленных налогов, связанных 
с претензиями к проверке добросо-
вестности контрагентов,— 25% всей 
суммы доначислений.

Опрос показал, что большинство 
(85%) компаний проводят проверку 
добросовестности контрагентов. 
При этом далеко не все формируют 
«дело контрагента». Половина ог-
раничивается стандартным пакетом 
(учредительные документы, выписка 
из ЕГРЮЛ, паспортные данные) — 
такой вариант, указывают эксперты, 
вряд ли позволит в полной мере 
защитить интересы компании в 
случае возникновении претензий. 
Расширенный пакет (сведения о 
наличии лицензий, справка о задол-
женности по налоговым платежам 
и проч.) формирует только 34% 
компаний.

«Регламент проверки добросо-
вестности контрагента разработан 
только у 33% компаний»,— говорит 
член совета директоров IPT Group 
Сергей Осташевич. Он подчер-
кивает, что ФНС сейчас активно 
запускает различные сервисы про-
верки контрагентов (из последних — 
«Прозрачный бизнес»), но проблема 
в том, что налоговики имеют право 
проводить проверки за три года, 
когда таких сервисов еще не было.

Больше документов компании 
готовят при крупных сделках — 
с информацией о финансовых 
показателях контрагента, о его 
деловой репутации, бенефициарах 
и собственниках. Только 31% компа-
ний, заключающих крупные сделки, 
и 22% компаний, заключающих сред-
ние, работают по «идеальной схеме», 
то есть проходят все этапы проверки 
контрагента (см. диаграмму).

Дарья Николаева

СПОСОБЫ ПРОВЕРКИ КОМПАНИЯМИ 
ДОБРОСОВЕСТНОСТИ КОНТРАГЕНТОВ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: IPT GROUP.
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В январе—мае годовые темпы 
снижения чистого финансового 
результата замедлились до 7,2% 
с 9,4% в январе—апреле 2017 
 года, сообщил Росстат.  Однако 
деловая активность обрабаты-
вающих компаний продолжи-
ла ухудшаться — это показывают 
и индекс предпринимательской 
уверенности Росстата, и индекс 
промышленного оптимизма ИЭП 
им. Егора Гайдара.

После резкого провала чисто-
го финансового результата компа-
ний (прибыль до налогообложе-
ния) на 30% в марте и 47% в апреле в 
мае 2017 года показатель вновь вер-
нулся к росту, увеличившись на 3% 
в годовом выражении. В результате 
в январе—мае годовые темпы сни-
жения прибыли замедлились до 
7,2% с 9,4% в январе—апреле 2017 
года (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). Улучше-

нию способствовало замедление 
падения показателя в обработке (с 
17,5% до 13,4%), торговле (с 36,3% до 
29%) и транспортировке и хране-
нии (с 13,3% до 11%). При этом рост 
прибыли в добыче замедлился по-
чти втрое — с 71,3% до 27,8%.

Вместе с этим Росстат сообщил о 
снижении деловой активности об-
рабатывающих компаний в июле. 
С устранением сезонности индекс 
предпринимательской уверенно-
сти в обработке снизился с минус 
2,5 пункта в июне до минус 2,7 пун-
кта в июле. В добыче показатель при 

этом несколько улучшился — с ми-
нус 2,4 до минус 2,2. Впрочем, как 
в обработке, так и в добыче показа-
тель выглядит заметно лучше, чем в 
среднем за 2016 год.

Хотя среди факторов, ограни-
чивающих рост производства, 
по сравнению с июлем 2016 года 
уменьшилось влияние недостатка 
внешнего спроса (как для обработ-

ки, так и для добычи, с 54% до 50% и 
с 35% до 32% респондентов соответ-
ственно). При этом недостаточный 
внутренний спрос для обрабатыва-
ющих предприятий является столь 
же значимым ограничением, как и 
год назад,— о нем заявили 25% ре-
спондентов. Столь же значимой, 
как и спрос, для промышленников 
остается неопределенность эконо-
мической ситуации.

Заметим, что первые оценки ИЭП 
им. Егора Гайдара июльской ситу-
ации в обработке также показали 
ухудшение как по индексу промыш-
ленного оптимизма, так и по индек-
су прогнозов. Первый потерял 7, вто-
рой — 11 пунктов, вернувшись к 
обычным для второго квартала 2017 
года уровням, которые в июне были 
нарушены резким взлетом оптимиз-
ма одного-единственного показате-
ля — планов выпуска. «Не исключе-
но, что причиной аномальной июнь-
ской динамики этих планов ста-
ла публикация чрезвычайно опти-
мистичных официальных майских 
данных Росстата по индексу про-
мышленного производства»,— за-
ключает автор исследования Сергей 
Цухло. «Опубликованные вчера Рос-
статом показатели все еще выглядят 
лучше в сравнении с концом 2016 го-
да, но признаков устойчивого улуч-
шения ситуации во втором полуго-
дии не обнаруживается»,— отмеча-
ет Дмитрий Полевой из ING.

Алексей Шаповалов

Июнь охладил  
экономическую активность
Компании восстанавливают рост прибылей, но теряют уверенность
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Опережающие индикаторы 
показывают, что несмотря 
на возврат прибылей к ро-
сту бизнес устал демон-
стрировать оптимизм   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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Советом федерации одобрены 
поправки к закону «О несостоятель-
ности (банкротстве)», дополняющие 
и детально регламентирующие меха-
низмы субсидиарной ответственности 
при банкротстве. Федеральная нало-
говая служба (ФНС) стала главным 
двигателем и инициатором принятия 
поправок. Заместитель руководи-
теля ФНС России Сергей Аракелов 
рассказал ”Ъ“, для чего потребова-
лись изменения в законодательстве 
и какие цели преследует служба, 
настоявшая на изменении института 
несостоятельности.

— Какие проблемы решаются поправ-
ками в институт банкротства, зачем 
они нужны?
— Они связаны с основными проблемами 
банкротства — крайне низкой эффективно-
стью для кредиторов и высокой эффективно-
стью для должника и связанных с ним лиц.

Основная проблема банкротства — его 
популярность. Оно остается не способом 

урегулирования обязательств между креди-
торами и должником, а способом уклонения 
от уплаты долгов. Взыскивалось в банкрот-
стве стабильно 3–5% сумм. ФНС России в 
последние два года существенно увеличила 
поступления, но они все равно пока явно 
несоразмерны потерям. Таким образом, бан-
кротство сейчас — работающий механизм 
уклонения от налогообложения в частности 
и долгов в целом. Раз ничего в итоге с долж-
ника не взыскивается, процедура идет в его 
пользу. Особая структура образования нало-
гового долга позволяет нам больше других 
видеть неприглядную сторону банкротства — 
злоупотребления, поскольку большинство 
наших должников изначально настроены на 
неуплату долгов. Причем страдает от этого 
в первую очередь добросовестный бизнес, 
не имеющий рычагов воздействия на таких 
недобросовестных лиц.

Существенно снизить количество лиц, 
желающих посредством банкротства списать 
свою задолженность без каких-либо значи-
мых потерь, может только осознание беспер-
спективности такой модели поведения.

— Субсидиарная ответственность су-
ществовала в законе и ранее. Почему 
потребовалось изменять закон?
— В этом и состояла главная проблема суб-
сидиарной ответственности — она не давала 
реальных результатов в виде взыскания. 
А вызвано это было в первую очередь тем, 
что все участники процесса шли по пути 
наименьшего сопротивления. Проще всего 
привлечь к ответственности номинального 
руководителя — он не будет сильно сопро-
тивляться, так как терять ему, как правило, 
нечего. И взыскать с него тоже нечего.

Для реального действия института важно, 
чтобы были как подробные механизмы 
выявления и определения статуса действи-
тельно виновного в банкротстве лица, так 
и сбалансированная процедура взыскания, 
которая позволит защищать свои законные 
права как кредиторам, так и субсидиарному 
ответчику. Поэтому новый закон ввел целую 
главу о субсидиарной ответственности, фак-
тически прошла своеобразная кодификация 
как существующих законодательных норм, 
так и подходов судебной практики.

— Какие важные изменения можно 
выделить?
— Закон дает ряд прямых признаков того, 
кто является контролирующим лицом; особо 
отмечу впервые появившийся признак 
получения выгоды от незаконных действий 
— это как раз главный признак бенефици-
ара банкротства. Важно и то, что перечень 
открыт, и суд может решить, что о контроле 
над организацией свидетельствует ряд иных 
выявленных обстоятельств.
— Взыскание в новом дизайне меха-
низма субсидиарной ответственно-
сти — единственная цель?
— Нет. Возможно, это главная промежуточ-
ная цель. Важно другое: такие меры повысят 
направленность банкротства на урегули-
рование отношений с кредиторами и будут 
способствовать финансовому оздоровлению 
бизнеса.

полная версия 
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С-400 приводят в полную 
контрактную готовность
Президент Турции считает вопрос  
о поставках российских систем ПВО решенным

Президент Реджеп Тайип Эрдо-
ган, выступая 25 июля в турец-
ком парламенте, сообщил, что 
Москва заключила с Анкарой 
контракт на поставку зенитных 
ракетных систем (ЗРС) С-400.  
По его словам, подписи в дав-
но обсуждавшемся докумен-
те уже поставлены. Российские 
источники ”Ъ“ утверждают, что 
контракт все еще не заключен. 
Собеседники ”Ъ“ называют заяв-
ление господина Эрдогана поли-
тическим ходом и попыткой уве-
личить вес Анкары в глазах США.

Вчера президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган в ходе выступления в 
местном парламенте заявил, что Ан-
кара и Москва наконец подписали 
контракт на поставку зенитных ра-
кетных систем С-400 Турции: «Сей-
час мы с Россией предприняли соот-
ветствующие шаги, подписи уже по-
ставлены, и, даст бог, уже совсем ско-
ро мы увидим системы С-400 в на-
шей стране»,— цитирует господина 
Эрдогана турецкое издание Hurriyet. 
Президент не сообщил никаких под-
робностей, но отметил, что в скором 
времени стороны приступят «к сов-
местному с Россией производству 
С-400». В Федеральной службе по во-
енно-техническому сотрудничеству 
РФ и «Рособоронэкспорте» заявление 
турецкого президента официально 
комментировать 

”
Ъ“ отказались, не 

стали об этом говорить и в Кремле. 
Источники 

”
Ъ“ в сфере ВТС утвер-

ждают, что в действительности до-
кумент не подписан, хотя и находит-
ся в «высокой степени готовности». 
«Обсуждение идет довольно давно, 
но говорить о том, что была завизи-
рована бумага, преждевременно»,— 
подчеркнули они.

• С-400 «Триумф» — многоканальная 
ЗРС, оснащенная несколькими типа-
ми ракет различной дальности. Раз-

работана в 2000-е годы в НПО «Ал-
маз», на вооружение принята в 2007 
году. На данный момент у РФ заклю-
чен контракт на поставку С-400 
только с КНР, кроме того, закупать 
ее планирует Индия.
Впервые информация о намере-

нии турецких военных получить 
С-400 появилась в 2016 году. Позднее 
вопрос неоднократно обсуждался 
на высшем уровне, в том числе два-
жды (в марте и в мае 2017 года) — на 
встречах Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана. В июне Вла-
димир Путин заявил, что Москва го-
това продать Анкаре С-400, а вопрос 
локализации производства системы 
должен определяться готовностью 
местной оборонной промышленно-
сти. Советник президента по военно-
техническому сотрудничеству Вла-
димир Кожин отмечал, что членство 
Турции в НАТО не является препятст-
вием для поставки в страну россий-
ских ЗРС и что контракт о поставке 
С-400 уже согласован. Гендиректор 
«Рособоронэкспорта» Александр Ми-
хеев говорил о том, что российская 
сторона рассчитывает на подписа-
ние контракта до конца 2017 года. В 
свою очередь, глава госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов в ходе ави-
асалона МАКС-2017 подчеркнул, что 
развернуть производство ЗРС С-400 
на территории Турции невозмож-
но. Как ранее сообщал Bloomberg со 
ссылкой на собственные источники, 
речь идет о четырех дивизионах сис-
темы на общую сумму около $2,5 мл-
рд. Из них два дивизиона должны 
быть переданы в течение двух лет с 
момента подписания контракта, а 
еще два — собраны в Турции.

На прошлой неделе председатель 
Комитета начальников штабов воо-
руженных сил США генерал Джозеф 
Данфорд заявил, что Вашингтон был 
бы «встревожен приобретением Тур-

цией российской системы противо-
ракетной обороны С-400», кроме то-
го, ранее под вопрос была поставле-
на возможность совместимости этой 
системы с техникой НАТО. Отвечая 
на эти заявления, господин Эрдоган 
выразил недоумение и подчеркнул, 
что каждая страна принимает необ-
ходимые меры для обеспечения соб-
ственной безопасности. «Мы много 
раз обращались к США по схожему 
вопросу, но не достигли успеха. Мы 
начали строить планы насчет С-400. 
Наши ведомства проводят перегово-
ры, и мы сделаем этот шаг»,— заявил 
глава Турции.

Как сказал 
”
Ъ“, работающий в Ан-

каре эксперт Российского совета по 
международным делам Тимур Ах-
метов, слова турецкого президен-
та можно считать ответом США. «За-
явления господина Эрдогана имеют 
цель продолжить популистскую ри-
торику в отношении Запада, предста-
вив Турцию в качестве страны, кото-
рая идет своим путем, вопреки Брюс-
селю и Вашингтону,— сказал госпо-
дин Ахметов. — Впрочем, эти же сло-
ва могут иметь и более долгосроч-
ную задачу. Наличие якобы реальной 
стратегической альтернативы у Тур-
ции, такое как военное сотрудниче-
ство с Россией, по задумкам Анкары, 
может повысить значимость страны 
в глазах ее западных партнеров». Ту-
рецкий политолог Исмет Конак в бе-
седе с 

”
Ъ“ указал на то, что заявление 

господина Эрдогана прозвучало на 
фоне беспрецедентного ухудшения 
отношений Турции со странами За-
пада и прежде всего с США. «Покуп-
ка российских С-400 приведет к еще 
большей эскалации напряженности 
в отношениях между Анкарой и Ва-
шингтоном»,— заверил 

”
Ъ“ эксперт.

Александра Джорджевич, 
Кирилл Кривошеев,  
Руслан Сулейманов

Губернаторские кампании 
лишили конкуренции
Вячеслав Мархаев не прошел муниципальный фильтр

Все 16 губернаторских кампа-
ний пройдут по неконкурентно-
му сценарию. Вчера бурятский 
избирком отказал в регистрации 
кандидату в главы республики 
от КПРФ сенатору от Иркутской 
области Вячеславу Мархаеву,  
не прошедшему муниципаль-
ный фильтр. Таким образом,  
регионов, где может быть ре-
альная конкуренция на выборах, 
не осталось. Господин Мархаев 
считался главным конкурентом 
врио главы Алексея Цыденова. 
Источник, близкий к админист-
рации президента (АП), утвер-
ждает, что рейтинг коммуниста 
невысок. Эксперт заявил, что 
«губернаторские выборы прой-
дут формально и для галочки».

Как рассказал 
”
Ъ“ зампредседа-

теля избиркома Бурятии Владимир 
Норбоев, Вячеславу Мархаеву не хва-
тило подписей для прохождения му-
ниципального фильтра. Из 226 не-
обходимых подписей члены комис-
сии сочли действительными 221. 
Двое депутатов к моменту подписа-
ния сложили полномочия, осталь-
ные автографы оказались сдвоенны-
ми: сначала муниципалы поддержа-
ли врио губернатора Алексея Цыде-
нова, потом — господина Мархаева.

«Будем писать жалобу в Центриз-
бирком и обращаться в суд»,— заявил 

”
Ъ“ Вячеслав Мархаев. Он отметил, 

что кандидатам от ЛДПР Сергею До-
рошу и от «Коммунистов России» Ба-
то Багдаеву, у которых нет партийно-
го представительства в районах, «из-
бирком помогал оформлять докумен-
ты», и они регистрацию получили.

По словам источника 
”
Ъ“ в АП, 

«Вячеслав Мархаев может обратиться 
в суд, и суд в рамках существующих 

процедур примет решение о право-
мерности отказа в регистрации». При 
этом другой источник 

”
Ъ“, близкий к 

АП, обратил внимание, что «в случае, 
если отказ в регистрации Мархаева 
будет признан обоснованным, то на 
электоральной активности в регио-
не это не отразится, поскольку в Бу-
рятии он воспринимается как поли-
тик, отстаивающий интересы сосед-
ней Иркутской области, а в республи-
ке его рейтинг составляет 6%». Поли-
толог Александр Кынев, напротив, 
считает, что «Вячеслав Мархаев — 
сильный кандидат». «Он харизматик, 
кроме того, в Бурятии большую роль 
играют внутриэлитные договорен-
ности, а неуклюжие действия Алек-
сея Цыденова устраивают не всех»,— 
отметил господин Кынев.

Отметим, что в 2016 году на вы-
борах тверского губернатора в реги-
страции было отказано кандидату 
от КПРФ Вадиму Соловьеву, который 
был депутатом Госдумы и считался 
сильным конкурентом врио губерна-
тора Игоря Рудени. В итоге конкурен-
цию ему также составили выдвижен-
цы ЛДПР и «Коммунистов России».

Бурятия считалась одним из нем-
ногих регионов, где губернаторские 
кампании могли пройти конкурент-
но. Борьбу за пост губернатора Свер-
дловской области вместе с врио гла-
вы Евгением Куйвашевым должен 
был вести мэр Екатеринбурга Евге-
ний Ройзман, выдвинутый «Ябло-
ком». При этом местное отделение 
затянуло его выдвижение, и госпо-
дина Ройзмана выдвинуло федераль-
ное руководство партии. Мэр неод-
нократно заявлял о трудностях с про-
хождением фильтра, а 18 июля объя-
вил, что выходит из губернаторской 
кампании. «Кандидатуру с выборов 

я снимать не собирался. Нет ника-
кой разницы, собрал я одну подпись 
или 121. Они (администрация обла-
сти.— 

”
Ъ“) за 13–15 июня, пока мест-

ное отделение 
”
Яблока“ тянуло, в ад-

министративно-приказном поряд-
ке собрали все подписи»,— пояснил 
вчера 

”
Ъ“ господин Ройзман.

В Севастополе избирком не заре-
гистрировал экс-депутата Верховной 
рады Украины Вадима Колесничен-
ко, который изначально планировал 
баллотироваться от «Родины», но по-
сле отказа федерального руководства 
партии ему пришлось выдвинуться 
от «Партии Великое Отечество». Кан-
дидат в главы Карелии от «Справедли-
вой России» депутат заксобрания Ири-
на Петеляева вчера подала подписи 
муниципальных депутатов в избир-
ком. Источник, близкий к властям Ка-
релии, не исключает, что она получит 
регистрацию. При этом госпожа Пете-
ляева должна была быть выдвинута 
сенатором от врио главы Артура Пар-
фенчикова, но, по ее словам, ее канди-
датура вызвала противодействие у ре-
спубликанских единороссов.

«На Бурятии список конкурент-
ных регионов исчерпывается, кам-
пания будет носить формальный ха-
рактер, пройдет для галочки. Пете-
ляева поздно включилась в кампа-
нию, она может размочить результат 
Парфенчикова, но некритично. При 
этом в других регионах люди в знак 
протеста могут голосовать за техни-
ческих кандидатов»,— подытожил 
Александр Кынев.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Мария Киселева,  
Екатеринбург;  
Софья Самохина,  
Андрей Перцев

Севастополь получит право 
увольнять главу
 Дмитрий Овсянников прописал процедуру отзыва

Врио губернатора Севастополя 
Дмитрий Овсянников внес в зак-
собрание города проект закона 
об отзыве губернатора. Поводом 
для отставки может стать нару-
шение главой закона или невы-
полнение своих обязанностей, 
подтвержденное судом. В заксо-
брании назвали действия госпо-
дина Овсянникова «смелыми» и 
предположили, что закон будет 
принят до конца года.

Согласно проекту закона, осно-
ванием для отзыва губернатора мо-
жет быть нарушение им закона, 
факт совершения которого установ-
лен судом, или «неоднократное гру-
бое без уважительных причин» не-
исполнение главой своих обязан-
ностей, установленное судом. Ини-
циатива проведения голосования 
жителей по отзыву губернатора мо-
жет быть выдвинута инициативной 
группой, в которую должно входить 
не менее 50 членов, не ранее чем че-
рез год после его вступления в долж-
ность. Решение о назначении голо-
сования по отзыву губернатора при-
нимает заксобрание на основании 

документов, полученных от избир-
кома города. Голосовать за или про-
тив отзыва имеют право достигшие 
18 лет граждане РФ, зарегистриро-
ванные в Севастополе. В законопро-
екте говорится именно о голосова-
нии, но депутаты заксобрания пояс-
нили, что процедура должна прохо-
дить по закону о референдуме. От-
зыв состоится, если его поддержат 
более половины участников голо-
сования. Решение о досрочном пре-
кращении полномочий главы горо-
да принимается севастопольским 
парламентом по представлению 
президента.

Получить комментарий Дмитрия 
Овсянникова 

”
Ъ“ не удалось. Глава 

комитета заксобрания по законот-
ворчеству Виктор Посметный назвал 
законопроект «смелым поступком», 
который свидетельствует об «откры-
тости» главы города. «Так как ото-
звать губернатора, согласно требо-
ванию федеральных законов, невоз-
можно до истечения года с момен-
та его вступления в должность, то 
спешки с принятием этого докумен-
та пока нет»,— сказал господин По-

сметный, отметив, что закон будет 
принят до конца года. Так как отзыв 
губернатора должен проводиться по 
правилам референдума, сначала де-
путаты примут закон о референду-
ме. Он уже разработан и, по словам 
Виктора Посметного, будет вынесен 
на рассмотрение заксобрания «в сен-
тябре-октябре».

Член Общественной палаты (ОП) 
Севастополя Григорий Донец напом-
нил 

”
Ъ“, что предложения принять 

закон об отзыве губернатора звуча-
ли в ходе общественного обсужде-
ния закона о выборах главы. По его 
мнению, решение о том, запускать 
процедуру отзыва или нет, должны 
принимать избиратели, а не заксо-
брание: «Надо предоставить пра-
во собрать определенное количест-
во подписей, которых было бы до-
статочно, чтобы запустить референ-
дум». Его коллега по ОП Иван Коме-
лов считает, что отзыв губернатора 
— «это единственный эффективный 
механизм контроля губернатора со 
стороны общества».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Берут все, что тушит
МЧС может докупить шесть самолетов Бе-200ЧС

Как стало известно ”Ъ“, МЧС 
планирует закупить у Таган-
рогского авиационного науч-
но-производственного ком-
плекса (ТАНТК) имени Бериева 
дополнительно шесть само-
летов-амфибий Бе-200ЧС. 
Стороны ведут активные пе-
реговоры, окончательное ре-
шение пока не принято. Сейчас 
предприятие передает МЧС за-
контрактованные ранее шесть 
машин этого типа. По данным 

”Ъ“, сроки поставок неодно-
кратно срывались. Однако, 
по словам директора авиаком-
плекса Юрия Грудинина, пе-
редача Бе-200ЧС идет в соот-
ветствии с договоренностями, 
а претензий со стороны мини-
стерства — нет.

О том, что МЧС рассматривает 
возможность закупки дополнитель-
ной партии самолетов-амфибий 
Бе-200ЧС, 

”
Ъ“ рассказал генераль-

ный директор ТАНТК имени Бери-
ева (входит в Объединенную авиа-
строительную корпорацию, ОАК) 
Юрий Грудинин. «В настоящий мо-
мент МЧС проявляет заинтересован-
ность в поставках еще шести самоле-
тов»,— сообщил он, не уточнив дета-
ли переговоров.

Бе-200ЧС — многоцелевой само-
лет-амфибия для тушения пожаров, 

экстренной помощи в чрезвычай-
ных ситуациях, поиска и спасения 
на воде, санитарных и грузовых 
перевозок. Машина может взять 
12 тонн воды, от 30 до 50 пострадав-
ших, до 7,5 тонны грузов. На июль 
2017 года выпущено 11 Бе-200ЧС. 
Ориентировочный портфель зару-
бежных заказов не превышает 10–
12 самолетов, среди иностранных 
заказчиков — Таиланд, Индонезия, 
Аргентина и Китай. В РФ самолет 
покупает МЧС: в распоряжении ве-
домства уже есть восемь машин.

Ранее о возможной дозакупке 
МЧС самолетов-амфибий в интер-
вью 

”
Ъ“ (18 июля 2017 года) сооб-

щал президент ОАК Юрий Слюсарь: 
«В рамках действующего контракта 
с МЧС мы имеем твердый заказ на 
шесть самолетов, плюс шесть они 
еще хотят заказать». По его словам, 
Бе-200ЧС — это «уникальная маши-
на: можно было бы сделать эскадри-
лью, которая будет летать по всему 
миру, тушить пожары, спасать лю-
дей, улучшать экологию».

История с закупкой самолетов 
Бе-200ЧС началась в 2011 году, ког-
да МЧС заключило новый контракт 
на поставку самолетов-амфибий. На 
данный момент ТАНТК имени Бери-
ева готовит для МЧС шесть машин 
на сумму почти 9 млрд руб. Планиру-
ется, что они должны поступить на 

оснащение авиационно-спасатель-
ных центров Сибирского и Дальне-
восточного региональных центров 
МЧС. По словам Юрия Грудинина, 
по текущему контракту уже переда-
ны два самолета: «Первый Бе-200ЧС 
заказчик получил 9 января 2017 го-
да, второй самолет передан 23 ию-
ля и улетел в Красноярск на место 
постоянного базирования». Еще два 
воздушных судна, по словам генди-
ректора ТАНТК, планируется поста-
вить в сентябре и ноябре 2017 года, а 
полностью контракт будет завершен 
в 2018 году.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, с по-

ставкой уже законтрактованных са-
молетов-амфибий возникали про-
блемы. Как сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки в силовых структурах, хотя «МЧС 
предотвратило арбитражные раз-
бирательства с последующим взы-
сканием крупных сумм за просроч-
ку поставки шести самолетов ТАНТК 
имени Бериева», вновь установлен-
ные правительством сроки от 2013 и 
2015 годов многократно срывались. 
В итоге на основании распоряжения 
президента, правительства, а также 
при участии Минпромторга сроки 
поставки перенесены на конец 2018 
года. В МЧС опасаются, что и этот 
срок может быть продлен более чем 
на четыре месяца.

Александра Джорджевич

Региональным омбудсменам 
расширят права
Татьяна Москалькова считает,  
что надо пользоваться ситуацией

Вчера координационный совет уполномочен-
ных по правам человека принял решение к началу 
осенней сессии представить в Совет федерации 
концепцию законопроекта «Об общих принци-
пах организации и деятельности уполномочен-
ных по правам человека в субъектах РФ» для по-
следующего внесения в парламент. Омбудсмены 
готовы к пересмотру практически всех правил их 
деятельности. В СФ ”Ъ“ сообщили, что готовы ра-
ботать с проектом и внести его в Госдуму.

Концепция законопроекта «Об общих принципах ор-
ганизации и деятельности уполномоченных по правам 
человека в субъектах РФ» предполагает, в частности, пре-
доставить региональным омбудсменам право законода-
тельной инициативы; наделить их статусом госоргана с 
правами распорядителя бюджета; присутствовать при 
судебном рассмотрении дела в кассационном порядке; 
закрепить обязанность органов госвласти и должност-
ных лиц субъектов рассматривать доклады уполномо-
ченных и принимать постановления о мерах по устра-
нению нарушений прав и свобод человека. При этом на 
вчерашнем заседании координационного совета во Вла-
димире уполномоченные обсудили возможность изме-
нения очень многих правил своей работы. Так, прозву-
чали предложения дать региональным омбудсменам 
право без ограничения сроков занимать свои должно-
сти (сейчас не более двух сроков подряд), предоставить 
гарантии неприкосновенности, полномочия вносить 
представления и проводить проверки в сфере соблюде-
ния прав человека правоохранительными органами — 
ФСИН, полицией и т.д.; предлагать кандидатуры в состав 
общественных наблюдательных комиссий (ОНК) в ме-
стах принудительного заключения.

Ни по одному из этих предложений у уполномочен-
ных единства мнений не было. Например, омбудсмен из 
Ставрополя Алексей Селюков возмутился тем, что упол-
номоченные хотят регулировать деятельность силовых 
органов, отнесенных Конституцией к ведению прези-
дента. «А как иначе, если уполномоченный иногда — по-
следняя надежда? Без этих полномочий, пусть и не абсо-
лютных, что мы сможем сделать?» — не согласился пе-
тербургский уполномоченный Александр Шишлов.

По словам федерального омбудсмена Татьяны Мо-
скальковой, концепция проекта согласована с главным 
правовым управлением президента, в СФ и в Госдуме. 
«Надо пользоваться такой благоприятной ситуацией»,— 
сказала она, напомнив, что наказ принять рамочный за-
кон ей оставили предшественники Владимир Лукин и 

Элла Памфилова. Уполномоченные поддержали пред-
ложение госпожи Москальковой к началу сессии парла-
мента внести предложения в комитет по конституцион-
ному законодательству СФ. «Комитет ждет предложения 
уполномоченных, готов с ними работать и затем вносить 
в Госдуму»,— сказал 

”
Ъ“ глава комитета Андрей Клишас. 

«Проект закона еще не внесен, пока он существует только 
как идея. Когда будет внесен, будем обсуждать»,— сказал 

”
Ъ“ координатор законотворческой деятельности фрак-

ции «Единой России» в Госдуме Андрей Исаев.
В свою очередь, член совета по правам человека при 

президенте РФ Николай Сванидзе сказал 
”
Ъ“, что «не ви-

дел концепции» законопроекта. «Но объем полномочий 
уполномоченных достаточен, потому что главная сила в 
том, что это государственный институт, а не просто чело-
век, и в том, что федеральный уполномоченный имеет вы-
ход на президента»,— говорит господин Сванидзе. По его 
мнению, полномочия могут быть прописаны, но их реали-
зация все равно «зависит от политической воли Кремля».

Ирина Нагорных, Владимир

Его поздравляет министр иностранных дел  
Сергей Лавров:
— Уважаемый Сергей Владиленович, сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения. На различных постах, в том 
числе в непростые для нашего государства времена, Вы 
неизменно проявляли целеустремленность, заточен-
ность на достижение практических результатов. Мы 
плодотворно взаимодействовали в годы Вашего руко-
водства «Росатомом». В МИД России ценят Ваш вклад в 

продвижение энергетического сотрудничества с зару-
бежными партнерами, решение международных про-
блем стратегического характера. Не говоря уже о поддер-
жке «Росатомом» проекта «Что? Где? Когда?». На новом по-
сту Вам приходится ежедневно искать правильные отве-
ты на эти вопросы — причем не в игре, а по-взрослому. 
От души желаю Вам крепкого здоровья, благополучия и 
новых успехов в труде на благо родины.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет первому заместителю  
руководителя администрации президента  
Сергею Кириенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Москалькова вспомнила о наказах 
предшественников  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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«Он занимается низковольтным 
спарк-плазменным спеканием по-
рошков, а у нас было высоковольтное 
спекание,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Григорьев.— Мы нашли общие инте-
ресы, продолжили общаться». Когда 
в 2010 году правительство Владими-
ра Путина утвердило программу ме-
гагрантов, ученый из МИФИ предло-
жил университету и американскому 
коллеге подать совместную заявку. В 
конце 2011 года им удалось выиграть 
грант на создание в МИФИ лаборато-
рии электромагнитных методов про-
изводства новых материалов. К рабо-
те подключился и Анатолий Жолнин: 
«Я понял — все остальное, кроме нау-
ки, не для меня».

«Мы используем мощные, как удар 
молнии, электрические разряды, воз-
действуем ими на дисперсные среды 
и порошки. В основном металличе-
ские, но не только,— говорит госпо-
дин Григорьев.— Традиционный ме-
тод порошковой металлургии — это 
когда заготовку греют в печи десят-
ки часов, пока она не спечется. А у нас 
весь процесс может занимать от 5–10 
минут до микросекунд, причем полу-
чившийся материал обладает гораздо 
лучшими свойствами». Господин Гри-
горьев вспоминает, как в советское 
время их лаборатория создавала уни-
кально твердый сплав с добавлением 
алмаза, а также танталовые конденса-
торы повышенной емкости. «Но в пе-
рестройку многие наши проекты бы-
ли закрыты»,— вздыхает он.

Группа под руководством ведуще-
го ученого Евгения Олевского полу-
чила из российского бюджета 150 млн 
руб. на 2011–2013 годы. Ученые гово-
рят, что в первые три года у них не воз-
никло особенных проблем — только 
привычные бюрократические прово-
лочки. Первый транш пришел лишь в 
ноябре 2011 года, а уже в декабре ла-
боратория должна была сдать отчет 
о проделанной за год работе. «Пер-
вое оборудование пришлось заказы-
вать под честное слово, без оплаты,— 
вспоминает господин Григорьев.— 
Вуз выдал разрушенное помещение, 
мы делали капитальный ремонт». А 
гражданин США Евгений Олевский 
полтора месяца не мог получить про-
пуск в закрытый ядерный вуз — руко-
водил работой из общежития.

«Ищите деньги сами»
В 2013 году лаборатория успешно от-
читалась о выполнении мегагранта. 
«Мы собрали все возможное оборудо-
вание по работе с порошками — и вы-
соковольтное, и низковольтное, и маг-
нитно-импульсное прессование, и ми-
кроволновое спекание,— говорит го-
сподин Григорьев. — Больше нигде в 
мире нет такого оборудования в од-
ной лаборатории». В 2013 году коллек-
тив Евгения Олевского совместно с 
МИФИ подал заявку на продление ме-
гагранта. Министерство заключило 
дополнительное соглашение: государ-
ство в 2014 году выделяет лаборато-
рии 22,5 млн руб., а в 2015 году столь-
ко же должен предоставить вуз из вне-
бюджетных источников. При этом в 
договоре подчеркивалось: если вуз 
не выплачивает свою долю, он обязан 
вернуть и бюджетные деньги. Имен-
но с этим пунктом и возникли про-
блемы. «2014 год прошел в обычном 
режиме, мы истратили 19,6 млн руб., 
остаток министерство заморозило. А 
в 2015 году вуз просто не стал перечи-
слять средства»,— говорит Евгений 
Григорьев. С января лаборатория бы-
ла вынуждена работать не в полную 
мощность. Запасы расходников быс-
тро закончились, перелеты ученому 
из США не оплачивались, сотрудники 
получали только небольшой оклад без 
надбавок, составляющих основную 
часть зарплаты. «На все вопросы ад-
министрация вуза отвечала: 

”
Ищите 

деньги сами“»,— сетует господин Гри-
горьев. В мае Евгений Олевский в офи-
циальном письме уведомил ректора, 
что работа практически встала. Не по-
лучив ответа, он улетел в США раньше 
положенного срока и стал руководить 
коллективом дистанционно (на пись-
мо 

”
Ъ“ с просьбой о комментарии аме-

риканский ученый не ответил). Кол-
лектив добился от министерства раз-
морозки оставшихся с 2014 года бюд-
жетных 2,6 млн руб., на них лаборато-
рия работала до конца года.

В апреле 2016 года министерский 
совет по грантам решил, что обе сто-
роны не выполнили условия продле-
ния мегагранта: вуз не перечислил 
деньги, а Евгений Олевский прорабо-
тал в России меньше, чем требовалось 
по договору. Но «с учетом перспектив-
ности научных исследований и зна-
чимости достигнутых результатов» со-
вет дал второй шанс: соглашение про-
длили на 2016 год, чтобы МИФИ и ла-
боратория смогли закрыть долги.

«Но администрация вуза и после 
этого не дала положенных по догово-
ру денег,— утверждает Евгений Гри-
горьев.— У Олевского закончилась 
виза высококвалифицированного 
сотрудника, без зарплаты от МИФИ 
он не мог легально приехать». Лабо-
ратория продолжала работу и даже 

получила трехлетний грант от госу-
дарственного Российского научного 
фонда (РНФ) — по 6 млн руб. в год. «В 
конце ноября мы обратились к кол-
легам с девятой кафедры, у которых 
были хоздоговоры на 18 млн руб. Они 
согласились оформить их как вузов-
ское софинансирование, мы добави-
ли 6 млн руб. от РНФ и таким образом 
самостоятельно выполнили условие 
о выплате вузом 22,5 млн руб.,— рас-
сказывает господин Григорьев.— Мы 
думали, совет примет во внимание, 
что финансирование пришло слиш-
ком поздно, поэтому Олевский не 
успел оформить визу и приехать». «И 
мы надеялись, совет учтет, что у нас 

есть научные достижения, публика-
ции, патенты. Увидит, что лаборато-
рия состоялась и успешно развивает-
ся даже без ведущего ученого»,— до-
бавляет Анатолий Жолнин. В декаб-
ре лаборатория получает еще один 
грант — трехлетнее госзадание от 
Минобрнауки по 10 млн руб. в год.

В конце 2016 года коллектив от-
правил в совет по грантам отчет о ра-
боте. Независимые научные экспер-
ты, анонимно оценивавшие рабо-
ту лаборатории, дали положитель-
ное заключение: «Исследования по 
проекту выполнены качественно и в 
полном объеме», «проект в целом со-
стоялся на высоком уровне, все це-
ли и задачи выполнены». Но в апре-
ле 2017 года совет по грантам ре-
шил признать проект «нерезульта-
тивным» из-за «невыполнения веду-
щим ученым обязательств по лично-
му присутствию в вузе». Министерст-
во потребовало от вуза вернуть выде-
ленные еще в 2014 году 22,5 млн руб.

«Это неуважение  
и к государству,  
и к министерству»
Ученые говорят, что такое решение 
было для них абсолютно неожидан-
ным. Они перечисляют для 

”
Ъ“ до-

стижения лаборатории: 115 науч-
ных статей (43 — в системе Web of 
Science), 127 докладов на конферен-
циях, 18 патентов, участие в Межго-
сударственной программе иннова-
ционного сотрудничества стран—
участниц СНГ, работы по изготовле-
нию таблеток СНУП-топлива для ре-
актора ОД БРЕСТ-300. Евгений Григо-
рьев упоминает, что сейчас лабора-
тория обсуждает возможность уча-
стия в проекте по подготовке бро-
незащиты отечественного VIP-авто-
мобиля для руководства страны, «но 
не уверен, что об этом можно расска-
зывать СМИ». «В общем, лаборато-

рия наша состоялась, мы готовы ра-
ботать, заниматься наукой,— гово-
рит он.— Но для чиновников важны 
только формальные показатели».

«Независимые эксперты положи-
тельно оценили научную програм-
му лаборатории, но кроме нее суще-
ствуют требования правительствен-
ного постановления. Это количество 
статей, патентов, срок пребывания в 
России ведущего ученого,— объяс-
няет 

”
Ъ“ представитель компании 

”
Инконсалт К“ (выполняет функ-

ции проектного офиса для програм-
мы мегагрантов).— Поэтому совет по 
грантам посчитал работу лаборато-
рии невыполненной». И добавляет: 
«Им и так пошли навстречу, продли-
ли договор, а они снова не выполни-
ли. Это неуважение и к государству, 
и к министерству».

В Минобрнауки подтвердили 
”
Ъ“, 

что впервые требуют вернуть средст-
ва мегагранта. Замдиректора депар-
тамента науки Минобрнауки Ирина 

Мосичева затруднилась дать «одноз-
начный» ответ, кто виноват в сложив-
шейся ситуации. «Когда зарубежный 
ученый едет в нашу страну, он дол-
жен понимать, что несет ответствен-
ность за полученные средства. По мас-
штабам зарубежных стран это, может 
быть, не очень серьезные деньги, но 
по масштабам РФ — достаточно боль-
шая сумма»,— говорит чиновник. Ру-
ководство МИФИ, рассуждает Ирина 
Мосичева, тоже должно было проду-
мать все последствия. По условиям 
правительственного постановления 
«именно великий ученый распоряжа-
ется грантами, а софинансирование и 
ответственность несет вуз». «Я не буду 
комментировать закон, не я его созда-
вала. Но если у других все получается, 
а тут нет… Значит, не закон плохой,— 
говорит представитель Минобрнау-
ки.— Если ректор, ввязался в эту иг-
ру, он должен был отдавать отчет в ри-
сках. Если он подписывал документ, 
то это и его зона ответственности».

Сейчас министерство пытается 
разработать нормативную базу для 
возврата средств мегагрантов, «рань-
ше даже не предполагалось, что это 
понадобится». «Пусть механизма воз-
врата средств пока нет, деньги пора 
искать,— говорит Ирина Мосичева.— 
И, как я понимаю, сейчас вуз решает, 
кого еще они подстригут».

После решения совета по гран-
там администрация МИФИ распоря-
дилась заблокировать все счета лабо-
ратории. «Причем не только зарпла-
ты, но и средства грантов РНФ и Ми-
нобрнауки,— говорит господин Гри-
горьев.— Сейчас мы просто не мо-
жем выполнять госзадание». На все 
обращения с просьбой разморозить 
счета вуз дает один ответ: подготовь-
те предложения по возврату средств, 
говорит ученый.

«Нельзя бесконечно жить  
на субсидиях»
Остается непонятным, почему руко-
водство МИФИ не выполнило пункт 
договора о выплате 22,5 млн руб. В 
ректорате 

”
Ъ“ рассказали, что изна-

чально не собирались их платить, 
ученые якобы обещали вузу, что зара-
ботают сами. «Когда Олевский и Гри-
горьев обосновывали заявку на ме-
гагрант, они говорили: 

”
Мы купим 

оборудование, создадим инноваци-
онную продукцию, выстроится оче-
редь из заказчиков, вуз получит кон-
тракты с бизнесом“»,— вспомина-
ет проректор МИФИ по науке Нико-
лай Каргин. По его словам, через три 
года ученые пришли с идеей о про-
длении мегагранта, но их сразу пре-
дупредили, что вуз не сможет най-
ти 22,5 млн руб. «Я был свидетелем: 
Олевский и Григорьев в кабинете рек-
тора били себя в грудь и заверяли: 

”
Да 

мы себя уважать не будем, если денег 
не найдем“,— говорит господин Кар-
гин.— Но когда этого не произошло, 

лаборатория начала апеллировать к 
букве договора. Дало им государст-
во 22,5 млн, а теперь еще вуз должен 
22,5 млн. Как в бездонную бочку».

Руководство университета считает, 
что у их оппонентов «циничная ижди-
венческая позиция». Первый прорек-
тор МИФИ Олег Нагорнов говорит, 
что вуз и так достаточно вкладывал-
ся в лабораторию: «Мы предостави-
ли большое помещение, мы с 2011 
года оплачивали тепло, воду, элек-
тричество — а у них очень энергоза-
тратная технология. И 18 млн от кафе-
дры, которые были засчитаны как со-
финансирование,— это тоже универ-
ситетские деньги». По мнению ректо-
рата, «в текущей экономической си-
туации» ученые уже не могут позво-
лить себе просто заниматься иссле-
дованиями за счет бюджета — наука 
должна зарабатывать. «Если заяви-
ли патент, патент должен приносить 
деньги. Если получили новый мате-
риал, продвигайте его в промышлен-
ность»,— объясняет этот принцип Ни-
колай Каргин. Полученные коллекти-
вом гранты РНФ и Минобрнауки его 
не впечатляют. «Это не показатель 
успешности лаборатории,— пожи-
мает плечами проректор.— Это опять 
бюджетные деньги. Государство дало 
им большой мегагрант, теперь выда-
ет гранты поменьше. Они занимают-
ся промышленной технологией, но 
почему-то хотят, чтобы государство 
их все время спонсировало».

При этом сам МИФИ живет в 
основном на бюджетные деньги. «У 
других вузов большой поток платных 
студентов, но не так много людей пой-
дет учиться физике за деньги,— гово-
рит Олег Нагорнов.— Мы зарабаты-
ваем научно-исследовательскими и 
опытно-конструкторскими разработ-
ками». Но зарабатывать наукой у ру-
ководства МИФИ тоже пока не полу-
чается. Администрация МИФИ не ста-
ла раскрывать 

”
Ъ“ суммы, привлечен-

ные из внебюджетных источников, 
но некоторые данные об этом опу-
бликованы на сайте университета. В 
2016 году подавляющее большинство 
заказов поступило от Минобрнауки, 
Минпромторга, Минздрава, Минобо-
роны и ФСБ, а также государственных 
научных фондов РНФ и РФФИ. На хо-
здоговорах с промышленностью вуз 
заработал всего 20,7 млн руб., «зару-
бежные» источники дали 6,3 млн руб. 
Солидные суммы получены от «Роса-
тома» (281,2 млн руб.) и «Роскосмоса» 

(199,4 млн руб.), но и это, строго гово-
ря, государственные компании.

«Мы именно поэтому интересо-
вались Олевским как западным уче-
ным, 

”
бизнесовым“. Такой ученый 

должен принести в Россию не только 
новые технологии, но и новую культу-
ру,— объясняет проректор Каргин.— 
Мы ждали, что он научит сотрудни-
ков коммерциализировать продук-
цию, выстраивать отношения с инду-
стриальными партнерами. Статью на-
печатать — это, конечно, хорошо. Но 
дальше возникает вопрос, как зарабо-
тать на полученной технологии. Нель-
зя бесконечно жить на субсидиях».

«Мы готовы сотрудничать с про-
мышленностью, но мы все-таки за-
нимаемся фундаментальной наукой, 
а бизнесу нужно серийное производ-
ство, поточная линия. У них нет зада-
чи поддерживать науку»,— говорит 

”
Ъ“ Анатолий Жолнин. Но проректор 

Николай Каргин не считает, что груп-
па Олевского занимается фундамен-
тальной наукой: «Когда люди звезды 
изучают, строение Вселенной, вопро-
сов нет — на этом не заработать. А у 
них даже лаборатория называется 
— производства новых материалов. 
И какой новый материал они дали?» 
«У нас в стране ученых очень много. 
А возьмите телефон, или кондици-
онер, или монитор — они ведь не в 
России сделаны,— говорит прорек-
тор Олег Нагорнов.— Олевский зара-
батывает наукой очень много денег 
там, на Западе. Мы ожидали, что и 
здесь он начнет зарабатывать».

Требование министерства вернуть 
полученные лабораторией 22,5 млн 
руб. в МИФИ не считают полностью 
справедливым. «Согласно законода-
тельству, ведущий ученый автономен 
от вуза и сам решает, как потратить ме-
гагрант,— говорит Николай Каргин.— 
Вуз не имеет права вмешиваться в его 
расходы. Но случись что, финансовую 
ответственность несет именно уни-
верситет». Тем не менее МИФИ начал 
поиск денег. «У нас два выхода, строго 
говоря. Первый — просто закрыть ла-
бораторию, распродать имущество и 
таким образом покрыть долг,— пред-
полагает Олег Нагорнов.— Но мы хо-
тим, чтобы лаборатория развивалась, 
внедряла технологии, университет 
получал доход». Поэтому администра-
ция МИФИ собирается «переформати-
ровать команду лаборатории» и при-
влечь новых людей, которые смогут 
выстроить отношения с бизнесом.

Начальник организационно-пра-
вового департамента МИФИ Дмит-
рий Лозовский подтверждает фи-
нансовую блокировку лаборатории: 
«Ученый совет единогласно принял 
решение приостановить дополни-
тельные траты по проекту до опре-
деления источников возврата долга». 
Господин Лозовский подчеркивает, 
что остатки коллектива лаборатории 
продолжают получать минималь-
ный оклад, а лишение надбавок яв-
ляется законным правом работодате-
ля, «стимулирующие выплаты назна-
чают по достижении результата, а ре-

зультат у них — долг в 22,5 млн». Про-
ректор Каргин считает, что финансо-
вая блокировка лаборатории никак 
не мешает ученым вести работу для 
РНФ и Минобрнауки: «Все необходи-
мое оборудование у них есть и, кста-
ти, принадлежит университету. Ко-
нечно, за четыре года мегагранта они 
привыкли к очень серьезным зара-
ботным платам. Но с помощью бло-
кировки мы хотим, чтобы они поня-
ли: проблему возврата денег надо ре-
шать вместе. В любом случае за чей-то 
счет придется их возвращать. А они 
не идут на переговоры».

Уже после беседы с 
”
Ъ“ админис-

трация МИФИ сняла Евгения Григо-
рьева с должности руководителя ла-
боратории. Несколько сотрудников 
МИФИ на правах анонимности зая-
вили 

”
Ъ“, что их предупредили о воз-

можном временном сокращении 
зарплатных надбавок для возврата 
долга за мегагрант.

Александр Черных

Мегагрант отчислят из МИФИ

Д Е Т А Л И Ч Т О  Т А К О Е  М Е Г А Г Р А Н Т

В 2010 году, задолго до начала экономических проблем, премьер-министр Владимир Путин 
запустил программу поддержки российской науки. Правительство выделило 12 млрд руб. 
для привлечения в страну известных зарубежных ученых, которые должны были создать 
в России современные лаборатории. Максимальный размер гранта составлял 150 млн руб.— 
по курсу семилетней давности это была большая сумма даже для иностранцев, поэтому 
программу назвали мегагрантами.

Поток денег должен был решить сразу несколько проблем отечественной науки. Прежде 
всего, создать в вузах среду для серьезных исследований: со времен СССР наукой зани-
мались преимущественно институты РАН, а университетам оставалось лишь образование. 
Вторая задача — поднять уровень российских ученых, особенно молодежи. И наконец, 
попробовать повернуть вспять «утечку мозгов» — вернуть соотечественников, которые 
в 1980–1990 годах эмигрировали и сделали научную карьеру за рубежом.

Программа должна завершиться в 2020 году, но Владимир Путин неоднократно заявлял, 
что думает «над перспективами ее продолжения». С годами объемы мегагрантов сократи-
лись, но сама идея считается успешной — в российские вузы приехали работать в том числе 
и нобелевские лауреаты, а всего в рамках программы было открыто около 200 лабораторий.

У программы мегагрантов существует одна значительная нормативная особенность. 
Обычно администрация вуза имеет право забрать часть грантов, полученных сотрудниками, 
как оплату накладных расходов и в качестве компенсации за использование университетской 
инфраструктуры. Однако условия мегагранта это прямо запрещают: деньги можно тратить 
только на оборудование, исследования и зарплату сотрудникам. Более того, администрация 
вуза не имеет права вмешиваться в финансовые решения иностранного ученого, который 
полностью распоряжается мегагрантом. Такая норма была принята для обеспечения большей 
свободы действий ученых и снижения коррупционных рисков.

Также в трехстороннем договоре записано, что вуз обязан помогать лаборатории, в том 
числе финансово. Таким образом, получение мегагрантов оборачивается для вузов расхода-
ми. Тем не менее вузы стараются участвовать в программе, так как это положительно сказы-
вается на академической репутации. А приезд известных иностранных ученых и подготовлен-
ные ими научные статьи повышают позицию университета в образовательных рейтингах. Это 
особенно важно для 21 университета, которые участвуют в госпрограмме «5–100»: в обмен 
на повышенное бюджетное финансирование они обязались к 2020 году занять высокие места 
в мировых рейтингах (МИФИ также входит в число участников проекта).

Александр Черных

Ученые из МИФИ  
не смогли выполнить 
условия программы 
мегагрантов, запущенной 
Владимиром Путиным 

с1
Д

М
И

ТР
И

Й
 А

З
А

Р
О

В

«Мы готовы сотрудничать с промышлен-
ностью, но мы все-таки занимаемся фун-
даментальной наукой, а бизнесу нужно 
серийное производство, поточная  
линия. У них нет задачи поддерживать  
науку»,— говорит Анатолий Жолнин

Минобрнауки пытается разработать 
нормативную базу для возврата средств 
мегагрантов, «раньше даже не предпо-
лагалось, что это понадобится»
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Вчера Совет федерации одобрил 
закон о новых правилах избрания 
и утверждения главы РАН, вокруг 
которого последний месяц шла 
бурная дискуссия ученых с депу-
татами. Одновременно в акаде-
мии завершилась регистрация 
кандидатов: в сентябре за пост 
президента будет бороться семь 
ученых. Официальная причина 
отмены мартовских выборов — 
претензии к прозрачности голо-
сования — не нашла отражения 
в новом законе. И. о. президента 
РАН Валерий Козлов признался 

”Ъ“, что эта тема была затронута 
лишь «косметически».

Вчера исполняющий обязаннос-
ти президента РАН Валерий Козлов 
официально объявил о завершении 
этапа регистрации кандидатов на 
пост руководителя академии. В вы-
борах, которые пройдут 25–26 сен-
тября, примет участие семь канди-
датов. Процесс выдвижения прохо-
дил по новым правилам: если рань-
ше предлагать кандидатов могли 
только отделения РАН, теперь та-
кое право получили «инициатив-
ные группы» составом не менее 50 
академиков.

На этапе выдвижения кандидатов 
наибольшую поддержку получил ди-
ректор нижегородского Института 
прикладной физики Александр Сер-
геев — за него проголосовало четыре 
отделения и 238 членов РАН. Пред-
седателя совета Российского фон-
да фундаментальных исследований 
Владислава Панченко видит прези-
дентом три отделения и 153 акаде-
мика. Гендиректор Всероссийского 
научно-исследовательского инсти-
тута авиационных материалов Ев-
гений Каблов выдвинут одним от-
делением и 133 членами РАН. Науч-
ный руководитель Института оке-
анологии имени Ширшова Роберт 
Нигматулин заручился поддержкой 
129 ученых, директора АО «НИИ мо-
лекулярной электроники» Геннадия 
Красникова поддержало три отде-
ления и 122 члена РАН. Проректора 
МГУ имени Ломоносова Алексея Хох-
лова выдвинула группа из 96 акаде-
миков, за директора екатеринбург-
ского Института иммунологии и фи-
зиологии Валерия Черешнева про-
голосовало одно отделение и 78 кол-
лег. Теперь кандидаты должны опу-

бликовать свои программы для обсу-
ждения в научном сообществе.

Напомним, выборы должны были 
состояться в марте 2017 года. В них 
участвовало три кандидата, включая 
президента РАН Владимира Форто-
ва — он пошел на второй срок и, по 
общему мнению, имел наибольшие 
шансы на победу. Однако за день до 
голосования все кандидаты неожи-
данно заявили, что снимаются с вы-
боров (см. 

”
Ъ“ от 23 марта). Голосова-

ние перенесли на осень, а в начале 
июня группа депутатов от «Единой 
России» внесла в Госдуму законопро-
ект о новых правилах избрания пре-
зидента РАН. Парламентарии пред-
ложили неожиданную схему: прави-
тельство должно рассмотреть список 
выдвинутых академиками кандида-
тов, оставить двух наиболее подходя-
щих (критерии указаны не были), из 
которых ученые и должны выбрать 
руководителя РАН. Эта норма вызва-

ла недоумение у академиков, а влия-
тельный научный клуб «1 июля» на-
звал закон неприемлемым и проти-
воречащим демократическим тра-
дициям. Прохождение закона в Гос-
думе сопровождалось жаркими ди-
скуссиями, в результате чего авторы 
отказались от формулировки «мак-
симум двух кандидатов», но добави-
ли норму об утверждении победи-
теля президентом страны. При этом 
глава государства фактически полу-
чил право отменить результаты вы-
боров, если на них победит не устра-
ивающий его кандидат. В таком ви-
де закон вчера был одобрен Советом 
федерации. Господин Козлов назвал 
это победой академического сообще-
ства: «Мы выступали за то, чтобы от-
менить ограничение (о двух канди-
датах.— 

”
Ъ“), и были услышаны. Вы-

боры будут проводиться на альтерна-
тивной основе».

В свою очередь, академик Вале-
рий Рубаков, один из авторов письма 
членов клуба «1 июля», считает нор-
му о согласовании кандидатов с каб-
мином «неудачной и неправильной». 
«Она ставит академию в зависимость 
от доброй воли чиновников. Это про-
тиворечит идеологии академическо-

го самоуправления,— говорит он.— 
Но, если не будет злоупотребления 
нормой согласования, это откроет 
возможности для академии избрать 
того, кого она считает нужным». При 
этом господин Рубаков затруднил-
ся ответить, какими критериями бу-
дет руководствоваться правительст-
во при согласовании кандидата. Он 
надеется, что рассматриваться будут 
лишь «формальные вещи, обязатель-
ные для человека, который участвует 
в заседаниях правительства».

Стоит напомнить, что, по офици-
альной версии, выборы в марте не 
состоялись из-за внезапно возник-
ших претензий к прозрачности голо-
сования. Но в новом законе эта про-
блема не отражена. «Я бы не стал пре-
увеличивать проблему подсчета го-
лосов, это дело для нас ясное и при-
вычное»,— сказал вчера 

”
Ъ“ госпо-

дин Козлов. Он добавил, что прези-
диум РАН лишь «косметически» по-
правил положение о счетной комис-
сии. Академик Владислав Панченко, 
поднявший этот вопрос еще в ходе 
прошлых выборов, отказался вчера 
обсуждать эту тему с 

”
Ъ“.

Константин Валякин,  
Александр Черных

Конкурс в главы РАН — 
семь человек на место
Завершено выдвижение кандидатов

Как стало известно ”Ъ“, нео-
жиданный поворот произошел 
в громком уголовном деле экс-
главы Кизлярского района Дагес-
тана Андрея Виноградова. Когда 
слушания уже подошли к вердик-
ту присяжных Мосгорсуда, об-
винение вдруг решило, что быв-
шего чиновника, считавшегося 
правой рукой находящегося в ме-
ждународном розыске видно-
го дагестанского политика Саги-
да Муртазалиева, нужно судить 
не за одно преступление, а за все 
сразу. Теперь господином Виног-
радовым займется военное пра-
восудие.

Уголовное дело Андрея Виногра-
дова, которому инкриминировалось 
посягательство на сотрудника право-
охранительного органа (ст. 317 УК), 
Мосгорсуд рассматривал с участи-
ем присяжных с начала июля этого 
года. Преступление, в котором ГСУ 
СКР обвиняется господин Виногра-
дов, было совершено в Дагестане, 
однако заместитель генпрокурора 
Виктор Гринь, утвердив обвинитель-
ное заключение, попросил Верхов-
ный суд России изменить его терри-
ториальную подсудность. Господин 
Гринь посчитал, что дагестанские су-
дьи не смогут беспристрастно рас-
смотреть это дело, а к тому же обес-
печить безопасность потерпевшего. 
ВС, рассмотрев представление заме-
стителя Юрия Чайки, направил дело 
в Москву. Жалоба адвокатов господи-
на Виноградова, в которой, в частно-
сти, говорилось, что сам по себе факт 
руководства обвиняемым админис-
трацией района не свидетельствует 
о том, что он может оказать давление 
на республиканских судей и потер-
певшего, была отклонена.

По версии ГСУ СКР, в 2004 году Ан-
дрей Виноградов, работавший тог-
да водителем-телохранителем у де-
путата Народного собрания Дагес-
тана, олимпийского чемпиона по 
вольной борьбе Сагида Муртазали-
ева, покушался на сотрудника даге-
станской милиции Абдулзагира Аб-
дулкапарова. Последний работал 
в инспекции по делам несовершен-
нолетних, но был направлен на уси-
ление патрульно-постовой службы. 
Очевидно, не зная, с кем он имеет 
дело, инспектор попытался остано-
вить следовавший с нарушениями 
ПДД кортеж господина Муртазалие-
ва, а когда водители не подчинились 
его требованиям, выстрелил из пи-
столета в воздух.

Машины все-таки остановились, 
однако вышедшие из них охранни-
ки господина Муртазалиева, утвер-
ждает обвинение, избили инспекто-
ра и бросили его в кювет. Более того, 
один из них, Виноградов, даже вы-
стрелил в милиционера, но промах-
нулся. Конфликт тогда замяли, но 
в 2015 году, когда господин Виног-
радов, уже возглавлявший Кизляр-
ский район Дагестана, был задержан 
прилетевшим из Москвы спецназом 
ФСБ, делу дали новый ход.

Поскольку в деле был только один 
эпизод, предполагалось, что его рас-
смотрят за пару недель. Присяжные 
заслушали свидетелей, а перед тем 
как они отправились в совещатель-
ную комнату, оставалось провести 
прения сторон и составить вопросы. 
Собственно, их было немного: име-
ло ли место событие преступления, 
виновен ли в нем подсудимый и за-
служивает ли он снисхождения.

Однако в минувший понедель-
ник гособвинение неожиданно за-
явило ходатайство о возвращении 
дела господина Виноградова в Ген-
прокуратуру. Адвокат подсудимого 
Мурад Мусаев полагает, что обвине-
ние поступило так потому, что суд 
присяжных мог оправдать его под-
защитного. По словам адвоката, все 
обвинение было построено на пока-
заниях пострадавшего милиционе-
ра, который неожиданно, спустя бо-
лее чем десять лет, вдруг вспомнил, 
что в него стрелял именно господин 
Виноградов. При этом, по версии за-
щиты, свидетелями и участниками 
инцидента на дороге являлись око-
ло 50 человек.

В свою очередь обвинение по-
считало, что судить экс-главу рай-
она надо не только за это преступ-
ление, а за все сразу. Мосгорсуд, 
удовлетворив ходатайство, распу-
стил коллегию присяжных, а само 
уголовное дело направил в надзор, 
откуда оно поступит в ГСУ СКР для 
пересоставления обвинительно-
го заключения. Теперь господина 
Виноградова, которому Мосгорсуд 
продлил арест до 30 ноября, долж-
ны будут судить сразу по двум эпи-
зодам, предусмотренным ст. 317 
УК, а также за покушение на убий-
ство (ст. 105 УК) и финансирование 
терроризма (ст. 205.1 УК). Причем, 
учитывая последний пункт обви-
нения, дело может быть направле-
но в Московский окружной или Се-
веро-Кавказский военный суд.

По версии ГСУ СКР, в 2009–2010 
годах Сагид Муртазалиев, ставший 
главой Кизлярского района, через 
своего заместителя Виноградова пе-
редал боевикам сначала 2,7 млн руб., 
а затем $100 тыс. За это участники 
НВФ, считает следствие, застрелили 
заместителя начальника отдела цен-
тра противодействия экстремизму 
МВД Дагестана полковника Шевкета 
Куджаева и совершили покушение 
на вице-мэра Кизляра Василия Нау-
мочкина, которые, по версии след-
ствия, мешали противоправной дея-
тельности господина Муртазалиева.

О том, что господа Виноградов 
и Муртазалиев причастны к тяжким 
преступлениям, следствию расска-
зал боевик Юсуп Гасанов, осужден-
ный на 15-летний срок. Причем, как 
утверждает адвокат Мусаев, показа-
ния даже хронологически не совпа-
дают с теми событиями, о которых 
в них идет речь.

Сейчас Сагид Муртазалиев про-
живает в ОАЭ. Однако России, ско-
рее всего, выдан не будет, так как за-
очно обвиняется в совершении пре-
ступлений террористической на-
правленности, а, согласно договору 
между странами, подобные преступ-
ления не входят в перечень, по ко-
торым возможны экстрадиция и об-
мен данными.

В свою очередь, адвокат Мусаев 
полагает, что уголовное преследова-
ние Андрея Виноградова направле-
но и против господина Муртазалие-
ва. Отметим, что, после того как на 
показаниях последнего был на по-
жизненный срок за серию тяжких 
преступлений осужден влиятель-
нейший мэр Махачкалы Саид Ами-
ров, господин Муртазалиев считался 
одним из претендентов на пост гла-
вы республики, который сейчас за-
нимает Рамазан Абдулатипов.

Николай Сергеев,  
Муса Мурадов

Дагестанские дела 
рассудили 
по-московски
Вместо вердикта бывший чиновник 
получил новое обвинение

Счетная палата РФ заявила о не-
эффективном использовании 
ФСИН России 15 млрд руб. Вы-
вод сделан по итогам проверки 
выполнения ФЦП «Развитие уго-
ловно-исполнительной систе-
мы на 2007–2016 годы». Ауди-
торы выяснили, в частности, что 
из 13 строившихся СИЗО семь 
не введены в эксплуатацию. Про-
грамма не помогла привести ус-
ловия содержания заключенных 
в соответствие с требованиями 
текущего законодательства по 
санитарной норме площади. Ау-
диторы напрямую увязали про-
валы программы с почти 30-крат-
ным ростом удовлетворенных 
ЕСПЧ жалоб от российских за-
ключенных.

Результаты проверки ФЦП «Раз-
витие УИС на 2007–2016 годы» 
представлены на коллегии Счет-
ной палаты РФ под председатель-
ством Татьяны Голиковой. Аудитор 
Татьяна Блинова напомнила, что 
всего на программу было выделе-
но 57,67 млрд руб., что больше на 
3 млрд руб. по сравнению с перво-
начальной редакцией программы. 
Средства выделены в полном объ-
еме, было введено в эксплуатацию 
14,1 тыс. мест в СИЗО и 11,3 тыс. 
мест в исправительных учреждени-
ях, однако цель программы по при-
ведению условий содержания за-
ключенных в соответствие с зако-
нодательством РФ не достигнута, 
указала госпожа Блинова.

Программа предусматривала 
строительство и реконструкцию 
изоляторов, корпусов в колониях, 
общежитий и помещений для сви-
даний, котельных, банных ком-
плексов, гаражей, производствен-
ных цехов, а также обновление ин-
женерных сетей и прокладку газо-
проводов. Речь в документе шла 
о 108 СИЗО и 217 исправительных 
учреждениях. В ходе реализации 
программы часть объектов была 
исключена. Аудиторы выяснили, 
что на 1 января 2017 года в эксплу-
атацию введено 276 объектов, а 18 
объектов не введено. Объем неза-

вершенного строительства соста-
вил 30,78 млрд руб.— более полови-
ны суммы, выделенной на ФЦП.

Аудиторы не называют все не-
завершенные объекты, однако по-
ясняют, что семь из них — это но-
вые СИЗО, из 13 строящихся изоля-
торов только шесть введены в экс-
плуатацию. Госпожа Блинова ука-
зала на два из недостроенных: СИ-
ЗО «Кресты-2» в Колпино под Санкт-
Петербургом (12,69 млрд руб.) и СИ-
ЗО в Белореченске Краснодарско-
го края (2,37 млрд руб.). Эти 15 мл-
рд руб. Счетная палата назвала не-

эффективными расходами. Изучив 
список объектов в ФЦП, 

”
Ъ“ обна-

ружил еще ряд не введенных в экс-
плуатацию СИЗО. Это, в частности, 
СИЗО-11 в Борисоглебске Воронеж-
ской области (1,36 млрд руб.), СИ-
ЗО-3 в Чебоксарах (1,99 млрд руб.), 
а также СИЗО-7 в деревне Бутырки 
Свердловской области (2,46 млрд 
руб.). Строители на последнем объ-
екте с февраля жалуются на отсут-
ствие зарплаты и пишут об этом на 
стенах нового изолятора. СИЗО в Би-
робиджане ЕАО (2,64 млрд руб.) был 
открыт в марте этого года, но факти-
чески начнет работу во второй по-
ловине года. Все указанные изоля-
торы — так называемые евро-СИЗО. 
Они строились по международным 
стандартам — с повышенным раз-
мером площади на одного челове-
ка, высокими потолками и т. д.

«ФСИН России ненадлежащим 
образом осуществляла планирова-
ние строительства и реконструкции 
объектов, неэффективно управляла 
реализацией программы»,— заяви-
ла госпожа Блинова. В качестве по-
следствий она указала рост количе-

ства жалоб заключенных на усло-
вия содержания: с 2007 по 2016 год 
число удовлетворенных ЕСПЧ жа-
лоб выросло в 28,5 раза. Руководи-
тель международной правозащит-
ной группы «Агора» Павел Чиков 
напомнил в связи с этим 

”
Ъ“, что 

в последние годы ЕСПЧ стал быст-
рее коммуницировать (принимать 
к рассмотрению) жалобы из России 
и выносить решения. «Так что ре-
шения ЕСПЧ в 2014–2016 годах по 
большей части были сделаны по 
жалобам, отправленным с 2007 по 
2014 год»,— пояснил господин Чи-

ков. По его словам, требования к жа-
лобам на условия содержания очень 
простые, и их составляют не только 
адвокаты, но и сами заключенные.

О невыполнении программы 
знают в правительстве. В концеп-
ции новой ФЦП «Развитие уголовно-
исполнительной системы на 2017–
2025 годы», утвержденной распоря-
жением правительства №2808-р от 
23 декабря 2016 года за подписью 
председателя правительства Дмит-
рия Медведева, перечисляются ито-
ги предыдущей ФЦП. Количество 
СИЗО и колоний, которые отвеча-
ют нормам российского законода-
тельства (чаще всего речь идет о са-
нитарных нормах площади), не до-
стигло 100%, как предусматривала 
ФЦП. Показатели составляют 70,5% 
и 61% от общего количества соответ-
ственно. А количество «евро-СИЗО» 
достигло не 12%, а всего 6% от обще-
го числа изоляторов. На новую ФЦП 
до 2025 года правительство готово 
выделить до 96,5 млрд руб., указано 
в концепции.

«Из года в год ФСИН стонет, что 
нет денег на создание нормальных 

условий для заключенных,— ком-
ментирует итоги проверки руко-
водитель Института проблем сов-
ременного общества Ольга Киюци-
на.— А оказывается, что финанси-
рование не просто выделено в пол-
ном объеме, но еще и с превышени-
ем. При этом условия для заключен-
ных так и не появились». Она напо-
минает, что Счетная палата постоян-
но выявляет во ФСИН нарушения, 
однако изменений в системе фи-
нансирования и контроля за рабо-
той ведомства не происходит. Кол-
легия Счетной палаты направит от-
чет в Госдуму и Совет федерации. 
«ФСИН России готовит коммента-
рий по этой теме»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ведомства.
Анастасия Курилова

Тюремные условия не устроили аудиторов
Счетная палата недовольна результатами десятилетнего строительства 
объектов ФСИН

ФСИН России ненадлежащим образом 
осуществляла планирование строи-
тельства и реконструкции объектов, 
неэффективно управляла реализацией 
программы, говорят аудиторы 
 Счетной палаты

И. о. главы РАН Валерий  
Козлов заверил, что 
на выборах президента 
академии не возникнет 
 претензий при подсчете 
бюллетеней 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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На фоне нарастающего давления со сто
роны оппонентов президент США риску
ет потерять сразу трех ключевых членов 
своей команды. Конфликт с генпроку
рором Джеффом Сешенсом, которого 
 Дональд Трамп обвинил в неспособно
сти свернуть расследование предпола
гаемого российского вмешательства 
в президентские выборы в США, совпал 
с сообщениями о разногласиях между 
Белым домом и Госдепом и возможной 
отставке госсекретаря Рекса Тиллерсо
на. Дональд Трамп не нашел общего язы
ка и с советником по национальной без
опасности генералом Гербертом Макма
стером, не поддержав его план увеличе
ния американского присутствия в Афга
нистане. В условиях, когда руководство 
силового и внешнеполитического блока 
в новой администрации оказалось под 
боем, позиции самого президента Трам
па становятся все более шаткими.

Президент  
против генпрокурора
Конфликт главы Белого дома с Джеффом Се-
шенсом, одним из первых среди республи-
канцев поддержавшим Дональда Трампа в 
его борьбе за президентское кресло и полу-
чившим за это назначение новым,  84-м, ген-

прокурором, с конца прошлой недели оста-
ется главной внутриполитической ново-
стью в США. Подтверждением того, насколь-
ко острым становится его противостояние 
с недавним соратником, стала эмоциональ-
ная запись Дональда Трампа в Twitter, сде-
ланная вчера.

«Генпрокурор Сешенс занял ОЧЕНЬ сла-
бую позицию в связи с преступлениями Хил-
лари Клинтон и утечками разведданных»,— 
сообщил Дональд Трамп. Тем самым он по-
вторил свою главную претензию к Джеффу 
Сешенсу, состоящую в том, что генпрокурор 
не предпринимает действий для расследо-
вания «украинских усилий по саботажу кам-
пании Трампа» (цитата из Twitter президен-
та США) и не противодействует продолжаю-
щейся атаке на главу Белого дома в связи с 
его предполагаемым сговором с Россией.

Все попытки Дональда Трампа перейти 
в контрнаступление в информационной 
войне, напоминая, как в ходе предвыбор-
ной кампании украинские власти снабжали 
штаб Хиллари Клинтон компроматом на ре-
спубликанского кандидата, до сих пор так и 
не увенчались успехом. В то же время рассле-
дование предполагаемого сговора команды 
Трампа с Россией только расширяется: в по-
недельник в сенатском комитете по развед-
ке был вынужден давать показания зять и 
старший советник президента Джаред Куш-
нер, вновь отрицавший тайные договорен-
ности с Москвой. Именно этим объясняется 
раздражение президента ролью генпроку-
рора Сешенса, в котором глава Белого дома 
так и не нашел защитника своих интересов 
в борьбе с оппонентами. Напомним, Джефф 
Сешенс играть такую роль категорически от-
казывается: еще в марте, вскоре после свое-
го назначения на должность, он заявил, что 
не будет расследовать любые дела, связан-
ные с предполагаемым вмешательством РФ 

в президентские выборы, чтобы возглавляе-
мое им ведомство оставалось вне политики.

В ситуации, когда конфликт Дональда 
Трампа с Джеффом Сешенсом вступил в 
острую фазу, в Вашингтоне все громче го-
ворят о возможной отставке генпрокуро-
ра, проработавшего в этой должности все-
го полгода. Однако бывший мэр Нью-Йор-
ка Рудольф Джулиани, которого СМИ поспе-
шили назвать потенциальным кандидатом 

в генпрокуроры, уже сообщил, что не соби-
рается занимать этот пост, и выразил Джеф-
фу Сешенсу полную поддержку.

В этой ситуации избавиться от неугод-
ного генпрокурора президенту будет не 
так просто. Кандидатуру потенциального 
преемника должны будут поддержать ве-
дущие сенаторы-республиканцы, однако 
многие из них считают, что генпрокурор 
 занял правильную позицию и его ведом-

ство должно оставаться над схваткой в раз-
вернувшейся политической битве.

Президент  
против госсекретаря
Через полгода после смены команды в Бе-
лом доме зашаталось кресло не только под 
генпрокурором Сешенсом, но и под госсе-
кретарем Тиллерсоном. Ссылаясь на источ-
ники в его окружении, телекомпания CNN 

сообщила, что в отношениях Рекса Тил-
лерсона с командой Трампа назревает кон-
фликт, в связи с чем новый госсекретарь мо-
жет покинуть свой пост до конца года.

Причинами источники CNN называют 
сразу несколько раздражителей. Разногла-
сия по вопросу о том, какую роль должно иг-
рать дипломатическое ведомство в проведе-
нии внешней политики США, усугубляют-
ся активным вмешательством Белого дома 

в кадровую политику Рекса Тиллерсона, до 
сих пор не имеющего возможности набрать 
свою команду. Кроме того, у господина Тил-
лерсона якобы сложились неприязненные 
отношения со старшим советником и зятем 
президента Джаредом Кушнером и директо-
ром кадрового управления администрации 
Джонни де Стефано.

Учитывая, что телекомпания CNN игра-
ет ведущую роль в информационной вой-
не против Дональда Трампа, ее публикацию 
можно было бы расценить как очередной 
вброс, призванный представить президент-
скую администрацию тонущим кораблем. 
Однако помимо CNN сразу несколько веду-
щих американских СМИ, ссылаясь на свои 
источники, подтверждают: Рекс Тиллерсон и 
возглавляемое им ведомство находятся в не-
простом положении, нормальные рабочие 
отношения с Белым домом так и не выстро-
ены. Так, достоянием гласности стала пере-
палка между Рексом Тиллерсоном и Джаре-
дом Кушнером, которые обвинили друг дру-
га в непрофессионализме. Кроме того, на од-
ном из совещаний господин Тиллерсон яко-
бы резко осадил Джонни де Стефано, заявив, 
что не потерпит вмешательства с его сторо-
ны в подбор руководящих кадров Госдепа.

Среди наиболее резонансных случаев та-
кого вмешательства СМИ называют историю 
Эллиота Абрамса, которого Рекс Тиллерсон 
безуспешно пытался назначить своим пер-
вым заместителем. Кандидатура господи-
на Абрамса, успевшего поработать в Госде-
пе еще во времена президента Рейгана, бы-
ла отвергнута Белым домом, поскольку выд-
виженец Рекса Тиллерсона имел неосторож-
ность критически высказываться о Дональ-
де Трампе в ходе избирательной кампании.

Наконец, по данным СМИ, госсекретарь 
США болезненно отреагировал на конфликт 
Дональда Трампа с Джеффом Сешенсом, усу-
губивший его разочарование в президент-
ской администрации. Учитывая это, источ-
ники в окружении Рекса Тиллерсона сооб-
щают, что он может уйти после завершения 
процесса реорганизации Госдепа, которому 
президент Трамп в марте этого года урезал 
финансирование на $10 млрд. В случае при-
хода в дипломатическое ведомство нового 
руководителя Госдеп могут ждать очередная 
перетряска и смена ориентиров.

Президент  
против генерала
Между тем серьезные проблемы возникли 
еще у одного из ключевых членов команды 
Трампа, который до последнего времени ка-
зался неуязвимым,— у советника президен-
та по национальной безопасности генерала 
Герберта Макмастера. По данным издания 
Politico, между главой Белого дома и генера-
лом возник конфликт, причиной которого 
стала реакция Дональда Трампа на предло-
женный господином Макмастером план уре-
гулирования в Афганистане, над которым ге-
нерал работал несколько месяцев.

Герберт Макмастер предлагал увеличить 
американский контингент в этой стране на 
3,9 тыс. человек, что, по его мнению, позволи-
ло бы улучшить ситуацию с безопасностью и 
создать более благоприятные условия для пе-
реговоров о политическом урегулировании с 
талибами и другими противниками властей 
в Кабуле. Как утверждают источники Politico, 
обсуждению этого документа было посвяще-
но совещание силового блока администра-
ции, состоявшееся на прошлой неделе. Вопре-
ки ожиданиям президент Трамп не только не 
поддержал план генерала Макмастера, но и 
резко выступил против него. Обсуждение вы-
лилось в эмоциональный обмен мнениями, 
и принятие документа было в итоге отложе-
но на неопределенный срок. Таким образом, 
положение еще одного ключевого члена пре-
зидентской команды оказалось под угрозой.

Положение усугубляется тем, что имен-
но сейчас, когда из-за внутренних распрей в 
команде Трампа провалилась попытка США 
выработать новую стратегию по отношению 
к Афганистану, обстановка в этой стране рез-
ко обострилась. В понедельник талибы совер-
шили очередной громкий теракт в Кабуле, 
жертвами которого стало 35 человек. А вче-
ра стало известно, что они захватили у прави-
тельственных войск уезд Джани-Кхел в про-
винции Пактия на востоке страны.

Таким образом, в отношениях Дональда 
Трампа с ключевыми членами его коман-
ды просматривается одна и та же схема, сви-
детельствующая о конфликте личностей и 
их все более жесткой схватке под ковром. 
В условиях, когда руководство силового и 
внешнеполитического блока в новой адми-
нистрации оказалось под боем, позиции са-
мого президента Трампа становятся все бо-
лее шаткими.

Сергей Строкань, Максим Юсин

Дональд Трамп стал чужим среди своих
Президент США вступил в конфликт с собственной командой

Президент РФ Владимир Путин 
27 июля посетит финский город 
Савонлинна — визит приурочен к 
празднованию 100летия незави
симости Финляндии. Посол Фин
ляндии в России Микко Хаутала 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Елене Черненко рассказал, о чем 
будут говорить главы государств, 
как продвигаются переговоры по 
уменьшению рисков инцидентов в 
небе над Балтикой и стоит ли ожи
дать от диалога Хельсинки с НАТО 
сюрпризов.

— Визит Владимира Путина в Фин-
ляндию приурочен к 100-летию не-
зависимости вашей страны. Ситу-
ация складывается неоднознач-
ная, ведь в свое время независи-
мость Финляндия провозгласила 
от Российской Империи. Чего вы 
ожидаете от этого визита?
— Прежде всего, мы рассчитываем на 
плодотворную дискуссию по самым 
разным темам. В этом юбилейном 
году мы пригласили всех глав госу-
дарств, которые нам близки — пред-
ставителей скандинавских стран, но 
и российскую делегацию, конечно,— 
посетить нашу страну. Главы России и 
Финляндии уже неоднократно встре-
чались, в том числе и в этом году, но 
для нас это особенный повод.

Что касается вопроса о неодноз-
начности... Мы уже с начала года от-
мечаем наш юбилей, было несколь-
ко мероприятий в разных городах 
России, и везде наш опыт был только 
положительным. Это нас очень раду-

ет. Думаю, что это является отражени-
ем того, что наши отношения на госу-
дарственном уровне уже давно стали 
«взрослыми». У нас есть совместная 
история, она непростая, но в ней бы-
ло много положительного, включая 
события 100-летней давности. От то-
го, что Финляндия обрела независи-
мость, выиграла и Россия, ведь она по-
лучила надежного и хорошего соседа 
и партнера во многих секторах.
— Вы сказали, что рассчитываете 
на дискуссию. По каким темам?
— По двусторонней тематике, реги-
ональным и международным вопро-
сам. Вычленить какие-то конкретные 
темы мне сложно, поскольку в повест-

ке очень много всего, и заранее слож-
но сказать, чему именно уделят вни-
мание президенты.
— А в двусторонней повестке сей-
час есть острые вопросы, требую-
щие внимания глав государств?
— Я таких вопросов не вижу.
— Вообще?
— Вообще. Есть некоторые темы, 
которые могут затронуть президен-
ты, но особенно острыми их не на-
зовешь. Разногласия между нашими 
странами есть по ряду международ-
ных вопросов — по Украине и Кры-
му в первую очередь. Есть напряжен-
ность в отношениях России и Евро-
союза, членами которого мы являем-

ся. Думаю, что некоторые из этих во-
просов президенты обсудят.
— Финский президент Саули Ни-
инистё год назад призвал Россию 
и страны НАТО принять меры для 
минимизации рисков инциден-
тов в воздухе в Балтийском реги-
оне. Если я правильно понимаю, 
по этой теме идет разговор, но не 
в Совете Россия—НАТО, а в рамках 
специальной группы ИКАО. Как 
продвигаются переговоры?
— Наша инициатива связана с двумя 
соображениями. Во-первых, нас дей-
ствительно очень волнует тот факт, 
что в регионе все больше и больше во-
енной авиации, при этом там много 
гражданских судов, и мы хотим све-
сти к минимуму риски непреднаме-
ренных инцидентов. Во-вторых, мы 
надеемся посредством этой иници-
ативы хотя бы немного повлиять на 
восстановление доверия между сто-
ронами, с тем чтобы в будущем ис-
пользовать этот опыт для других пере-
говоров. В рамках ИКАО этим вопро-
сом занимается Балтийская группа. 
Она собиралась уже дважды — в по-
следний раз в июне в Хельсинки.
— Удалось о чем-то договориться?
— Насколько мне известно, участни-
ки группы, во-первых, договорились 
выработать рекомендации по поведе-
нию военных летчиков в воздушном 
пространстве. Во-вторых, они соста-
вили список контактных лиц, кото-
рые курируют эти вопросы и могут в 
оперативном порядке помочь разъяс-
нить ту или иную ситуацию. В-треть-
их, обсуждался вопрос об использова-

нии военными самолетами транспон-
деров, и, по моим данным, по этому 
вопросу также есть определенный 
прогресс.
— В прошлом году Швеция и Фин-
ляндия подписали соглашение, 
разрешающее силам НАТО присут-
ствовать на территории этих стран 
во время учений или в случае кри-
зиса, а недавно в Финляндии про-
водились крупные учения с уча-
стием ВВС стран НАТО. Означает 
ли это, что финские власти, несмо-
тря на публичные заявления, все 
же рассматривают возможность 
интеграции в альянс или более за-
метного сближения с ним?
— Тот Меморандум о взаимопони-
мании по вопросам поддержки при-
нимающей страны между Финлян-
дией и НАТО, на который вы ссылае-
тесь, не дает НАТО или любой другой 
стороне право находиться на терри-
тории Финляндии. О приглашении 
внешней помощи Финляндия всегда 
принимает решение самостоятельно, 
и еще раз подчеркну: Меморандум о 
взаимопонимании никакой автома-
тики не создает. Такие слова, как «ин-
теграция» и «сближение», немного 
опасны в этом контексте, поскольку 
они подразумевают некий активный 
процесс. А наши отношения с НАТО 
уже давно являются партнерскими, 
мы ведем с альянсом политический 
диалог, участвуем в некоторых уче-
ниях, которые он организует. В этом 
вопросе мы всегда исходим из собст-
венных интересов, принимаем реше-
ния в зависимости от того, способст-

вует ли то или иное действие повыше-
нию обороноспособности наших соб-
ственных вооруженных сил.

Что касается вопроса о членстве в 
НАТО, то мы его не рассматриваем, но 
не исключаем. Любое государство за-
интересовано в том, чтобы у него бы-
ли разные варианты действий, поэто-
му мы всегда говорим, что исключать 
ничего нельзя, но на повестке дня 
этот вопрос не стоит.
— Российские власти такая фор-
мулировка, наверное, не успока-
ивает.
— Мы думаем о собственной безопас-
ности и понимаем, что на нас — парт-
неров НАТО — статья 5 о гарантиях 
коллективной защиты Вашингтон-
ского договора не распространяется. 
При этом мы внимательно следим за 
ситуацией и климатом безопасности 
в нашем регионе. Все это влияет на 
дискуссию в стране. Но в то же время 
мы понимаем, что решение о вступле-
нии в НАТО было бы стратегическим 
и имело бы серьезные последствия в 
самых разных областях. Перед реше-
нием такого масштаба нужно очень 
тщательно и глубоко исследовать за-
просы общества, внимательно из-
учить все плюсы и минусы. В общем, 
что я хочу сказать: вряд ли в этом пла-
не стоит ожидать каких-то сюрпризов 
в обозримом будущем. Финляндии 
вообще несвойственна непредсказу-
емая внешняя политика или полити-
ка безопасности.

полная версия 
kommersant.ru/12067

«Наши отношения давно стали взрослыми»
Посол Финляндии в Москве Микко Хаутала о грядущем визите Владимира Путина в Савонлинну
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Президент США Дональд Трамп 
все чаще вызывает на ковер  
ключевых членов своей команды, 
в том числе госсекретаря  
Рекса Тиллерсона (слева)
ФОТО  AP

К О Н Т Е К С Т Д О Н А Л Ь Д  Т Р А М П  О Б В И Н И Л  У К Р А И Н Ц Е В  В  С А Б О Т А Ж Е

Президент США Дональд Трамп выступил с неожи-
данной критикой в адрес Украины. Как он написал 
в своем Twitter, во время минувших президентских 
выборов Киев помогал кандидату от Демократической 
партии Хиллари Клинтон, тем самым «саботируя» его 
кампанию. «Так где же расследование, генеральный 
прокурор?» — обратился господин Трамп к Джеффу 
Сешенсу, обвинив его в «слабой» позиции.

«Усилия Украины по саботажу кампании Трампа — 

”тихая работа в пользу Клинтон“. Так где же расследо-
вание, генеральный прокурор?» — написал господин 

Трамп в своем Twitter. В конце сообщения он также 
поставил ссылку на страницу ведущего телеканала 
Fox News Шона Хэннити — одного из своих наиболее 
верных сторонников среди американских журналистов, 
который ранее также обвинял украинских политиков 
в поддержке Клинтон. Сама же фраза «тихая работа 
в пользу Клинтон» встречается в тексте издания 
Politico, опубликованном еще в январе.

Напомним, что это уже не первый случай, когда 
представители американских властей обвиняют Киев 
в поддержке Хиллари Клинтон, просто раньше эти 

обвинения не звучали из уст самого президента США. 
Тем не менее заместитель пресс-секретаря Белого 
дома Сара Сандерс уже предлагала американским 
спецслужбам «обратить внимание на то, что нацио-
нальный комитет Демократической партии координи-
ровал сбор информации о политических оппонентах 
непосредственно с украинским посольством». 
Кандидат на пост директора ФБР Кристофер Рей также 
выразил готовность изучить возможное вмешательство 
украинских чиновников в президентскую кампанию 
еще около двух недель назад. Кирилл Кривошеев

В условиях, когда руководство силового и внеш-
неполитического блока в новой администрации 
оказалось под боем, позиции самого президента 
Трампа становятся все более шаткими



Гарегин Тосунян перенес отставку
Ключевое заседание совета АРБ отложено
Как стало известно 

”
Ъ“, президент Ас-

социации российских банков (АРБ) Га-
регин Тосунян, против которого недав-
но выступил пул крупнейших банков, 
пытается оттянуть обсуждение своей 
возможной отставки. Вечером в поне-
дельник он неожиданно отменил на-
значенное на 26 июля заседание совета 
АРБ, на котором банкиры планирова-
ли обсудить острую ситуацию, сложив-
шуюся в ассоциации. Сам господин То-
сунян объясняет отмену тем, что «все 
разъехались» в сезон отпусков. Однако 
банкиры считают, что на самом деле 
он всерьез начал опасаться, что на со-
вещании не найдет поддержки у боль-
шинства участников АРБ.

Как рассказали 
”
Ъ“ топ-менеджеры не-

скольких банков из топ-30, в среду должно 
было состояться заседание совета АРБ, в ко-
торый входят представители банков и реги-
ональных банковских объединений. По их 
информации, планировалось обсудить во-
прос о выходе из ассоциации восьми веду-
щих банков, которые на прошлой неделе пу-
блично выразили свое намерение выйти из 

АРБ,— Сбербанка, ВТБ, ВТБ24, Россельхоз-
банка, Газпромбанка, ФК «Открытие», Бин-
банка и Альфа-банка, выразивших серьез-
ные претензии господину Тосуняну в фор-
ме протестного письма (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). 

«Мы ждали это заседание, поскольку хоте-
ли утвердить наше исключение из ассоци-
ации»,— сообщил 

”
Ъ“ топ-менеджер одного 

из банков, распространивших письмо. 
Однако поздно вечером 24 июля стало из-

вестно, что заседание отменено. «Гарегин 
Тосунян накануне сам обзванивал участни-
ков ассоциации, выяснял их настрой,— со-
общил 

”
Ъ“ на условиях анонимности другой 

банкир.— Видимо, этот настрой его огорчил, 
и он решил перенести заседание». Сам госпо-
дин Тосунян объяснил перенос мероприя-
тия другими причинами: «Сейчас сезон отпу-
сков. Все разъехались. К тому же не предпола-
галось обсуждение острых вопросов».

Отсутствие кворума действительно могло 
быть реальной причиной отмены заседания 
совета, но не из-за отпусков. «Большинство 
банков заняли выжидательную позицию, не 
видя сейчас смысла в демарше,— поясняет 
топ-менеджер банка из топ-30.— Многие го-

товы дождаться нового года, когда придет 
пора платить членские взносы, и уже тогда 
написать заявление о выходе из АРБ». По сло-
вам топ-менеджера другого банка, все выжи-
дают, что господин Тосунян все-таки примет 
решение об уходе в ближайшее время, и тог-
да не будет смысла покидать АРБ — все про-
сто согласуют кандидатуру нового руководи-
теля. Как сообщал 

”
Ъ“, им может стать поки-

дающий с 1 сентября свой пост первый зам-
пред ЦБ Георгий Лунтовский. 

• АРБ учреждена в 1991 году и насчитывает 
456 членов, в том числе 282 кредитные орга-
низации. Гарегин Тосунян возглавляет АРБ с 
2002 года, работает в ней с момента созда-
ния. Также он был основателем Технобанка, 
который возглавлял до 1998 года, советни-
ком по финансовым вопросам вице-премьера 
Виктора Христенко, премьера Евгения При-
макова, мэра Москвы Юрия Лужкова.
Другие банкиры рассказали 

”
Ъ“, что хоте-

ли поднять вопрос о дальнейших планах го-
сподина Тосуняна, возможно, обсудить его 
компетенцию в качестве президента ассоци-
ации. «Нет смысла оставаться в ассоциации 
при раскладе, что из нее ушли ведущие бан-

ки»,— полагает предправления Московско-
го кредитного банка Владимир Чубарь. Тако-
го мнения придерживаются многие банки-
ры, считая, что без возвращения «восьмер-
ки» АРБ обречена.

Впрочем, как выяснилось, многие дейст-
вующие члены АРБ давно участвуют в ней 
лишь формально. «Наше сотрудничество 
с АРБ уже четыре года, с момента создания 
Национального совета финансового рынка, 
было минимальным»,— указал предправле-
ния банка «Ренессанс кредит» Алексей Лев-
ченко. Но и альтернативы АРБ вызывают во-
просы. Зампред правления Альфа-банка Вла-
димир Сенин говорил, что планируется ли-
бо создать новое объединение, либо реорга-
низовать другую действующую банковскую 
ассоциацию «Россия». «Любая ассоциация, 
представляющая интересы всех без исклю-
чения банков,— это утопия,— считает один 
из собеседников 

”
Ъ“.— Такая организация 

может исполнять лишь представительские 
функции, но поддерживать баланс интере-
сов между всеми участниками, эффективно 
решать их вопросы не сможет». 

Юлия Полякова

Доля молодежи в российских 
кинотеатрах снижается, а 
средний возраст кинозрите-
лей растет, следует из исследо-
вания «Невафильм Research». 
У молодежи стало меньше де-
нег на карманные расходы, 
кроме того, ее отсекают жест-
кие возрастные ограничения, 
подтверждают киносети. Не-
смотря на то что цены на би-
леты снижаются, фактор рас-
ходов остается существенным: 
при средней стоимости билета 
244 руб. зрители обычно остав-
ляют вдвое больше за счет 
трат в кинобарах.

Аудитория российских кинотеа-
тров взрослеет, следует из исследо-
вания «Невафильм Research». Сред-
ний возраст посетителя кинотеа-
тра сейчас составляет 29 лет. Люди в 
возрасте 18–24 лет составляют толь-
ко треть аудитории, доля молодежи 
в общем числе зрителей с 2011 го-
да снизилась на 8 процентных пун-
ктов. Аудитория 25–34 лет состав-
ляет 37% от общего числа зрителей, 
еще 15% приходится на посетителей 
35–44 лет, 8% — старше 45 лет и толь-
ко 7% зрителей младше 17 лет. Опрос 
кинозрителей проводился с 10 ок-
тября по 6 декабря 2016 года, в нем 
приняли участие 6,6 тыс. посетите-
лей 50 кинотеатров из 45 городов.

Кино не является дешевым ви-
дом досуга, указывают исследовате-
ли. Как сообщал 

”
Ъ“, по итогам пер-

вого квартала 2017 года средняя сто-

имость билетов упала на 9 руб. к ян-
варю—марту прошлого года, до 
247 руб. Но кинотеатры не сталкива-
ются с падением доходов, посколь-
ку новые посетители могут остав-
лять больше денег в кинобарах. На 
кинобар приходится почти полови-
на расходов на посещение киноте-
атра, подтверждают данные «Нева-
фильм Research», для опрошенных 
зрителей кинобилет в среднем сто-
ил 244 руб., тогда как их средние 
траты составляли 477 руб. В киноба-
ре посетители обычно покупают по 
два товара: 61% — газировку, 49% — 
сладкий попкорн, а 26% — соленый.

Зрители и сами отмечают доро-
говизну кинотеатров: 62% жалуются 
на отсутствие скидок, а 40% из-за вы-
сокой стоимости билета не позволя-
ют себе ходить в кино чаще. Отсутст-

вие времени мешает чаще посещать 
кинотеатры 60% зрителей, 25% ссы-
лаются на скудный репертуар. При 
этом российские премьеры выби-
рают 18% зрителей. Эта доля из го-
да в год колеблется в рамках 16–19%, 
поэтому говорить о росте интереса 
к отечественным фильмам пока не 
приходится, констатируют в «Нева-
фильм Research». Результаты опро-
са подтверждаются данными о посе-
щаемости российских кинотеатров: 
по итогам 2016 года аудитория рос-
сийских фильмов также составляла 
18% от общего числа зрителей.

Больше половины зрителей хо-
дят в кино минимум один раз в ме-
сяц. Доля такой аудитории состав-
ляет 67%, но постепенно снижает-
ся: в 2011 году 70% опрошенной ау-
дитории ходили в кино не реже од-
ного раза в месяц. Примерно рав-

ное количество человек ходит в ки-
но с друзьями и семьей — 35% и 34% 
соответственно. В больших городах 
зрители чаще ходят в кино с девуш-
кой или молодым человеком, а в го-
родах с менее чем 250 тыс. жителей 
— в основном с супругами и детьми.

Данные опроса также говорят о 
том, что телевидение нельзя счи-
тать наиболее эффективным спо-
собом для рекламы релизов. Уз-
нают о новых фильмах зрители в 
основном из интернета: информа-
цию о премьерах онлайн получа-
ют 90% зрителей, 63% видят рекла-
му в кинотеатрах, а из СМИ о филь-
мах узнают только 9,5% зрителей. 
При этом отзывы критиков тоже не 
слишком важны: к ним прислуши-
ваются 16% аудитории.

«В России шесть—восемь лет на-
зад создатели фильмов ломали го-

лову над тем, как привлечь в кино-
театры взрослую аудиторию, по-
тому что молодежь и так смотре-
ла все, что выходило на большой 
экран. Сегодня все чаще обсужда-
ется, как сделать так, чтобы в ки-
но пришло поколение Z, то есть 
людей, рожденных после 2000 го-
да»,— подтверждает президент ки-
носети «Каро» Ольга Зинякова. По 
ее словам, около 60% аудитории се-
ти — люди от 20 до 30 лет. Очевид-
но, что у молодежи, особенно в воз-
расте от 15 до 20 лет, стало меньше 
денег на карманные расходы, чем 
до кризиса, отмечает госпожа Зиня-
кова, кроме того, влияют высокие 
возрастные ограничения 16+ и 18+ 
на фильмы, которые рассчитаны на 
12–16-летних.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19955,20 (-20,47)
РТС 1010,06 (−3,63)
FTSE 100 7434,82 (+57,09)

DAX 30* 12264,31 (+55,36)
DJIA* 21647,97 (+134,80)
NASDAQ Composite* 6416,87 (+6,06)

*На 20:00    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.07.17
Австралийский доллар 47,4540
Английский фунт 77,9914
Белорусский рубль** 30,7550
Датская крона* 93,7712

Доллар США 59,8185
Евро 69,7005
Индийская рупия*** 92,9075
Казахский тенге*** 18,2884

Канадский доллар 47,8127
Китайский юань* 88,6056
Норвежская крона* 74,8883
СДР 83,9463

Сингапурский доллар 43,9583
Новая турецкая лира 16,8015
Украинская гривна* 23,1290
Шведская крона* 72,9521

Швейцарский франк 63,1463
Японская иена*** 53,7694
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 26 июля 2017 №134   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На днях стало известно, что турец-
кая Dogan Yayin выставила на прода-
жу свои российские активы — входя-
щие в холдинг «Пронто Медиа» сайт 
поиска работы Job.ru и сервис объяв-
лений «Из рук в руки» (Irr.ru), неког-
да одно из крупнейших печатных из-
даний в стране. Один из источников 

”
Ъ“ говорил, что предварительная 

стоимость «Из рук в руки» обсужда-
лась на невысоком уровне — около 
$5 млн (официального подтвержде-
ния эта цифра не получила). Оцен-
ка может быть и выше: опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники рынка и анали-

тики считают, что актив может сто-
ить от двух-трех до пяти-шести по-
казателей годовой выручки. Выруч-
ка управляющей «Пронто Медиа» 
компании Trader Media East (TME) в 
прошлом году сократилась на 54,2%, 
до $9,8 млн. «Из рук в руки» — ее клю-
чевой и самый узнаваемый бренд.

При этом всего несколько лет на-
зад бизнес «Пронто Медиа» оцени-
вался более чем в $800 млн. Исхо-
дя из этой немыслимой по нынеш-
ним временам оценки, TME в 2006 
году заплатила $100,9 млн за 12% ак-

ций издательского дома его основа-
телю Леониду Макарону. Это была 
крупнейшая в истории российских 
печатных СМИ оценка, которая да-
же до кризиса, когда этот рынок уве-
ренно рос, заставляла округлить гла-
за — в такие суммы оценивалась не 
всякая телекомпания.

Леонид Макарон продавал актив 
на пике ожиданий инвесторов от из-
дательского рынка. Когда в 2008 го-
ду грянул кризис, рекламные изда-
ния посыпались в первую очередь 
и к прежнему уровню так и не вер-
нулись. За последние три года TME, 
сильно зависимая от печати, ре-
структурировала российский биз-
нес, намереваясь стать онлайн-хол-
дингом. Компания закрыла печат-
ные версии «Из рук в руки» в Москве 
и Петербурге, ликвидировала боль-
ше двух десятков представительств в 
других городах, переведя там газету 
на франшизу (причем в прошлом го-
ду из-за неэффективности десять со-
глашений о франшизе были прекра-
щены). Но занять впечатляющих по-
зиций среди классифайдов в интер-
нете у нее так и не получилось. Вы-
ручка TME от онлайна в прошлом го-
ду снизилась на 44,3%, до $6,4 млн.

Тем временем ниша классифай-
дов никуда не делась: просто с пере-
ходом в онлайн в ней сменился клю-
чевой игрок. Основанная десять лет 
назад со шведскими корнями Avito 
владеет крупнейшим в России сай-
том с объявлениями с выручкой на 
два порядка больше, чем у старше-
го по возрасту конкурента. В прош-
лом году она выросла на 75%, до 
11,7 млрд руб., или около $175 млн. 
В 2015-м медиахолдинг Naspers из 
ЮАР купил пакет в этом классифай-
де из оценки $2,38 млрд за всю ком-
панию. На мой личный взгляд, сайт 
Avito может показаться даже менее 
удобным, чем нынешний Irr.ru. Но 
именно Avito, по сути, и стал новым 
«Из рук в руки» в интернете, чего не 
удалось самой газете, несмотря на 
узнаваемый бренд.

правила  
игры

Это была крупней-
шая в истории рос-
сийских печатных 
СМИ оценка, кото-
рая даже до кризиса, 
когда этот рынок уве-
ренно рос, заставля-
ла округлить глаза

в капитализацию российских медиа 
оценивает корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Анна Афанасьева

Россия вывозит закрома
Власти разрешат экспорт зерна из интервенционного фонда
Минсельхоз подготовил проект по-
становления, разрешающего экспорт 
зерна из интервенционного фонда. 
Решение о продаже будет принимать-
ся с учетом темпов уборки урожая 
и конъюнктуры мирового и внутрен-
него рынков. Экспорт запасов зерна 
позволит избежать дополнительного 
давления на цены в России.

Минсельхоз разместил на портале рас-
крытия информации уведомление о подго-
товке проекта постановления правительст-
ва, которое разрешит продажу зерна из ин-
тервенционного фонда, в том числе на экс-
порт, вне государственных интервенций. 
Цель инициативы — снизить расходы бюд-
жета на обслуживание запасов зерна. Экс-
портировать зерно интервенционного фон-
да урожая 2008–2013 годов целесообразно с 
учетом конъюнктуры мирового рынка, от-
метило министерство. Там оценили долю 
зерна этих лет в интервенционном фонде в 
13,3%, или 532,8 тыс. тонн. Его стоимость — 
2,6 млрд руб., подсчитал начальник департа-

мента информационной политики Объеди-
ненной зерновой компании (ОЗК, занимает-
ся продажей интервенционного зерна) Мак-
сим Тимофеев. Вступить в силу постановле-
ние должно в сентябре.

В 2016 году ОЗК (50% плюс 1 акцией владе-
ет государство в лице Росимущества, осталь-
ная доля у группы «Сумма» Зиявудина Маго-
медова) продала из интервенционного фон-
да 70,4 тыс. тонн зерна. Выручка ОЗК от вы-
полнения функций агента по проведению 
интервенций за этот период выросла на 
102,2 млн руб., до 474,3 млн руб., говорится 
в ее отчетности. В этом году у компании воз-
никли сложности с оплатой услуг по хране-
нию зерна интервенционного фонда элева-
торам. В ближайшее время она направит на 
погашение этой задолженности 4 млрд руб., 
говорил на прошлой неделе замглавы Мин-
сельхоза Джамбулат Хатуов.

Решение экспортировать зерно интер-
венционного фонда ошибочно, считает ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов: «В услови-
ях ожидаемых рекордных экспортных по-

ставок это только увеличит нагрузку на пор-
товые и логистические мощности и создаст 
дополнительную конкуренцию среди экс-
портеров». Кроме того, добавляет господин 
Сизов, основной объем такого зерна хранит-
ся в Сибири, что означает дополнительные 
расходы государства на его доставку к терми-
налам на юге. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко полагает, что инициатива Минсельхоза 
позволит высвободить элеваторные мощно-
сти для нового урожая. При этом зерно мож-
но экспортировать не только через южные 
порты, но и отгружать по железной дороге в 
Монголию и Китай, указывает эксперт.

Президент Российского зернового сою-
за Аркадий Злочевский соглашается, что 
экспорт фактически единственная возмож-
ность для разгрузки интервенционного фон-
да: «Продажи на внутренний рынок толь-
ко ухудшат ситуацию с ценами, которые и 
так находятся под давлением из-за избыт-
ка предложения». По данным «Совэкона», 
средние цены на пшеницу четвертого клас-

са на прошлой неделе выросли на 25 руб., до 
8,4 тыс. руб. за тонну. Год назад такое зерно 
торговалось на уровне 9,1 тыс. руб., следует 
из индекса «Прозерно». В Минсельхозе вче-
ра сказали, что решение о начале и объеме 
продаж зерна из интервенционного фонда 
будет приниматься с учетом темпов уборки 
урожая, конъюнктуры мирового и внутрен-
него рынка и курса доллара, так, чтобы све-
сти к минимуму влияние на цены внутрен-
него рынка.

Основным бенефициаром инициативы 
Минсельхоза станет ОЗК, которая сможет за-
работать на комиссии при продаже зерна, 
считает один из участников рынка. Не факт, 
что компания будет сама заниматься экспор-
том, она может предоставить это право дру-
гим участникам рынка путем открытых тор-
гов, рассуждает господин Злочевский. ОЗК 
готова исполнить любую роль в рамках ди-
рективы правительства, заявил господин 
Тимофеев.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В решении проблемы переплат 
на счета умерших клиентов него
сударственные пенсионные фон
ды (НПФ) получили поддержку 
регулятора. Банк России готовит 
законодательные поправки, ко
торые дадут НПФ частичный до
ступ к единому реестру данных 
записей актов гражданского со
стояния (ЗАГС). Сейчас данные 
о смерти оперативно получает 
только ПФР, администрирующий 
обязательную пенсию, данные 
о смерти участников негосудар
ственных пенсионных прог
рамм в фонды не поступают.

Как следует из ответа регулятора на 
обращение Национальной ассоциа-
ции НПФ (НАПФ) (есть в распоряжении 

”
Ъ“), Банк России готовит поправки к 

федеральному закону «Об актах гра-
жданского состояния» и считает целе-
сообразным предоставление фондам 
информации о смерти клиентов из 
единого реестра данных ЗАГС. По дей-
ствующему законодательству этот ре-
естр начнет функционировать с 1 янва-
ря 2018 года. Его оператором будет Фе-
деральная налоговая служба (ФНС).

Весной этого года НАПФ направила 
обращение к регулятору за помощью 
в решении проблемы выплат умер-
шим клиентам пенсионных фондов 
(см. 

”
Ъ“ от 30 марта). В отличие от сис-

темы обязательного пенсионного 
страхования (ОПС, администрируется 
Пенсионным фондом России, опера-
тивно получающим информацию о 
смерти клиентов), где массовые вы-
платы начнутся с 2021 года, в системе 
негосударственного пенсионного 
обеспечения (НПО) получателем пен-
сий де-факто является каждый третий 
участник (более 1,5 млн человек). И за-
частую после смерти клиента его род-
ные и близкие не спешат информиро-
вать об этом НПФ, получая за него не-
государственную пенсию.

• В зависимости от пенсионного 
 плана выплаты по НПО могут быть 

пожизненными или срочными. После 
смерти клиента в первом случае 
остаток средств на счету граждани-
на идет в резерв фонда, во втором — 
наследники могут получить в фонде 
оставшиеся на его счете средства.
Сейчас НПФ пытаются получать 

данные о клиентах самостоятельно. 
Как правило, это делается через регу-
лярные запросы информации к самим 
клиентам или их родственникам, в го-
сорганы и территориальные загсы (ко-
торые по закону не обязаны ее предо-
ставлять, но иногда идут навстречу 
фондам). Однако ни одно из этих реше-

ний не дает гарантии переплат, отме-
чает председатель комитета НАПФ по 
НПО Иван Волков. «Если клиент не вы-
ходит на связь, мы приостанавливаем 
начисления, поэтому переплаты в ос-
новной массе происходят именно вну-
три одного года. Но проблема серьез-
ная — возврат переплаченных средств 
фондами законодательно не предусмо-
трен»,— указывает гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров.

Иногда НПФ получает информа-
цию через год-два с момента смерти 
клиента. «Если брать статистику по 
отрасли в целом, то, по нашим оцен-
кам, совокупно пенсионные фонды 
вынуждены выплачивать из собст-
венных средств порядка 850–900 млн 
руб. ежегодно. Это те средства, кото-
рые могли быть направлены на по-
крытие рисков пережития, все более 
актуальных с учетом неуклонного ро-
ста продолжительности жизни»,— от-
мечает руководитель отдела финансо-
вого мониторинга АО «НПФ 

”
ЛУ-

КОЙЛ-Гарант“» Иракли Зухубая. «Про-
блема не ограничивается выплатами 

умершим клиентам — и здравствую-
щие участники могут, например, сме-
нить фамилию — верификация этих 
данных требует от фондов значитель-
ных затрат»,— констатирует руково-
дитель аналитической службы АНПФ 
Евгений Биезбардис.

Участники пенсионного рынка от-
мечают, что предоставление НПФ опе-
ративной информации из единой ба-
зы ЗАГС было бы стратегическим ре-
шением этих проблем. Однако такое 
решение сдерживается не только пра-
вовыми (хотя включение НПФ в число 
субъектов, имеющих доступ к таким 

данным, уже большой шаг), но и тех-
ническими ограничениями — в на-
стоящий момент такой базы не суще-
ствует. «Сейчас система ЗАГС децент-
рализирована, единой работающей 
цифровой базы нет. Остается надеять-
ся, что на ее создание и отработку ме-
ханизма получения НПФ информа-
ции по клиентам уйдет не более го-
да»,— отмечает господин Волков.

Регулятор смотрит на решение 
этих проблем более оптимистично. 
«Мы ожидаем, что НПФ получат до-
ступ к этой информации в 2018 го-
ду»,— сообщили вчера в пресс-службе 
Банка России. В пресс-службе ФНС со-
общили, что все новые записи в еди-
ный реестр ЗАГС будут вносить в элек-
тронном виде с 1 января 2018 года, 
действующие должны быть конверти-
рованы до конца 2019 года. «При усло-
вии, что НПФ будут вписаны в закон 
как получатели этой информации, 
сведения об умерших они смогут по-
лучать уже в 2018 году»,— сообщили в 
пресс-службе ФНС.

Павел Аксенов

Мертвых клиентов НПФ  
лишат пенсии
Банк России ведет фонды в ЗАГС В борьбу за расчистку рынка 

от нелегальных кредиторов, 
 осуществляющих микрофинан
совую деятельность без включе
ния в реестр, неожиданно вклю
чилась Федеральная налоговая 
служба (ФНС). ФНС через суд до
бивается от подобных компа
ний удаления из собственных 
наименований сочетания букв 
«МФО», которое и вводит в за
блуждение заемщиков подоб
ных кредиторов относительно 
легитимности их деятельности. 
Участники рынка и ЦБ привет
ствуют инициативу ФНС, одна
ко правозащитники сомневают
ся, что таким способом можно 
победить незаконное микро
кредитование.

В борьбу с незаконной микрофи-
нансовой деятельностью неожидан-
но включились налоговики, которые 
через суд обязывают исключенные 
из реестра МФО и продолжающие за-
ниматься выдачей микрозаймов от-
казаться от незаконной деятельности 
и внести изменения в ЕГРЮЛ, убрав 
из наименования сочетание букв 
«МФО». Пример тому — выигранный 
спор межрайонной инспекции ФНС 
№17 по Иркутской области у ООО 
«МФО Сити». 

В налоговые органы поступила 
жалоба на компанию «МФО Сити», 
исключенную из реестра микрофи-
нансовых организаций ЦБ, которая 
при этом продолжает распростра-
нять рекламу о выдаче микрозай-
мов. Налоговики провели проверку 
и установили, что действительно 
компания использует в своем наи-
меновании сочетание букв «МФО» 
без правовых оснований. Налогови-
ки потребовали от компании вне-
сти изменения в учредительные до-
кументы, убрав из наименования 
«МФО» и внеся соответствующие из-
менения в ЕГРЮЛ, но компания тре-

бование не исполнила. В итоге ин-
спекция ФНС обратилась в суд. 

Согласно закону «О микрофинан-
совой деятельности и микрофинан-
совых организациях», ни одно юрли-
цо, кроме внесенных в реестр МФО, 
не может использовать в своем наи-
меновании словосочетание «микро-
финансовая компания» или «микро-
кредитная компания» либо иным 
образом указывать на то, что данное 
юрлицо вправе заниматься микро-
финансовой деятельностью. В случае 
утраты статуса МФО (исключения из 
реестра) компания обязана убрать со-
четание букв «МФО» из своего назва-
ния в течение 30 дней. В итоге суд 
встал на сторону налоговиков, обя-
зав «МФО Сити» убрать сочетание 
букв «МФО» из названия.

Пока подобные судебные разби-
рательства редкость, указывают 
участники рынка, но складывающу-
юся практику оценивают весьма по-
ложительно. «Нелегальные кредито-
ры вредят репутации всего рынка,— 
отмечает глава МФО 

”
МаниМэн“ 

Брис Батин.— И если у ФНС есть же-
лание и полномочия для подобной 
борьбы, мы это горячо поддержива-
ем, тем более что действующий регу-
лятор рынка ЦБ, как и саморегулиру-
емые организации, против подоб-
ных организаций почти бессильны». 
С ним солидарен глава СРО МиР Анд-
рей Паранич. «Незаконные кредито-
ры существуют вне реестра ЦБ и по-
тому не поднадзорны регулятору, 
они не являются и членами СРО, ко-
торые также не могут на них воздей-
ствовать»,— отмечает он.

ФНС, в свою очередь, настроена 
решительно. «По крайней мере у нас 
есть возможность заставить подоб-
ных игроков исполнять судебное 
 решение и сменить наименование, 
отказавшись от сочетания букв 

”
МФО“,— отмечает глава правового 

управления ФНС Олег Овчар.— Это 

и предусмотренные законом санк-
ции, и принудительная ликвидация 
или же воздействие на компанию 
через судебных приставов». В ЦБ так-
же рады поддержке ФНС. «Очистка 
рынка от нелегальных кредиторов 
является одной из важных задач, ле-
жащих как в плоскости защиты прав 
потребителей финансовых услуг, 
так и в контексте создания благо-
приятных условий для развития ми-
крофинансового рынка в целом, так 
как доверие к нему со стороны обще-
ства подрывается негативной ин-
формацией, а порой и криминаль-
ными историями, зачастую не име-
ющими отношения к МФО»,— отме-
тили в пресс-службе ЦБ.

Впрочем, по мнению правоза-
щитников и юристов, радикально 
изменить ситуацию ФНС не сможет. 
«Важно не то, как называется неле-
гальный кредитор, важно, чем он за-
нимается,— рассуждает руководи-
тель проекта ОНФ 

”
За права заемщи-

ков“ Виктор Климов.— Подобные 
игроки могут переименоваться в 
Центр финансовой помощи или же 
Межрегиональное финансовое об-
щество и продолжать незаконную 
деятельность, и ФНС уже не сможет 
предъявить к ним претензии». По 
мнению председателя коллегии ад-
вокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры» Евгения Корчаго, подроб-
ная судебная практика скорее обра-
зец местечковых споров и ждать ка-
кого-либо прорыва в борьбе с неле-
гальными кредиторами не прихо-
дится. «Вот если бы ФНС привлекала 
подобных игроков за налоговые на-
рушения, способствовала бы возбу-
ждению уголовных дел или же при-
влекала руководителей через суд к 
субсидиарной ответственности — 
по налоговым спорам, при банкрот-
стве,— то можно было бы говорить о 
прорыве»,— считает он.

Вероника Горячева

МФО обложили налоговиками
За борьбу с нелегальными кредиторами взялась ФНС

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Собственники банка «Югра» 
не намерены сдавать позиции — 
заручившись на прошлой неделе 
поддержкой Генпрокуратуры, 
они инициировали судебное раз
бирательство с Центробанком. Те
перь уже суду предстоит оценить 
законность решения регулятора 
о введении временной админист
рации и моратория на выплаты 
кредиторам. Шансов на восста
новление нормальной деятель
ности у «Югры» при любом реше
нии суда нет, уверены юристы, 
но, вероятно, Алексей Хотин, 
как ключевой акционер банка, 
пытается выиграть время, что
бы спасти другие свои активы.

Вчера стало известно о том, что Ар-
битражный суд Москвы зарегистриро-
вал 24 июля заявление банка «Югра» 
от имени экс-предправления банка 
Дмитрия Шиляева о признании неза-
конными решений и действий Банка 
России по введению временной адми-
нистрации в банк и моратория на вы-
платы кредиторам. Согласно ст. 189.35 
закона «О банкротстве», отстранен-
ный от управления банком руководи-
тель имеет право обжаловать реше-
ние регулятора в арбитражном суде. 
Банк аргументирует свою позицию 
так — на момент введения временной 
администрации банк не нарушал нор-
мативы, проводил клиентские плате-
жи и имел достаточно денежных 
средств на счетах и в кассах банка. В ЦБ 
не стали комментировать иск «Югры».

Обращение в суд стало следующим 
шагом в борьбе бенефициара контр-

ольного пакета банка «Югра» Алексея 
Хотина с регулятором. Впервые в 
истории банковского надзора собст-
венники не сбежали сразу после ре-
шения о введении временной адми-
нистрации за границу, как это стан-
дартно бывает, а решили оспорить ре-

шение ЦБ как незаконное. На прош-
лой неделе стало известно о вмеша-
тельстве Генпрокуратуры в ситуацию 
с банком, направившей ЦБ протест по 
двум приказам в отношении банка 
«Югра», а Агентству по страхованию 
вкладов (АСВ) предупреждение о при-
остановке выплат страхового возме-
щения. ЦБ, как заявила пресс-служба 
регулятора, направил свой ответ Ген-

прокуратуре, а АСВ решило все-таки 
начать анонсированные на 20 июля 
выплаты вкладчикам. На данный мо-
мент, по информации банков, выпла-
чено почти 60% из почти 170 млрд руб. 
страхового возмещения.

До сих пор собственники банков, 
как правило, оспаривали решения 
ЦБ уже после отзыва лицензии — по-
чти всегда с нулевым результатом (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). Однако тот факт, что 

сейчас подал иск именно предправле-
ния банка, повышает шансы на выиг-
рыш, считает партнер компании 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игорь Дубов. «Судебная практика та-
кова, что суды изначально не настрое-
ны на поддержку собственников бан-
ков, а руководителям банков законом 
предоставлено право на подачу таких 
заявлений,— уточняет он.— В целом 
в отличие от предыдущих историй 
оспаривания действий ЦБ в данном 
случае на стороне банка явно больше 
преимуществ. Напомним, что ЦБ опе-
рировал такими аргументами в отно-
шении 

”
Югры“, как вывод активов и 

махинации с вкладами, но ни то ни 
другое пока не доказано — таким 
образом, ситуация выглядит так, что 
какие-то схемы в банке, скорее всего, 
были, но, судя по всему, у ЦБ не было 
явных и однозначных доказательств 
своей правоты».

Впрочем, даже высокие шансы на 
выигрыш вряд ли стоит оценивать 
слишком оптимистично. «Нельзя 
исключать, что банк при поддержке 
Генпрокуратуры спор выиграет,— 
указывает партнер юридической ком-
пании 

”
Инфралекс“ Артур Рохлин.— 

Но само по себе решение суда, призна-
ющее действия ЦБ неправомерными, 
вряд ли спасет банк. Надо понимать, 
что банковский бизнес строится на до-
верии и с учетом всей этой истории 

”
Югра“ вряд ли сможет восстановить 

свою деятельность после вмешатель-
ства ЦБ — тем более уже выплачен 
большой объем вкладов. Весьма веро-
ятно, что такими действиями собст-
венники пытаются добиться других 
целей — отстрочить любое из возмож-
ных решений ЦБ, будь то отзыв или са-
нация, и выиграть время, чтобы спас-
ти другие свои активы».

Юлия Локшина

В «Югру» вступает суд
Банк пытается оспорить надзорные действия ЦБ

К О Н Т Е К С Т
В К Л А Д Ч И К И  « Ю Г Р Ы »  
П О Л У Ч И Л И  Б О Л Е Е  9 3  М Л Р Д  Р У Б .

ВТБ24 и Сбербанк уже выплатили более половины страховых компенсаций вклад
чикам банка «Югра». В общей сложности оба банка выплатили 93,2 млрд руб. вклад
чикам «Югры», сообщили в прессслужбах кредитных организаций. С 20 июля все 
назначенные банкиагенты — ВТБ24, Сбербанк, Россельхозбанк, «ФК Открытие» 
и «Уралсиб» — начали страховые выплаты вкладчикам «Югры». Общий объем стра
ховых выплат оценивается в 169,2 млрд руб. По данным прессслужбы ВТБ, банк 
ВТБ24 выплатил 36,3 млрд руб. страхового возмещения. Всего с 20 июля в отделе
ния ВТБ24 по всей стране обратились 43,5 тыс. человек. Согласно данным пресс
службы Сбербанка, за выплатами в банк обратились более 65 тыс. вкладчиков 
«Югры», выплачено 56,9 млрд руб. Как сообщили в банках «Уралсиб» и «ФК Откры
тие», обе кредитные организации выплатили около 50% компенсаций от общего 
объема страховых выплат, рассчитанных на каждый банк. Россельхозбанк не предо
ставил информацию о выплатах на момент публикации материала. ИТАР-ТАСС

У нас есть признаки того, 
что отчетность  

(банка.— ”Ъ“)  
является недостоверной. 
Также у нас есть признаки 

возможного вывода активов 
и, скажем так, возможных 
манипуляций со вкладами

— Василий Поздышев,
зампред ЦБ

Ц И Т А Т А

900 миллионов рублей
достигают ежегодные выплаты из соб-
ственных средств пенсионных фондов  
в адрес умерших клиентов
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Как и предполагал 
”
Ъ“, Совет  

федерации, несмотря на возра-
жения двух своих комитетов, 
одобрил поправки об отмене 
бесплатного провоза багажа  
для невозвратных авиабилетов. 
Но дискуссия вокруг новых 
норм продолжается — на этот 
раз ее вызвали подзаконные  
акты Минтранса. Чиновники 
хотят установить минимальное 
ограничение по весу ручной 
клади на уровне 5 кг, включив 
в нее книги, мобильные телефо-
ны, ноутбуки, фото- и видеока-
меры, верхнюю одежду и другие 
предметы. До сих пор все это 
провозилось бесплатно сверх 
любых нормативов. Идея уже 
вызвала широкий резонанс в 
соцсетях, возмутила она и сена-
торов. Минтранс должен пере-
работать документы к осени.

Совет федерации (СФ) 25 июля 
одобрил изменения в Воздушный 
кодекс, которые отменяют норму 
бесплатного провоза багажа для не-
возвратных авиабилетов. За прого-
лосовали 110 сенаторов, 18 — про-
тив, 24 — воздержались (всего в СФ 
170 сенаторов). Речь идет о том, что 
авиакомпании имеют право сами 
определять количество мест и вес ба-
гажа, включенных в невозвратный 
тариф. У пассажира с возвратным би-
летом сохраняется право гарантиро-
ванно сдать в багаж не менее 10 кг 
без дополнительной платы, но кон-
кретные параметры также зависят от 
перевозчика и тарифа.

Еще накануне два комитета СФ 
дали отрицательную оценку законо-
проекту и требовали разъяснений 
от Минтранса (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). В 

результате вечером 24 июля Мин-
транс опубликовал проект измене-
ний в отдельные пункты Федераль-
ных авиационных правил (ФАП), 
определяющие регламент перевоз-
ки пассажиров, багажа и грузов. До 
4 августа документ будет доступен 
для публичных обсуждений. В нем 
предлагается установить минималь-
ный вес ручной клади, за которую 
пассажир не платит, на уровне 5 кг 
(перевозчик может увеличить значе-
ние). При этом не учитываются дам-
ская сумочка или портфель, детское 
питание на время полета, костюм в 
портпледе, детская люлька при пе-
ревозке ребенка, костыли, склад-
ное кресло-коляска.

Сейчас список гораздо шире: в 
нем верхняя одежда, печатные изда-
ния, фотоаппарат, видеокамера, пор-
тативный компьютер, телефон, пап-
ка для бумаг, зонтик, трость, букет 
цветов. В пресс-службе Минтранса 

”
Ъ“ пояснили, что «перечень был оп-

тимизирован на основе исследова-
ний, выявивших наименее востре-
бованные предметы, которые пасса-
жиры обычно берут с собой на борт 
самолета помимо ручной клади». Пе-
речисленные вещи, «по сути, всегда 
находятся в ручной клади пассажи-
ра», поэтому сейчас они «могут быть 
включены в минимальную норму 
ручной клади в размере 5 кг».

Но председатель СФ Валентина 
Матвиенко назвала идеи Минтран-
са, вызвавшие во вторник обшир-
ную дискуссию в соцсетях, «коллек-
тивной безответственностью» и 
«глупостью», потребовав, чтобы на 
первом заседании СФ в конце сен-
тября представитель министерства 
рассказал сенаторам «о подготовке 

нормативных актов, касающихся 
исполнения закона о провозке бага-
жа». В пресс-службе Минтранса 

”
Ъ“ 

заверили, что проект изменений в 
ФАП «будет доработан с учетом 
предложений экспертов и общест-
венности».

Партнер Bain & Company Андрей 
Панов отмечает, что безбагажные та-
рифы уже знакомы российским пас-
сажирам, поскольку используются 
иностранными перевозчиками, в 
том числе летающими из Москвы в 
Европу. Но для отечественных авиа-
компаний до сих пор условия самых 
дешевых тарифов, которые начали 
массово внедряться перевозчиками 
в конце 2015 года, противоречили 
закону в части провоза багажа. Авиа-
компании, использующие эти тари-
фы, сталкивались с претензиями 
пассажиров и регуляторов, поддер-
живаемых судами. В частности, 
очень много вопросов вызывали та-
рифы лоукостера «Победа» (входит в 
группу «Аэрофлот»).

Ряд участников рынка и экспер-
тов полагают, что изменение нормы 
приведет только к дополнительной 
неразберихе и скрытому росту цен 
на билеты. Но в самой «Победе» заве-
рили, что в случае принятия попра-
вок она готова снизить базовые та-
рифы на 20%. В компании утвержда-
ют, что около 40% ее пассажиров пу-
тешествуют налегке. В S7 также под-
держивают поправки СФ, но обеща-
ют пока не менять систему тарифов. 
Коммерческий директор UTair Па-
вел Пермяков подчеркнул, что ком-
пания не будет устанавливать норму 
провоза багажа ниже 10 кг даже в са-
мом дешевом тарифном классе.

Елизавета Кузнецова

Российских пассажиров 
оставили без багажа
и дополнительных предметов ручной клади

Розничные цены на бензин 
в первом полугодии, по данным 
Росстата, продолжают уверенно 
обгонять инфляцию, несмотря 
на заявления чиновников о том, 
что по итогам года увеличение 
стоимости топлива уложится 
в ожидаемые параметры инфля-
ции 4%. По мнению аналитиков, 
рост цен может составить в сред-
нем около 8%, и объясняется это 
в первую очередь увеличением 
налогов и уменьшением экс-
портных пошлин. При этом АЗС 
зарабатывают с продажи каждо-
го литра топлива все меньше.

Средние цены на бензин в пер-
вом полугодии выросли в России на 
5,6% в годовом выражении, до 38,04 
руб. за литр, следует из опубликован-
ных во вторник данных Росстата. 
Рост цен на бензин АИ-95 составил 
5,5%, до 39,98 руб. за литр, на дизель-
ное топливо — на 6,5%, до 37,93 руб. 
за литр. Таким образом, увеличение 
цен на бензин пока существенно об-
гоняет годовую инфляцию, которая 
в первом полугодии составила 4,4%. 
При этом если инфляция в целом за-
медляется и, по прогнозу Минэконо-
мики, к концу года может составить 
3,7% (ЦБ сохраняет ориентир в 4%), то 
цены на бензин демонстрируют ста-
бильные темпы роста.

Динамика цен за первые шесть ме-
сяцев заставляет сомневаться в том, 

что рост цен на топливо в этом году 
уложится в параметры инфляции, как 
это было в предыдущие годы. Между 
тем именно этого пока ожидают чи-
новники: две недели назад подобный 
прогноз обнародовал вице-премьер 
Аркадий Дворкович, а глава ФАС 
Игорь Артемьев говорил в конце ию-
ня, что «убежден, что рост цен на бен-
зин по году не превысит инфляции».

Есть объективные факторы, объ-
ясняющие рост цен на бензин в этом 
году. Во-первых, промышленная ин-
фляция, в отличие от потребитель-
ской, составила в первом полугодии 
9,1%. Во-вторых, оптовые цены на 
бензин АИ-95, по данным Thomson 
Reuters Kortes, выросли с начала года 
на 6,1%, тогда как розничные — толь-
ко на 3,6%. То есть маржа АЗС продол-
жает сокращаться, поскольку увели-
чение оптовых цен не полностью пе-
рекладывается в цены на заправке. 
Между тем в 2017 году стоимость 
бензина должна была автоматиче-
ски увеличиться из-за роста акциза 
при одновременном снижении экс-
портных пошлин. По оценке Vygon 
Consulting, доля налогов (акциза и 

НДС) в цене бензина выросла с 9,1 
руб. на литр в 2015 году до 13,1 руб. 
на литр в 2017 году.

Аналитики Vygon Consulting ожи-
дают роста среднегодовой розничной 
цены на бензин в этом году на 8,5%, до 
37,2 руб. на литр. Основной вклад в 
рост внесут налоги и увеличение оп-
товой цены, что, в свою очередь, выз-
вано ростом экспортного паритета для 

российского бензина в результате сни-
жения пошлин и роста цен на нефть (в 
прогноз заложена среднегодовая цена 
$53 за баррель Urals). При этом увели-
чение налогов и оптовой цены все 
равно не будет полностью компенси-
ровано через повышение розничных 
цен, в результате маржа АЗС может 
упасть до 1,2 руб. на литр против 1,5 
руб. в 2016 году. Таким образом, доля 
маржи АЗС в общей цене бензина со-
ставит всего 3,2%, что сопоставимо с 
ситуацией на конкурентных рынках 
Европы и США. В случае более низких 
цен на нефть ($46 за баррель Urals, что 
сейчас выглядит более реалистично) 
рост цен на бензин может оказаться 
меньше — 7,6%, до 36,8 руб. на литр.

Юрий Барсуков

В монополии подчеркнули, что 
она постоянно взаимодействует с 
контролирующими органами, в том 
числе с Ространснадзором, проводит 
собственные проверки и подвижно-
го состава, и условий труда.

В прокуратуре по транспорту, ку-
да также переданы результаты про-
верки Ространснадзора, на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Минтрансе 

”
Ъ“ со-

общили, что не получали официаль-
ных уведомлений о ситуации. В де-
партаменте транспорта Москвы за-
прос 

”
Ъ“ переадресовали в ОАО РЖД.

Юрист правового департамента 
Heads Consulting Игорь Валуев гово-
рит, что на основании проверки Рос-
транснадзор может составить прото-
кол об административном наруше-
нии и выдать предписание его устра-
нить. Если нарушения создают риски 
для безопасной эксплуатации транс-
портной инфраструктуры, имущест-
ву, жизни и здоровью граждан, то не 
исключается и запрет на эксплуата-
цию подвижного состава, отмечает 
он. Прокуратура может возбудить уго-
ловные дела в отношении должност-
ных лиц, ответственных за техниче-
ское состояние поездов, говорит го-
сподин Валуев. При крупном ущербе 

— свыше 1 млн руб.— штраф может 
достигать 300 тыс. руб. или дохода 
должностных лиц за один-два года, 
также может применяться ограниче-
ние свободы до четырех лет или лише-
ние свободы на срок до двух лет с ли-
шением права занимать определен-
ные должности на срок до трех лет.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что ситуация 
с «номинальными» ремонтами — это 
вопрос «либо коррупции, либо слу-
жебного несоответствия, либо речь 
идет о круговой поруке в ремонтном 
комплексе ОАО РЖД и ЦППК». Заказ-
чик не мог не знать, что ремонты не 
проводятся, полагает эксперт. По его 

словам, ситуация требует жестких ре-
шений: «Можно ожидать, что в бли-
жайшее время полетят головы». При-
дется направлять на переосвидетель-
ствование весь тяговый и подвиж-
ной состав, который проходил ре-
монты за последние два года, а это пе-
рерасход бюджета, административ-
ные, возможно, и уголовные дела, от-
мечает господин Бурмистров. Он по-
лагает, что процесс нужно запускать 
как можно быстрее, это потребует се-
рьезного напряжения всех ресурсов, 
но если начать проводить его сейчас, 
то еще можно избежать заметных 
проблем в организации перевозок.

Анастасия Веденеева

Бензин не идет в ногу с инфляцией
Цены на топливо пока не укладываются  
в прогнозы правительства

Электрички проследуют  
по предписанию

ПРИГОРОДНЫЕ ПАССАЖИРСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ ОАО РЖД (МЛН ЧЕЛОВЕК)  

20142013201220112010 2015 2016 2017

400

540

680

820

960

1100

835,8
877,6

941,9 968,8 967,2
926,5 935,7

I полугодие
484,8

ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.

«Татнефть» хочет потеснить 
крупные нефтекомпании 
на рынке поставок топлива  
силовым ведомствам. Глава  
Татарстана Рустам Минниханов 
попросил правительство доба-
вить компанию в список един-
ственных поставщиков Мино-
бороны. Сейчас ведомство заку-
пает нефтепродукты, в основ-
ном, у ЛУКОЙЛа, «Роснефти»  
и «Газпром нефти».

Как стало известно 
”
Ъ“, в середине 

июля глава Татарстана Рустам Мин-
ниханов попросил премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева включить 
«Татнефть» в перечень единственных 
поставщиков горюче-смазочных ма-
териалов для Минобороны. Госпо-
дин Минниханов в направленном 
премьеру письме напоминает, что 
компания строит в Нижнекамске 
вторую очередь НПЗ ТАНЕКО с глуби-
ной переработки нефти 99% и выхо-
дом светлых нефтепродуктов до 90%.

Производимые ТАНЕКО нефте-
продукты, отмечает господин Мин-
ниханов, отвечают современным и 
перспективным требованиям. В 
частности, дизтопливо соответству-
ет классу «Евро-6», может работать в 
условиях Крайнего Севера и имеет 
допуск Минобороны к применению 
в вооружении, военной и специаль-
ной технике, говорится в письме гла-
вы Татарстана. Авиационное топли-
во для реактивных двигателей, отме-
чается в письме, имеет все необходи-
мые сертификаты и разрешения и 
поставляется в российские аэропор-
ты и на экспорт. Также компания го-
това поставлять базовые высокоин-
дексные масла, которые одобрены 

российскими автопроизводителя-
ми. Кроме того, говорится в письме, 
ведутся работы по организации про-
изводства автобензинов с улучшен-
ными характеристиками.

Аппарат правительства расписал 
проработку предложения главы Та-
тарстана на Минобороны, Минэнер-
го, Минэкономики и ФАС. В антимо-
нопольной службе и Минэнерго не 
комментируют ситуацию, в Минэко-
номики 

”
Ъ“ сообщили, что документ 

поступил и рассматривается. Офици-
ально в Минобороны просьбу Руста-
ма Минниханова комментировать 
не стали. Источник 

”
Ъ“ в военном ве-

домстве сообщил, что сейчас у Мино-
бороны пять крупных поставщиков 
ГСМ, не считая структур этих компа-
ний. Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что во-

прос расширения списка поставщи-
ков полностью лежит в сфере компе-
тенции правительства, а не ведомст-
ва. «Если правительство решит, что 
это необходимо, то так и будет. Но ны-
нешние партнеры полностью устраи-
вают Минобороны»,— заключил со-
беседник 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ 

на рынке не видит особых препятст-
вий для того, чтобы «Татнефть» вклю-
чили в список поставщиков.

Сейчас топливо и масла Минобо-
роны поставляют «Роснефть», ЛУ-
КОЙЛ, «Газпромнефть-аэро», «Агро-
ТЭК» и «Совфрахт». Если «Татнефти» 
откажут, то компания сможет стать 
поставщиком Минобороны только 
через открытые торги, уточняет На-
талья Пантюхина, гендиректор юри-
дической компании «НП-Эдвайс». 
«Если компания рассчитывает стать 

”
единственным поставщиком“, то 

ей нужен именной акт правительст-

ва, в котором и будет указано, кто бу-
дет являться поставщиком. Так, на-
пример, работает ФСБ. Если же нет, 
то 

”
Татнефти“ необходимо прини-

мать участие в торгах наравне с лю-
быми другими компаниями, кото-
рые пожелают в них участвовать, 
когда такой аукцион будет объявлен 
Минобороны. Других вариантов нет, 
поскольку речь идет о поставках на 
сумму, явно превышающую 100 тыс. 
рублей»,— говорит она.

Силовые ведомства практически 
никогда не раскрывают своих по-
ставщиков топлива, но, как прави-
ло, это одна компания. В 2016 году 
основным поставщиком топлива 
для МВД была «Роснефть», но по на-
стоянию ФАС на 2017 год ведомство 
объявило тендер, заявку на участие в 
котором подал только «ЛУКОЙЛ-Ре-
зервнефтепродукт». Из-за этого тен-
дер был признан несостоявшимся, 
но, говорят источники 

”
Ъ“ на рынке, 

в итоге ЛУКОЙЛ все же стал постав-
щиком. Для МЧС и СКР основным 
поставщиком является «Роснефть».

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что проблем со сбы-
том бензина в России нет, и речь в 
рамках возможного контракта с Ми-
нобороны идет, скорее, о дизельном 
топливе. По словам эксперта, если 
компания сможет войти в перечень 
поставщиков ведомства, то получит 
гарантированный объем сбыта. Кро-
ме того, как отмечают собеседники 

”
Ъ“, поставки топлива для Минобо-

роны являются премиальным кана-
лом сбыта для нефтекомпаний.

Ольга Мордюшенко,  
Александра Джорджевич, 
Андрей Райский

«Татнефть» льется на фронт
Татарстан просит внести компанию в список 
единственных поставщиков топлива для Минобороны

Таким образом, на одном и том же 
мероприятии европейским чиновни-
кам придется договариваться о введе-
нии ЕС новых санкций в отношении 
России и одновременно готовить от-
ветные меры на обсуждаемые в США 
ограничительные меры в отношении 
Москвы.

Таврическую и Балаклавскую ТЭС 
(общая мощность 940 МВт) в Крыму 
строит ООО ТПЭ — своего рода SPV-
компания «под Крым», созданная «Ро-
стехом» лишь в 2014 году. В составе го-
скорпорации есть и ОАО ТПЭ — из-
вестная с советских времен компания, 
строившая энергообъекты за рубе-
жом. Гендиректором обеих компаний 
является Сергей Топор-Гилка. Сейчас 
ОАО в процессе банкротства, и, как 
следует из решений судов, компания 
16 октября 2015 года продала ООО ТПЭ 
четыре газовых турбины Siemens 
SGT5–2000E за €152,4 млн. При этом 
структуры «Ростеха» претендовали и 
на строительство аналогичной крым-
ским станциям ТЭС в Тамани (этот про-
ект в Краснодарском крае до сих пор 
не начат). Это позволяло покупать обо-
рудование «под Тамань» и заверять 
Siemens, что турбины не для Крыма.

Немцев риск оказаться втянутыми 
в скандал с Крымом беспокоил еще в 
конце прошлого года: как писал 

”
Ъ“ 

11 ноября, ТПЭ жаловался в правоох-
ранительные органы на то, что 
Siemens не отдает часть оборудова-
ния, купленного для ТЭС в Тамани. Но 
в этом июле некие турбины все же по-
ступили в Крым. Тогда Siemens пу-
блично признала возможность, что 
это ее турбины, и потребовала их вы-
воза с полуострова. А в конце прош-
лой недели опубликовала свои «санк-
ции» против России — в частности, от-
каз поставлять генерирующее обору-

дование госкомпаниям (на другие ви-
ды техники запретов немцы не нало-
жили). Официальная позиция Мо-
сквы при этом заключается в том, что 
в Крым поставляется российское обо-
рудование. Механизм, позволяющий, 
видимо, делать такие заявления, 

”
Ъ“ 

описывал 14 и 16 июня на основании 
данных закупок ТПЭ. Так, компания 
хотела заказать техдокументацию для 
«модуля газотурбогенераторного ти-
па ТПЭ-180», а производителем моду-
ля называла себя. Но в комплект, сле-
довало из закупочных данных, входи-
ло в том числе оборудование Siemens, 
«Силовых машин» и ИК ЗИОМАР «Ро-
сатома» (все компании отрицали учас-
тие в крымском проекте).

В Минэнерго и ТПЭ вчера от ком-
ментариев по возможным санкциям 
ЕС отказались. Энергетику в целом в 
ведомстве курирует заместитель ми-
нистра Вячеслав Кравченко, но «крым-
ская» тематика закреплена за другим 
заместителем министра — Андреем 
Черезовым (традиционно ведет спец-
проекты в отрасли, такие как, напри-
мер, энергетика для Олимпиады в Со-
чи). При этом, по данным 

”
Ъ“, в ведом-

стве осознавали риск распростране-
ния на господина Черезова европей-
ских санкций из-за «дела турбин».

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел,  
Елена Черненко

Турбины докрутились до Брюсселя

Оборудование, которое 
установлено (в Крыму.— ”Ъ“), 

произведено в Российской 
Федерации. Наша основная 
задача — чтобы в первом 

квартале 2018 года  
станции начали генерацию. 

Другого плана нет
— Андрей Черезов,

заместитель министра энергетики РФ, 
21 июля (цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т Ас1

с1

3,8 процента  
составил рост цен на бензин  
в 2016 году, по данным Росстата
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Развалившаяся строительная 
группа СУ-155 депутата Мосгор-
думы Михаила Балакина оказа-
лась должна не только покупа-
телям квартир, но и субподряд-
чикам. Контрагенты компа-
нии, получившие в качестве 
оплаты квартиры на улице 
Бочкова на севере Москвы, 
 требуют компенсации с ново-
го владельца проекта — Capital 
Group Павла Те. Девелопер их 
не признает.

Субподрядчики СУ-155, с кото-
рыми компания рассчиталась квар-
тирами, стали пайщиками проекта 
на улице Бочкова на севере Москвы 
и требуют компенсации наравне с 
покупателями-физлицами, обяза-
тельства перед которыми взялась 
исполнить Capital Group, рассказа-
ла 

”
Ъ“ представитель инициатив-

ной группы пайщиков Ирина Не-
стерович. По ее словам, среди 116 
пайщиков 26 — юридические ли-
ца. «Это субподрядчики СУ-155 по 
разным проектам, с которыми рас-
считались квартирами. В 2016 году 
часть из них переуступили права 
требования паев физическим ли-
цам»,— рассказала госпожа Несте-
рович, отметив, что переуступка 
была оформлена небрежно, напри-
мер, фамилия нового владельца 
пая совпадает с данными гендирек-
тора компании, которая ранее бы-
ла пайщиком. Таким образом, бы-
ли переоформлены паи пяти ком-
паний. Остальные сохранили ста-
тус юридических лиц, но тоже об-
ращались в Capital Group за ком-
пенсацией. По данным источников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, группа 

СУ-155 активно использовала бар-
терную схему расчета с контраген-

тами. По его данным, компания в 
общей сложности отдала по такой 
схеме до 10 тыс. кв. м в различных 
проектах.

Ирина Нестерович опасается, 
что активность пайщиков-юрлиц 
затормозит решение проблем 
обычных покупателей. На следую-
щей неделе начинается подписа-
ние с ООО «Промсоюз» (структу-
ра Capital Group, купившая землю 
на улице Бочкова) договоров, где 
есть ряд отлагательных условий, 
при соблюдении которых но-
вый собственник проекта испол-
нит обязательства перед владель-
цем пая. По словам госпожи Несте-
рович, невыполненным сейчас 
остается одно — всем третьим ли-
цам, которые ходатайствовали о 
банкротстве ОАО «Калибровский 
завод» (собственник земли, кото-
рую купила Capital Group) как за-
стройщика, должно быть отказано. 
«Все пайщики подавали такие заяв-
ления. Мы, обычные покупатели, 
их отозвали, пайщики-юрлица — 
нет, и рассмотрение заявлений со-
стоится 1 сентября»,— пояснила 
пайщица. По ее словам, если заяв-
ления будут удовлетворены, могут 
быть оспорены результаты торгов, 
тогда перспективы получения жи-
лья и реализация проекта на улице 
Бочкова могут снова оказаться под 
угрозой.

Директор по правовым вопро-
сам Capital Group Андрей Больша-
ков подтвердил, что в ходе провер-
ки документов пайщиков были 
установлены десять юрлиц, полу-
чивших паи в счет оплаты услуг СУ-
155, пять переоформили паи на 
физлиц. «Пайщики, превратившие-
ся путем нехитрых манипуляций 

из юридических лиц в физические 
лица, пытаются покрыть свои пред-
принимательские риски за наш 
счет. Они могут обратиться в суд, ко-
торый даст их оценку»,— добавил 
господин Большаков. В Москомс-
тройинвесте сообщили, что ведом-
ство защищает интересы только 
физлиц. Представитель одной из 
пайщиц из числа юрлиц подтвер-
дил наличие требований к Capital 
Group. По его словам, девелопер за-
нимает неоднозначную позицию: с 
одной стороны, подтверждает тре-
бования на землю, соглашаясь на 
компенсации, с другой — осуществ-
ляет их выборочно.

Capital Group купила землю 
на улице Бочкова, где компания СУ-
155 собиралась строить проект, 
на торгах в марте 2017 года. Права 
на участок были в залоге у ВТБ по 
кредиту, выданному ОАО «Кали-
бровский завод». ОАО было объяв-
лено несостоятельным в марте 2016 
года, его имущество распродава-
лось за долги. Интересы пайщиков 
нигде учтены не были, так как квар-
тиры продавались через ЖСК, кото-
рые формально не были связаны 
ни с СУ-155, ни с ОАО «Калибров-
ский завод».

Партнер MGP Lawyers Станислав 
Голотвин говорит, что с возможным 
оспариванием сделки по покупке 
земли не все просто. «Истец должен 
доказать свою заинтересованность 
в признании данной сделки недей-
ствительной, то есть доказать, что 
нарушены его права. Как правило, 
торги оспаривают либо участники, 
либо кредиторы. Иным лицам 
крайне тяжело обосновать свое пра-
во на иск»,— отметил он.

Екатерина Геращенко

У пайщиков СУ-155 
появились лица
Субподрядчики застройщика  
пытаются получить свои квартиры

С начала сезона Россия экспорти-
ровала 591 тыс. тонн зерна, что на 1,2% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года (данные «Совэкона» на 
14 июля). Темпы поставок пшеницы 
при этом отставали от предыдущего 
сезона на 33,3%, до 256 тыс. тонн. В 

«Совэконе» ожидают ускорения экс-
порта во второй половине июля, в 
первую очередь за счет резкой акти-
визации поставок в Египет под дейст-
вующие контракты GASC. В Минсель-
хозе ждут, что экспорт зерна в этом се-
зоне превысит 35 млн тонн.

Идею экспорта зерна из интер-
венционного фонда в июне концеп-

туально поддержал вице-премьер 
Аркадий Дворкович. Он отмечал, что 
такое решение может потребовать 
снижения тарифов на транспорти-
ровку зерна по железной дороге и со-
кращения портовых сборов, чтобы 
сделать экспорт финансово прием-
лемым для ОЗК.

Анатолий Костырев

Россия вывозит закрома

с7

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) подозревает круп-
ных российских производите-
лей лекарств «Биокад» и «Фарм-
стандарт» в создании картелей 
при госзакупках — речь может 
идти о контрактах на десятки 
миллиардов рублей. Эксперты 
сомневаются, что ФАС удастся 
доказать обвинения, отмечая 
ряд уже состоявшихся неудач-
ных попыток.

Про проверки «Биокада» и «Фарм-
стандарта» ФАС сообщила вчера. 
Представитель службы Дарья Силко-
ва уточнила, что «Биокад» подозрева-
ется в участии в крупном картеле на 
торгах в рамках программы «Семь 
нозологий» (по ней государство заку-
пает дорогостоящие лекарства). «Об-
щая сумма закупки пока не опреде-
лена, но предварительно исчисляет-
ся десятками миллиардов рублей»,— 
сказала госпожа Силкова. Проверка 
«Фармстандарта», по ее словам, про-
водится также по подозрению в уча-
стии в картеле, «один это картель 
или разные, покажут результаты 
проверок». 

В ФАС не конкретизировали, на 
каких именно торгах и в какой пери-
од времени могли действовать пред-
полагаемые картели. Находящийся в 
отпуске гендиректор «Биокада» 
Дмитрий Морозов заявил, что у него 
нет сведений, на чем основаны подо-
зрения ФАС. Он отметил, что это пер-

вая проверка компании регулято-
ром. «Но это обязанность ФАС — всех 
подозревать»,— заключил глава фар-
мпроизводителя.

Обе компании препятствовали 
проведению проверок, написала 
ФАС в своем Telegram-канале. Полу-
чить комментарий представителя 
«Фармстандарта» вчера не удалось. 
Господин Морозов отрицает факт 
препятствования проверке ФАС: 
«Мой ассистент просто попросила 
проверяющих учесть, что есть слу-
жебная информация и есть личная, к 
которой относятся паспорта детей, 
прописка и т. д.». Позднее регулятор 
сообщил, что «Биокад» и «Фармстан-
дарт» обеспечили доступ сотрудни-
кам ФАС к нужным им данным. В 
пресс-службе ведомства при этом на-
помнили, что сейчас на согласова-
нии находится проект поправок к 
КоАП, устанавливающий штраф за 
препятствование проверкам анти-
монопольного органа в размере 30–
50 тыс. руб. для должностных лиц и 
0,5–1% выручки для компании (но не 
менее 100 тыс. руб.).

Проверяемые ФАС производите-
ли лекарств не чужие друг другу. 
«Фармстандарт» владеет 20% кипр-
ской Biocad Holding (материнская 
компания группы «Биокад»). Другие 
ее 50%, как писала в июне газета «Ве-
домости», принадлежат Валерию 
Егорову — партнеру основного акци-
онера «Фармстандарта» Виктора Ха-

ритонина (оставшиеся 30% Biocad 
Holding у Дмитрия Морозова). «Фарм-
стандарт» и «Биокад» входят в число 
лидеров по поставкам лекарств в сег-
менте госзакупок. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2016 году 
«Фармстандарт» заключил контрак-
тов на 25,92 млрд руб., на 30% боль-
ше, чем в 2015 году. Сумма контрак-
тов «Биокада» по прошлому году со-
ставила 3,01 млрд руб., однако, по 
данным издания Vademecum, ком-
пания выходит на торги со своей 
продукцией в том числе и через ди-
стрибуторов «Ирвин 2» (общая сумма 
контрактов в 2016 году — 8,76 млрд 
руб.) и «Биотэк» (7,36 млрд руб.).

Глава НИИ организации здравоох-
ранения и медицинского менед-
жмента Москвы Давид Мелик-Гусей-
нов сомневается, что подозрения 
ФАС относительно «Фармстандарта» 
и «Биокада» оправдаются. «Обе ком-
пании — лидеры рынка, дорожащие 
своей репутацией, вряд ли бы они 
стали участвовать в каких-то карте-
лях»,— говорит эксперт. По его мне-
нию, доказать наличие картеля будет 
непростой задачей для регулятора. В 
2011–2012 годах ФАС признавала 
компании «Протек», РОСТА и «Фарм-
стандарт» нарушившими закон о 
конкуренции путем участия в сгово-
ре на торгах. Однако позднее всем 
трем в кассационной инстанции су-
да удалось оспорить решение ФАС.

Олег Трутнев

Рецепт картеля
ФАС заподозрила фармпроизводителей в сговоре

«Росэлектроника» отказалась 
от покупки малайзийских ми-
кроэлектронных предприятий. 
Оценка дизайн-центра Key ASIC 
Inc и фабрики Silterra, к кото-
рой россияне присматривались 
несколько лет, по данным 

”
Ъ“, 

составляла около $200 млн, 
но девальвация рубля сделала 
покупку нерентабельной. Прио-
бретения зарубежных промыш-
ленных предприятий срыва-
лись и по политическим причи-
нам, отмечают конкуренты.

«Росэлектроника» в годовом от-
чете сообщила, что в декабре 2016 
года прекратила инвестпроект по 
приобретению азиатских активов 
Key ASIC Inc. и Silterra Malaysia. 
Проект, получивший название 
«Секвойя», уже приостанавливался 
в декабре 2014 года, но в мае и ноя-
бре 2015 года совет директоров 
«Росэлектроники» вновь дважды об-
суждал возможную сделку. «Росэ-
лектроника» рассматривала воз-
можность приобретения активов в 
Малайзии для создания СП, под-
твердила представитель холдинга 
Полина Гвоздева. По ее словам, от-
рицательное решение по покупке 
активов было принято еще в конце 
2014 года и было обусловлено де-
вальвацией рубля, сделавшей сдел-
ку нерентабельной. На due diligence 
«Росэлектроника» потратила около 
42 млн руб.

Key ASIC занимается сопрово-
ждением производства чипов, в ее 
линейке WiFi-SD-карты и USB-нако-
пители. В 2015 году ее выручка со-
ставила $4,4 млн при убытке в 
$2,3 млн. «Экономические санк-
ции, наложенные на Россию, в 
большой степени повлияли на вы-
ручку и прибыль»,— говорится в от-

чете Key ASIC за 2015 год. Основа-
тель Key ASIC Эг Ка Йи контролиру-
ет 39% компании, структуры ин-
вестфонда правительства Малай-
зии Khazanah Nasional Berhad вла-
деют еще 23,6%. Этот же инвест-
фонд контролирует и Silterra 
Malaysia. По собственным данным, 
объем производства на фабрике 
превышает 40 тыс. пластин в месяц. 
«Росэлектроника» проявила инте-
рес к Silterra еще в 2010 году, на фа-
брику приезжали делегации со-
трудников «Росэлектроники», Ми-
нобороны и Роскосмоса, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ в «Росэлектронике». 

«В России на тот момент не было та-
кого дизайн-центра, и фабрики, ко-
торая бы успешно работала и про-
изводила бы микросхемы 180 нм и 
130 нм, и чтобы был задел на 
65 нм»,— вспоминает другой источ-
ник 

”
Ъ“. По его словам, сумма сдел-

ки была «под $200 млн». Но в 2016 
году стало понятно, что покупка 
Silterra не имеет смысла, говорит 
бывший сотрудник «Ростеха». «Это 
не принесет продуктовой независи-
мости, к тому же обострилась поли-
тическая обстановка, и, поскольку 
это критические технологии, могли 
возникнуть сложности с вывозом 
продукции в РФ»,— поясняет он. К 
тому же цена актива «перестала со-
ответствовать ожиданиям покупа-
теля». Теперь на Silterra есть и дру-
гие претенденты. В сентябре 2016 
года об интересе к активу заявлял 
гендиректор X-FAB Silicon Foundries 
Руди Де Винтер. В Key ASIC и Silterra 
комментарии не предоставили.

Активы «Ростеха» в области ми-
кроэлектроники должны вскоре 
стать частью другой крупной сдел-
ки. В ноябре 2016 года стало извест-
но, что «Ростех» начал переговоры с 

АФК «Система» об объединении 
бизнеса в области микроэлектрони-
ки и IT. Представитель «Системы» 
вчера отметил, что в рамках подпи-
санного соглашения ведется «пла-
номерная работа». У АФК и подкон-
трольного ей «Микрона» также бы-
ли планы по расширению произ-
водства и созданию в РФ микроэ-
лектронной фабрики. В апреле 
2016 года «Микрон» сообщал ТАСС, 
что подавал заявку в Минпромторг 
и ВЭБ на финансирование такой фа-
брики. В Минпромторге вчера уточ-
нили, что заявку «Микрона» не по-
лучали. В ВЭБе не предоставили 
комментариев.

Key ASIC и Silterra интересны, но 
не для российской экономики, кон-
статирует президент «Ангстрем-Т» 
Анатолий Сухопаров. «У нас доста-
точно R&D-центров, которые разме-
щают заказы на зарубежных фабри-
ках. Покупка таких активов не дает 
развиваться микроэлектронной от-
расли внутри — ни научного разви-
тия, ни кадрового, ни, в конце кон-
цов, налогов, которые остаются за 
границей. Строить и создавать надо 
у себя»,— уверен он. Господину Су-
хопарову неизвестны сделки по по-
купке российскими компаниями 
зарубежных микроэлектронных ак-
тивов. «Можно вспомнить случаи, 
когда российские компании хотели 
приобрести контроль над крупны-
ми промышленными организация-
ми, например, Opel, чтобы полу-
чить доступ к современным техно-
логиям, но каждый раз эти сделки 
срывались по каким-либо полити-
ческим причинам»,— говорит он.

«Нельзя оправдать такие сделки 
ни возможностями трансфера тех-
нологий, ни использованием зару-
бежных активов в качестве канала 
поставок своей продукции на миро-
вой рынок. Возможно, срыв сделки 
— это еще один положительный эф-
фект санкций»,— считает гендирек-
тор Центра современной электро-
ники Иван Покровский.

Владислав Новый

«Росэлектроника»  
срубила «Секвойю»
Холдинг отказался от покупки  
азиатских микроэлектронных активов

Проект Papyrus российских раз-
работчиков привлек $1 млн на 
создание экосистемы в области 
интернет-рекламы на базе блок-
чейна. Его основатели надеются 
избавить интернет-площадки 
и рекламодателей от посредни-
ков при сделках и дать пользо-
вателям возможность регулиро-
вать, какую рекламу они видят.

Проект Papyrus привлек $1 млн от 
частных инвесторов (их имена не 
раскрываются) и работает над запу-
ском экосистемы в области интер-
нет-рекламы на базе блокчейн-плат-
формы Ethereum, рассказал 

”
Ъ“ ди-

ректор по продукту компании Алек-
сандр Швец. По его словам, к экосис-
теме Papyrus смогут подключаться 
пользователи, владельцы интернет-
ресурсов и рекламодатели. Первые 
смогут контролировать, какую ре-
кламу они видят и какими данными 
делятся с рекламодателями, получая 
за это платежи в криптовалюте, вто-
рые получат прозрачный спрос на 
рекламные места и отсутствие из-
держек на посредников, а третьи — 
качественный трафик, надеются раз-
работчики.

Как средство учета и обмена между 
участниками экосистемы будут ис-
пользоваться так называемые токены 
PPR, эмитируемые с помощью Ethere-
um. Общий объем токенов будет огра-
ничен 1 млрд. В августе—сентябре 
планируется провести ограниченную 
предпродажу токенов, компания 
представит прототип экосистемы, по-
сле чего начнет эксперименты с ин-
теграцией с традиционными реклам-
ными сетями и платформами и про-
ведет ICO (Initial Coin Offering — сбор 
средств инвесторов с использовани-

ем криптовалют по аналогии с разме-
щением ценных бумаг на бирже).

Задача Papyrus — «решить глав-
ные проблемы рынка цифровой ре-
кламы», говорит Александр Швец. 
Среди них — раздражение пользова-
телей из-за нерелевантного контента 
и скрытой слежки за своим поведе-
нием, непрозрачные цепочки по-
средников между рекламодателями 
и владельцами интернет-ресурсов, а 
также расходы на борьбу с мошенни-
чеством и низкая точность таргетиро-
вания. В рамках традиционной моде-
ли размещения интернет-рекламы 
на оплату посредников или мошен-
нический трафик приходится до 50% 
затрат, оценивает господин Швец. По 
прогнозам eMarketer, глобальный 
объем цифрового рекламного рынка 
в 2017 году составит $223,74 млрд, «то 
есть более $110 млрд, вероятно, будут 
потрачены впустую», говорит он.

Идея использовать блокчейн-тех-
нологии в рекламе не нова. Продук-

ты на этом рынке уже готовит ряд за-
рубежных проектов, среди которых 
Basic Attention Token, AdChain, 
QChain, AdEx. Но каждый из них 
обладает лишь ограниченным функ-
ционалом, считают в Papyrus: напри-
мер, вознаграждение пользовате-
лей, платежи за размещение в крип-
товалюте и т. д.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сомне-

ваются в успехе проекта. «Авторы 
идеи делают упор на то, что они уби-
рают посредников в размещении ин-
тернет-рекламы. Но сейчас у таких 
крупных игроков, как Google или 
Facebook, есть простые инструменты, 
с помощью которых каждый пользо-
ватель может продать и купить рекла-
му»,— рассуждает член экспертного 
совета по развитию экономики ново-
го технологического поколения при 
комитете Госдумы по экономической 
политике Ани Асланян. Директор по 
продуктам Between Exchange Нико-
лай Буланов считает, что на практике 
внедрить описываемое решение бу-
дет чрезвычайно тяжело, если его 
только не инициирует или не подхва-
тит кто-то из гигантов рынка. «В суще-
ствующей бизнес-логике абсолютная 
прозрачность, и ликвидация посред-
ников на рекламном рынке невыгод-
на его участникам, так как они после-
довательно выстраивают собствен-
ные экосистемы с закрытыми грани-
цами, что глобально (Google, Face-
book), что в России (

”
Яндекс“, Mail.ru 

Group, сейлз-хаусы)»,— рассуждает го-
сподин Буланов. Более вероятными 
он считает точечные технологиче-
ские прорывы, а не «замену под ноль 
складывавшейся в течение 10–15 лет 
экосистемы».

Роман Рожков

Баннеры пристраивают в блокчейн
Российские разработчики  
готовят экосистему для интернет-рекламы

Это технология,  
которая будет менять мир. 

И она по дороге  
разрушит очень многое

— Руслан Юнусов,
гендиректор Российского квантового 
 центра, о блокчейне, в интервью 

”
Ъ“
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культура В российский прокат выходит  
драма «Роковое искушение» Софии Копполы  
с Николь Кидман, Кирстен Данст и Эль Фэннинг 
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В парижском Музее современ-
ного искусства открыта выстав-
ка самых удивительных ювелир-
ных украшений — от сокровищ 
примитивных культур до ра-
бот современных художников. 
Украшения для головы, руки, 
спины, живота и промежности 
изучал корреспондент ”Ъ“ в Па-
риже Алексей Тарханов.

 «Как лицо Медузы в гре-
ческой мифологии, драгоценность 
привлекает и разрушает того, кто ее 
создает, смотрит на нее или ее носит. 
Это объект, роль которого не опреде-
лена. Находясь между украшением 
и скульптурой, она остается одной 
из старейших на земле художествен-
ных форм, хотя и необязательно счи-
тается произведением искусства»,— 
говорит Мишель Юзе, научный кон-
сультант экспозиции «Медуза. Укра-
шения и табу» в парижском Музее 
современного искусства.

Одна из самых интересных выста-
вок нынешнего лета продлится до 
ноября. Она запомнится и любопыт-
ным, и специалистам: впервые так 
подробно и наглядно на примере че-
тырех сотен редких или вовсе ни-
когда не виданных экспонатов, ано-
нимных и авторских работ представ-
лена художественная роль украше-
ний. Нам показывают ювелиров-ху-
дожников (тех, что расширили грани-
цы ремесла) и художников, заходив-
ших в гости на территорию ювелир-
ного искусства. Таких, кстати, мно-
го: и Александр Колдер, и Сальвадор 
Дали, и Луиз Буржуа, и Ники де Сен-
Фалль, и Мерет Оппенгейм, чей мехо-
вой браслет, конечно, не так радика-
лен, как ее знаменитые обтянутые ме-
ховые чашка и блюдце, но тоже при-
влекает на выставке всеобщее вни-
мание. Ну а Пабло Пикассо, Альбер-
то Джакометти или Макс Эрнст созда-
вали почти что традиционные броши 
и подвески, которые выполнял для 
них ювелир Франсуа Юго. В наши дни 
ювелирные украшения становятся от-
личным поводом для стеба. Напри-
мер, подвеска Superbitch Bag работы 
Теда Нотена, голландца, прославив-
шегося прозрачными пластиковыми 
сумочками, в которых навечно запе-
чатаны предметы. В данном случае — 
никелированный дамский «вальтер».

Чем ближе к нашему времени, 
тем более необычными становят-
ся украшения. Они заигрывают с те-
мой насилия вроде скрученной на ру-
ке золотой «Плетки» Пьера Арди для 
Hermes или «Украшения для лица», 
где Доминик Элвин создал подобие 

головного убора-шлема, изобразив 
на пол-лица нервную систему, искус-
ственные мышцы и горящий глаз 
терминатора, нечто вроде киберне-
тического экорше 2017 года. Ювелир-
ные предметы тесно связаны с телом. 
Это скульптуры, которые можно но-
сить, портативное искусство букваль-
но переходит в плоть во всевозмож-
ных татуировках и пирсингах. Ин-
крустировать лицо бриллиантами — 
уже не выдумка сценаристов из бон-
довского «Умри, но не сейчас», а мод-
ный тренд. Украшения растут прямо 
на коже. Браслет, который обнимает 
предплечье, сделанный парижскими 
мастерскими Cartier для лондонской 
клиентки в 1922 году, рифмуется с ра-
ботой современной дизайнерши Са-

ри Ратель 2016 года — массивным 
кольцом с серебром и агатом, кото-
рое носят в промежности. В самом де-
ле, если в XX веке колье могло подчер-
кивать изгиб шеи, почему ювелирно-
му украшению XXI века не подчерк-
нуть просвет между бедрами, о кото-
ром мечтают сейчас все девушки?

На выставке немало утилитарных 
украшений: и кольцо, которое носи-
ли лучники, чтобы легче было натя-
гивать тетиву, и кольцо с печаткой, 
которым в Древнем Египте пользо-
вались вместо подписи, и кольцо 
с секретом, потайное отделение ко-
торого могло содержать духи, а мог-
ло — яд. Или, например, кольцо кар-
точного шулера, в котором отража-
лись карты в момент сдачи. Укра-
шения способны были заменить ко-
шелек или кредитную карту, чело-
век в путешествиях расплачивал-
ся кольцом с руки или жемчужиной 
с нитки. Они могли служить для жен-
щины мобильным банком, аккуму-

лируя золото-бриллианты на паль-
цах, запястьях и шее. Украшения бы-
ли знаками власти: самые очевид-
ные примеры на выставке — коро-
левская корона и ошейник Великого 
магистра ордена Почетного легиона. 
Его придумал Наполеон I и с тех пор 
примеряют все президенты Фран-
цузской Республики.

К традиционным драгоценно-
стям ар-нуво и ар-деко — «балери-
нам» и «молниям» Van Cleef & Arpels 
и бриллиантовым змеям Cartier — 
добавлены предметы итальянского 
арте повера, к которым здесь прежде 
всего отнесли браслеты Гаэтано Пе-
ше, отлитые из резины и пластика. 
Атаку на ювелирные коды и ювелир-
ные штампы продолжает работа од-
ного из создателей видеоарта, корей-
ского художника Нам Джун Пайка,— 
подвеска в виде цветной транзистор-
ной платы, а также кольцо серба Пе-
тера Скубича — оно похоже на вен-
тиль с двумя поворачивающимися 
гайками.

Авторы выставки напоминают, 
что ювелирные украшения подчер-
кивали неравенство мужчин и жен-
щин. Девушки — лучшие друзья 
бриллиантов, женские украшения 
щедры, бесцельны и служат соблаз-
нению и разврату, мужские — ску-

пы и серьезны, это чаще всего обру-
чальные кольца и часы (которые по-
зволяют отмерять разврат по часам). 
Впрочем, геи и рок-звезды компен-
сируют это неравенство своим же-
ланием нравиться и своим влияни-
ем на мужскую культуру и мужскую 
моду. В парижском музее можно уви-
деть часы «Либераче» и кольцо «Либе-
раче» — оба в виде бриллиантового 
рояля. Они сделаны в честь знамени-
того в Америке пианиста и шоумена 
Владзи Либераче, о котором все уз-
нали только тогда, когда у Стивена 
Содерберга в «За канделябрами» его 
сыграл Майкл Дуглас. Либераче бук-
вально блистал на сцене, поручая 
Swarovski одеть стразами свою одеж-
ду, рояль и машину. В витрине музея 
лежит самый большой в мире фаль-
шивый бриллиант весом 23 кг — он 
называется «Сердце Либераче» и был 
заказан самим артистом. Либераче 
нашего времени Майкл Джексон не 
зря звался «королем поп-музыки», 
хотя свою корону носил не на голо-
ве, а на руке — хрустальная перчат-
ка, которую создал дизайнер Билл 
Виттен для Michael Jackson Victory 
Tour, тоже есть на выставке.

Историю дополняют концепту-
альные украшения художников. Ру-
башка, на которой вышито на гру-

ди словарное определение слова 
«брошь»,— работа Манфреда Нисль-
мюллера, и флакон с надписью «Зо-
лото Серебро Медь», который следу-
ет выпить, чтобы украсить себя не 
снаружи, так изнутри («Внутренняя 
красота» Фредерика Брахама). На-
последок нам доказывают, что всю 
свою жизнь мы проводим в брасле-
тах (и это не только золотой «Наруч-
ник» работы Сержа Манзона). Все на-
чинается с тех, которые надевают но-
ворожденным, продолжается часа-
ми и датчиками спортивной актив-
ности и завершается опознаватель-
ными браслетами с номерами теле-
фонов, которые носят впадающие 
в детство старики.

Предисловие к выставке говорит 
о Медузе, обращавшей в камень лю-
бого, кто осмеливался на нее взгля-
нуть. Но пообещав нам спаситель-
ное зеркало, выставка предложила 
ассоциации не столько мифологиче-
ские, сколько физиологические — 
и даже зоологические. Представля-
ешь не ту медузу, которую вслепую 
порубил Персей, а обычную черно-
морскую горгону, грациозное и в то 
же время отвратительное создание. 
Как современные ювелирные укра-
шения, к которым страшно даже 
прикасаться.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Портативный авангард
«Медуза. Украшения и табу» в Париже

Во французском Экс-ан-Про-
вансе завершился традицион-
ный Festival d’Art Lyrique — один 
из самых престижных европей-
ских оперных форумов. Расска-
зывает Роман Должанский.

рограмма оперного 
фестиваля в Экс-ан-Провансе по тра-
диции строится так: в ней обязатель-
но есть одна опера Моцарта, зара-
нее назначаемая главным событи-
ем,— на сей раз это была новая вер-
сия «Дон Жуана» в постановке фран-
цузского режиссера Жан-Франсуа Си-
вадье, спектакль, весьма сдержанно 
принятый как критикой, так и пу-
бликой. Есть что-то из «базовой» клас-
сики оперного репертуара — в этом 
году таковой стала «Кармен» в поста-
новке Дмитрия Чернякова, фактиче-
ски главное событие фестиваля, со-
бравшее целую коллекцию востор-
женных откликов (”Ъ“ писал об этом 
спектакле 13 июля 2017 года). Как 
правило, есть классика прошлого ве-
ка. И как своего рода «полюса» афи-
ши — барочная опера и премьера 
современного сочинения.

В нынешней программе совре-
менность проиграла старинной 
классике: опера «Пиноккио» нидер-
ландского мастера Филиппа Бусман-
са в постановке известного драмати-
ческого режиссера и драматурга Жо-
эля Помра предстала скромным и не-
внятным зрелищем, теряющимся на 
сцене Большого театра Прованса. По-
мра давно уже написал современное, 
местами весьма остроумное перело-
жение сказки про деревянного маль-
чика. Он сам ставил эту пьесу в дра-
матических театрах, в том числе в мо-
сковском театре «Практика». В опер-
ный спектакль из драмы почти не-
тронутыми перекочевали некоторые 
сцены, но обаяние камерной сказки 

совсем улетучилось. Если дирекция 
фестиваля хотела таким образом ре-
крутировать зрителей на будущее, то 
благородный замысел реализовался 
неплохо — в зале было немало семей 
с детьми. Но более содержательного 
результата достичь не удалось.

А вот раритет XVII века получил-
ся изящным и уместным. Кто бы мог 
подумать, что итальянский компози-
тор Франческо Кавалли станет при-

влекательным автором для актуаль-
ных молодых французских режис-
серов. Но в прошлом году энергич-
ный и изобретательный Тома Жолли 
с успехом поставил в Парижской опе-
ре «Гелиогабала» Кавалли, а теперь за 
«Эрисмену» в Экс-ан-Провансе взялся 
еще один молодой режиссер, с кото-
рым связывают надежды на будущее 
французской сцены — Жан Беллори-
ни. Опера Кавалли, премьера кото-
рой состоялась в 1655 году в Венеции, 
на современных сценах практически 
не имеет истории. Сюжет ее, занима-
ющий разворот программки мелким 
шрифтом, обещает страшную путани-
цу из подмен, угроз смерти, донельзя 

запутанных любовных отношений 
и обретения давно потерянных детей.

Жан Беллорини не стал мучить 
зрителей режиссерскими голово-
ломками или упихиванием мифоло-
гического сюжета в рамки более по-
нятных и близких нам эпох. Сцена 
почти пуста — лишь элегантные све-
тильники, считанные детали рекви-
зита да огромная полупрозрачная 
рама-сетка, становящаяся то тюрем-
ной решеткой, то театральным по-
мостом, то ковром-самолетом — в об-
щем, чем угодно. Костюмы Маши Ма-
кеефф вполне могли бы составить яр-
кую современную модную коллек-
цию с легким привкусом сумасшест-

вия — но в целом Беллорини не на-
стаивает ни на каком радикализме. 
И поэтому выигрывает — главными 
оказываются музыка (оркестр Capella 
Mediteranea под управлением ис-
панского дирижера Леонардо Гарсиа 
Аларкона) и великолепные голоса, ко-
торыми можно наслаждаться и вне за-
путанных перипетий истории.

И все-таки в этом рафинирован-
ном, элегантном спектакле, кото-
рый в ярусном, но камерном про-
странстве старинного театра «Жё-де-
Пом» обрел сходство с дорогой фести-
вальной игрушкой, вдруг проступа-
ет родство с сегодняшними мотива-
ми. Персонажи «Эрисмены» ведут иг-

ру не только с жизнью и чувствами, 
но иногда, кажется, и с собственной 
природой. Высокие мужские голоса 
(на сцене одновременно три контра-
тенора), женщина в мужской роли, 
мужчина в роли женской — кажет-
ся, гендерные идентичности здесь 
изрядно перепутаны, что дает повод 
для авантюрной, но в чем-то мелан-
холичной игры. Если бы вдруг стали 
снимать киноверсию «Эрисмены», то 
приглашать режиссером, без сомне-
ния, надо было бы Педро Альмодова-
ра, прямо из фильмов которого, ка-
жется, в спектакль Жана Беллорини 
попала старая нянька в исполнении 
молодого, артистичного, корпулент-
ного тенора Стюарта Джексона.

Если сдержанная, но умная режис-
сура Беллорини помогла правильно 
«преподнести» Эксу оперный анти-
квариат, то чистое оформительство, 
с которым знаменитый британский 
режиссер Саймон Макберни подо-
шел к «Похождениям повесы» Игоря 
Стравинского, сыграло с ним злую 
шутку. Спектаклю не повезло еще 
и в том, что в последний момент при-
шлось менять музыкального руко-
водителя — Дэниел Хардинг повре-
дил руку и выпал из репетиционно-
го процесса. Но если с музыкальной 
частью справился и норвежец Эй-
винн Гулльберг Йенсен, вставший 
за пульт Парижского оркестра, то из 
идей Макберни запомнился только 
бумажный павильон с эффектной ви-
деопроекцией на белых стенах. Су-
масшедший дом из финала был «про-
дан» с самого начала, и потом самым 
интересным стало следить за разры-
вами его стен, которые обеспечивали 
появление прочих предметов офор-
мления и других персонажей. Так что 
трехлетний цикл Стравинского, заду-
манный директором фестиваля Бер-
наром Фоккрулем, закончился ме-
нее убедительно, чем начался три го-
да назад — «Персефоной» в постанов-
ке американского классика авангард-
ной режиссуры Питера Селларса.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Современность проиграла классике
Завершился фестиваль в Экс-ан-Провансе

Платиновая змея Cartier 
с бриллиантами и рубина-
ми принадлежала мекси-
канской киноактрисе 
 Марии Феликс   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Самыми интересными 
в «Похождениях повесы» 
были разрывы стен, кото-
рые обеспечивали появле-
ние предметов оформле-
ния и персонажей

П

P
A

S
C

A
L 

V
IC

TO
R

/A
R

TC
O

M
P

R
E

S
S



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Сегодня командными турнирами  
шпажисток и рапиристов  
завершится чемпионат мира
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцы победили головой
Выиграв в гостях у АЕКа,  
они фактически решили исход противостояния

ЦСКА уже после первого  
матча третьего квалифи-
кационного раунда Ли-
ги чемпионов фактически 
обеспечил себе выход в сле-
дующий, то есть последний 
перед групповым этапом, 
отборочный раунд. В гостях 
армейцы победили — 2:0 — 
греческий АЕК, забив оба 
мяча после угловых, а их гол-
кипер Игорь Акинфеев прер-
вал растянувшуюся на де-
сять лет серию игр в главном 
еврокубке, в которых пропу-
скал хотя бы один гол.

Афины армейцы 
отправились, проведя в рамках 
второго тура российского чем-
пионата, мягко говоря, не слиш-
ком удачный матч против «Ло-
комотива», который проигра-
ли, наделав кучу ошибок в обо-
роне. Но вчера ровно то же соче-
тание в защитной линии «пожа-
рило» уже гораздо меньше. То 
есть в первом тайме не «пожари-
ло», по сути, вовсе, если не счи-
тать эпизода, в котором Лазарос 
Христодулопулос, самый энер-
гичный игрок АЕКа, чуть не вы-
валился один на один с Игорем 
Акинфеевым. Мяч с ноги Хри-
стодулопулоса, когда тот уже 
собирался бить, снял Георгий 
Щенников. Потом «семерка» АЕ-
Ка палил от угла штрафной по-
сле розыгрыша «стандарта». Но 
это было уже не так неприятно.

Впрочем, тот факт, что обо-
рона ЦСКА почти не фальши-
вила, вряд ли мог сильно обра-
довать тех, кто переживал за го-
стей. Футбол шел невеселый, за-
ставлявший вспоминать об уста-
новившейся в Афинах 35-гра-
дусной жаре. И АЕК, укомплек-
тованный футболистами, либо 
когда-то не сгодившимися серь-
езным клубам, либо о серьезных 
клубах и не мечтавших, полтай-
ма с лишним смотрелся все же, 
пожалуй, чуточку повеселее и 
пободрее. В линии атаки тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко как 
раз произвел корректировку по 
сравнению с матчем против «Ло-
комотива», выпустив вместо Би-
браса Натхо, на чье место в по-

лузащите опустился Алан Дза-
гоев, в пару с Витинью «чисто-
го» форварда Федора Чалова. Но 
армейцы долго не могли доста-
вить АЕКу хоть что-то, похожее 
на проблемы. Они даже не мо-
гли задержаться возле штраф-
ной. Проблемы доставил толь-

ко дальний удар Понтуса Вернб-
лума, который рикошетом от не-
вовремя подставленной под не-
го спины защитника, прилетел 
в перекладину. Футболисты АЕ-
Ка, учитывая ситуацию на поле, 
могли принять его за шальной, 
за такой, на какой не следует об-
ращать внимания.

А ЦСКА между тем успел по-
вести еще до перерыва. Перед 
окончанием первого тайма он 
заработал угловой. Подача до-
бралась до Виктора Васина, ко-
торый чрезвычайно грамотно 
скинул мяч в центр — к вратар-
ской, где дежурил Дзагоев. Рит-
мичность и точность армейской 
комбинации не оставила хозяе-
вам никакой возможности ее 
прервать.

Следующий тайм начался с 
того, что АЕК попробовал по-
казать, что намерен в поисках 
ответа на гол Дзагоева как сле-
дует поддавить. Из этой затеи 
у него ничего путного не выш-
ло — наоборот, пришла вторая 
беда ровно тем же путем, что и 
первая,— через угловой. Сно-

ва был отличный навес от Ви-
тинью, снова — классная игра 
головой от адресата навеса. Те-
перь адресатом был Вернблум, 
и высоченный швед не стал 
мяч никому скидывать, а сам 
отправил его в сетку.

Получив не просто запас 
прочности, а запас прочности, 
комфортный по меркам евро-
кубковых противостояний, 
ЦСКА играл так, как нужно иг-

рать в таких случаях,— голову 
от счастья не терял, концент-
рацию — тоже, но о том, чтобы 
покусывать разозлившийся, 
естественно, АЕК, не забывал. 
И однажды чуть не созрел еще 
один армейский гол — восхи-
тительный по красоте. Красоту 
обеспечил заброс через полпо-

ля, оказывается, способного и 
на такие передачи Васина, ко-
торый лег точно на ногу Чало-
ву. АЕК выручил очутившийся 
с глазу на глаз с нападающим 
голкипер Яннис Анестис, а до-
бивание у Дзагоева, хоть перед 
тем были уже фактически пу-
стые ворота, не вышло.

Поводов держать в памяти 
эту и другие осечки у ЦСКА по-
сле матча, однако, не было ни-
каких. Счет 2:0 перед ответной 
встречей в Москве — практи-
чески стопроцентная гарантия 
общего успеха. А бонусом к уве-
ренному выигрышу было «су-
хое» выступление Игоря Акин-
феева. Вратарь ЦСКА являет-
ся обладателем удивительного 
антирекорда Лиги чемпионом: 
в прошлом сезоне он довел се-
рию матчей в главном еврокуб-
ке, в которых пропускал хотя 
бы один гол, до 43. И вот она, 
эта серия, уже представлявша-
яся вечной, проклятием зна-
менитого голкипера, наконец, 
оборвалась.

Алексей Доспехов

Полузащитник ЦСКА 
Понтус Вернблум (№3) 
забивает второй мяч  
в ворота АЕКа    ФОТО AP

14 выигранных подряд соревнований и лучший 
результат сезона — 2,04 — делают прыгунью  
в высоту Марию Ласицкене главным фаворитом 
чемпионата мира     

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ПЛАВАНИЮ

Юлия Ефимова не догнала Америку
Лидер российской сборной по плаванию стала третьей  
на своей коронной дистанции 100 м брассом

Символ российского плавания по-
следнего десятилетия четырехкрат-
ная чемпионка мира и трехкратный 
призер Олимпийских игр в плавании 
брассом Юлия Ефимова стала тре-
тьей в заплыве на 100 м брассом на 
чемпионате мира по водным видам 
спорта в Будапеште. Чемпионка ми-
ра 2015 года в этой дисциплине вчи-
стую проиграла двум американкам 
— олимпийской чемпионке, а теперь 
и мировой рекордсменке на этой ди-
станции Лилли Кинг (1.04,13) и брон-
зовому призеру Игр в Рио-де-Жаней-
ро Кэти Мейли (1.05,03). Еще одну 
бронзу завоевал для России Алек-
сандр Красных на дистанции 200 м 
вольным стилем.

ротивостояние на стометровке 
трех сильнейших брассисток современ-
ности — чемпионки мира 2015 года рос-
сиянки Юлии Ефимовой с двумя олим-
пийскими чемпионками, 2012 года Ру-
той Мейлутите из Литвы и 2016 года аме-
риканкой Лилли Кинг,— стало во втор-
ник украшением вечерней сессии тур-
нира пловцов на чемпионате мира в вен-
герской столице. Однако 25-летняя рос-
сиянка, которая существенно проигры-
вала конкуренткам на протяжении все-
го заплыва, взять у Кинг реванш за олим-
пийский проигрыш не смогла. Амери-
канка не просто вновь ее опередила, но 
к первому в своей карьере титулу чемпи-
онки мира добавила звание мировой ре-
кордсменки. Более того, между россий-
ской спортсменкой и Лилли Кинг вкли-
нилась еще одна представительница ко-
манды США, обладательница олимпий-
ской бронзы Кэти Мейли, которая в Рио 
уступила россиянке в борьбе за серебро. 
Рута Мейлутите — четвертая.

В финал стометровки Юлия Ефимо-
ва вышла с лучшим временем — 1 мин. 
04,36 сек., лишь 0,01 сек. уступавшим 
мировому рекорду Руты Мейлутите 
(1.04,35), который был установлен в 2013 
году на чемпионате мира в Барселоне. 
Свой полуфинальный результат здесь, 
судя по восторженному выражению ли-
ца Ефимовой, она восприняла как при-
ятную неожиданность. После Игр в 
Рио-де-Жанейро россиянка, прежде не-
сколько лет готовившаяся в группе аме-
риканского специалиста Дэвида Сало в 
Калифорнии, стала тренироваться от-
дельно от сборной России в малень-
кой команде под руководством своего 
отца Андрея Ефимова и ранее в сезоне 

быстрее 1.04,82 стометровку не плава-
ла. Впрочем, и другие сильнейшие брас-
систки мира тоже. Например, Лилли 
Кинг, в Рио, напомним, нелицеприятно 
высказывавшаяся в адрес оправданной 
после скандала с мельдонием россиян-
ки, приехала в Будапешт, имея в акти-
ве скромные 1.04,95. Это время 20-лет-
няя спортсменка показала на чемпио-
нате США. Да и здесь главная соперни-
ца Юлии Ефимовой в полуфинале была 
лишь второй — 1.04,53.

Как бы то ни было, в решающем за-
плыве Ефимова была лишь третьей. 
«Сегодня дали очень быстрый старт — 
только встали и сразу стартанули. Мо-
жет быть, из-за этого закрепостилась на 
первом 

”
полтиннике“. Не могу сказать, 

что я очень расстроена, но сейчас злость 
появляется. Будем работать на 200 м, на 
50 м, на эстафете. Конечно, обидно, до-
садно, извиняюсь перед своими болель-

щиками. Что-то не пошло с самого стар-
та, не смогла понять. В полуфинале так 
легко все было» — так объяснила свой 
результат Ефимова.

Еще одну бронзу в этот вечер получил 
Александр Красных. Прежде бывший 
победителем и неоднократным призе-
ром чемпионатов мира в короткой во-
де, 22-летний пловец из Бугульмы впер-
вые стал бронзовым призером на клас-
сической дистанции 200 м вольным 
стилем. Он плыл по соседству с выиг-
равшим вчера свое девятое золото чем-
пионата мира многократным олимпий-
ским чемпионом из Китая Сунь Яном, 
и это соседство, судя по результату, ока-
залось весьма для него полезным. Сере-
бро взял американец Таунли Хаас. Алек-
сандр Красных признался, что плылось 
ему настолько тяжело, что в какой-то 
момент он чуть не заплакал от напряже-
ния. «Накрывать стало примерно за 25 м 
до финиша, больше ничего не помню — 
было так тяжело, что хотелось плакать. 
На финише увидел, что на 0,04 сек. все-
таки обошел британца Скотта Данкана, 
и обрадовался»,— сказал призер.

Валерия Миронова

РЕЗУЛЬТАТ

Фехтование
Чемпионат мира
Мужчины. Шпага. Команды. 1. Франция. 2. Швейцария. 3. Россия (Антон Глебко, 
Павел Сухов, Никита Глазков, Сергей Ходос).
Женщины. Сабля. Команды. 1. Италия. 2. Южная Корея 3. Франция… 5. Россия 
(Валерия Большакова, София Позднякова, Анна Башта, Яна Егорян).

ПРАВИЛА ИГРЫ

Легкая атлетика 
пришла  
в нейтральную 
форму
К участию в чемпионате мира 
допущены 19 российских 
спортсменов

Вчера фактически был сформирован состав отечест-
венной команды для участия в лондонском чемпиона-
те мира по легкой атлетике, стартующем на следующей 
неделе. Из-за дисквалификации, наложенной на Все-
российскую федерацию легкой атлетики (ВФЛА) Ме-
ждународной федерацией легкой атлетики (IAAF), им 
придется выступать в Великобритании в статусе ней-
тральных спортсменов. В команду вошли 19 человек, до-
пущенных к первенству IAAF, а руководители ВФЛА ждут 
от нее шести-семи медалей. Такой прогноз не кажется 
завышенным, учитывая, что допуск получили несколько 
легкоатлетов, входящих в число лучших в сезоне по ре-
зультатам предшествовавших главному турниров.

чера ВФЛА сообщила, что к чемпионату мира в Лон-
доне, открывающемуся 4 августа, допущены 19 отечествен-
ных легкоатлетов. Лондонское мировое первенство будет 
первым за два года топовым турниром, на котором высту-
пит сборная России, хотя формально именно сборной Рос-
сии ее называть нельзя.

Именно с легкой атлетики начался грандиозный допин-
говой кризис в отечественном спорте. Еще в ноябре 2015 го-
да ВФЛА подверглась бессрочной дисквалификации со сто-
роны IAAF после публикации доклада независимого экспер-
та Всемирного антидопингового агентства (WADA) Дика Па-
унда, в котором говорилось о многочисленных нарушени-
ях регламента WADA, допущенных российскими чиновни-
ками и спортсменами. Несмотря на проведенную админис-
тративную реформу, санкции не сняты до сих пор. Из-за них 
сборная России не смогла принять участие в прошлогодней 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. В Бразилии ее представляла 
лишь прыгунья в длину Дарья Клишина, прошедшая через 
«фильтр» IAAF, рассматривавшей заявки от спортсменов в 
индивидуальном порядке.

В индивидуальном порядке международная федерация 
оформляла допуск для россиян и перед чемпионатом мира 
в Лондоне. Все легкоатлеты, подавшие заявки на выступле-
ние в первенстве, проходили проверку на предмет возмож-
ной причастности к допинговой системе. При этом те, кто до-
пуск получил, из-за продолжающегося отстранения ВФЛА от 
международных соревнований будут состязаться в Лондоне 
в статусе нейтральных спортсменов, то есть как бы за самих 
себя, без права использования государственной символики.

Но речь в любом случае фактически идет о сформирован-
ной заново после длительного перерыва сборной России по 
ключевому олимпийскому виду. Более того, министр спорта 
РФ Павел Колобков подчеркнул, что юридически нейтраль-
ным легкоатлетам будут сохранены государственные зар-
платы и премиальные, а занимающий должность главного 
тренера сборной Юрий Борзаковский заявил, что команда 
может рассчитывать «на шесть-семь» наград.

Этот план может показаться амбициозным, учитывая ее по-
тери (фильтр не прошли ряд довольно известных спортсме-
нов, например прыгуны тройным и в высоту Люкман Адамс и 
Иван Ухов), а также дефицит обслуживающего персонала для 
россиян: возможность работать в Лондоне не досталась рос-
сийским врачам и массажистам и некоторым личным трене-
рам. При этом на «предкризисном» чемпионате мира-2015 го-
да в Пекине сборная России взяла всего четыре медали.

Но на самом деле основания нацеливаться даже на превы-
шение пекинской планки все-таки есть. Большинство из 19 
имеющих путевки в Лондон российских спортсменов регу-
лярно участвовали в соревнованиях, в том числе международ-
ных (опять же в нейтральном статусе), по ходу этого летнего се-
зона. И некоторые из них показывали отличные результаты. 
Результаты прыгуньи в высоту Марии Ласицкене вообще де-
лают ее стопроцентным фаворитом чемпионата мира. В акти-
ве Ласицкене 14 подряд выигранных состязаний и 11 прыж-
ков на 2 м и выше (самый высокий — на 2,04), а никому из со-
перниц до двухметровой отметки допрыгнуть не удавалось.

Хорошим выглядят и перспективы второго российского по-
бедителя чемпионата в Пекине — бегуна на 110 м с барьерами 
Сергея Шубенкова. Быстрее него эту дистанцию летом бегал 
только ямаец Омар Маклеод. Вторая после немца Рико Фрай-
мута позиция в списках сильнейших в своем жанре легкоат-
летов сезона и у десятиборца Ильи Шкуренева. Третьи пози-
ции у прыгуна в высоту Данилы Лысенко и метателя молота Ва-
лерия Пронкина. Еще несколько российских легкоатлетов — 
Александр Меньков и Дарья Клишина (прыжки в длину), Анже-
лика Сидорова (прыжки с шестом), Сергей Литвинов (метание 
молота) — обладают либо неплохими, близкими к лидерским 
летними показателями, либо неплохим послужным списком.

Алексей Доспехов
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Чемпионат мира 
по плаванию в Будапеште
Мужчины. 200 м, вольный стиль. 1. Сунь Ян (Китай) 
— 1.44,39. 2. Таунли Хаас (США) — 1.45,04. 3. Алек-
сандр Красных — 1.45,23… 7. Михаил Довгалюк 
(оба — Россия) — 1.46,02. 100 м, спина. 1. Сюй Цзяюй 
(Китай) — 52,44. 2. Мэтт Гривс — 52,48. 3. Райан Мерфи 
(оба — США) — 52,59… 5. Григорий Тарасевич (Рос-
сия) — 52,12. 

Женщины. 1500 м, вольный стиль. 1. Кэти Ледеки 
(США) — 15.31,82. 2. Мирея Бельмонте (Испания) — 
15.50,89. 3. Симона Куадарелла (Италия) — 15.53,86. 
100 м, спина. 1. Кайли Массе (Канада) — 58,10 (миро-
вой рекорд). 2. Кэтлин Бейкер (США) — 58,58. 3. Эмили 
Сибом (Австралия) — 58,59… 5. Анастасия Фесикова 
(Россия) — 58,83. 6. Дарья Устинова (Россия) — 59,50. 
100 м, брасс. 1. Лили Кинг — 1.04,13 (мировой ре-
корд). 2. Кэти Мейли (обе — США) — 1.05,03. 3. Юлия 
Ефимова (Россия) — 1.05,05.

В

Получив комфортный по меркам еврокубковых проти-
востояний запас прочности, ЦСКА играл так, как нужно 
играть в таких случаях,— голову от счастья не терял, 
концентрацию — тоже, но о том, чтобы покусывать  
разозлившийся, естественно, АЕК не забывал

П

B

Юлия Ефимова надеется,  
что на дистанциях 50 и 200 м 
она завоюет медали более  
высокого достоинства      
ФОТО AFP
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